
Ограничения для внутрен-
него туризма начнут 
снимать с 1 июня — заявила 
руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Кравцов: Выпускники смогут получить в этом году 
золотые медали

Онлайн-урок дает министр

Владислав Куликов

Н
ачалась разработка зако-
нопроекта, который про-
пишет порядок удален-

ной работы. 
Впервые мысль придать офи-

циальный статус удаленной ра-
боте прозвучала в ходе специ-
ального семинара по трудовому 
праву в Институте законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России. Это ведущее правитель-
ственное экспертное учрежде-
ние по правовым вопросам. Не 
удивительно, что идею подхва-
тили представители законода-
тельной власти.  В Госдуме уже 
заявили, что планируется ре-
гламентировать вопросы посто-
янной удаленной работы.

По словам экспертов, по-
правки в Трудовой кодекс долж-
ны четко прописать: какова 
продолжительность рабочего 

дня на удаленке. Может ли на-
чальник позвонить работнику и 
озадачить его в неурочный час, 
и, главное, если человек работа-
ет дома, можно ли заставить его 
работать без обеденного пере-
рыва. 

Сама жизнь сегодня застав-
ляет нас менять устоявшийся 
веками распорядок. Из класси-
ческой схемы «проснуться — 
умыться — позавтракать — пое-
хать на работу» удалено звено 
«поехать». А ведь когда-то оно 

казалось принципиально важ-
ным, все остальное вроде мож-
но пропустить. Сегодня, наобо-
рот, именно поездка на работу 
становится самым слабым зве-
ном.

Решать, в каком режиме ра-
ботать после снятия ограничи-
тельных мер, будут работодате-
ли. Если работник самовольно 
останется дома и попробует, как 
и прежде, исполнять свой долг, 
не вставая с дивана, его можно 
будет уволить за прогул. Однако 

если на то будет добрая воля на-
чальника, временный удален-
ный режим может превратиться 
в постоянный. 

Чтобы оформить такой поря-
док официально, нужно будет 
заключить дополнительное тру-
довое соглашение. Вот здесь и 
возникает проблема: такого по-
нятия, как «удаленная работа», в 
законе нет.

«В Трудовом кодексе есть 
глава 49 и глава 49.1. Первая из 
них регулирует надомную рабо-
ту, другая — дистанционную. Но 
ни то, ни другое не подходит к 
нынешней ситуации», — поясни-
ла «РГ» ведущий научный со-
трудник отдела законодательст-
ва о труде и социальном обеспе-
чении Института законодатель-
ства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ 
кандидат юридиче-
ских наук Татьяна Кор-
шунова.

Ксения Колесникова

В 
этом году из-за коро-
навируса 16,5 милли-
она российских детей 
попали в уникальную 
ситуацию, которой 
еще не было в истории 
не только российско-
го, но и мирового об-
разования. Школа, эк-

замены, каникулы, удаленка — 
вопросы, которые лихорадят се-
годня каждую семью. Не удиви-
тельно, что на министра просве-
щения Сергея Кравцова, став-
шего гостем «делового завтра-
ка» в «Российской газете» в он-
лайн-формате, обрушился на-
стоящий шквал звонков и пи-
сем. 

Сергей Сергеевич, один из глав-
ных вопросов, который волну-
ет учеников, родителей и учи-
телей: что будет с итоговой 
аттестацией школьников? С 
ЕГЭ, ОГЭ, аттестатами ре-
бят? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Принято решение, 
по понятным причинам, не про-
водить государственную итого-
вую аттестацию школьников в 
очном формате. Поэтому атте-
статы учащиеся 9-х и 11-х клас-
сов получат до 15 июня. И атте-
стация пройдет по текущим 
школьным оценкам. 

В отношении Основного госу-
дарственного экзамена — приня-
то решение его не проводить. 
Единый государственный экза-
мен нужно будет сдавать тем уче-
никам, выпускникам, которые 
планируют поступать в высшие 
учебные заведения. По тем пред-
метам, которые им необходимы 
для поступления. 

Очень волнуются те, кто пре-
тендуют на аттестаты с от-
личием, на золотую медаль. 
Раньше им нужно было под-
тверждать право на эту высо-
кую награду баллами ЕГЭ — не 
менее 70. Как теперь будут ре-
бята получать золотые меда-
ли?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: С учетом того, что 
ЕГЭ будут сдавать только вы-
пускники, которые решат посту-
пать в высшие учебные заведе-
ния, принято решение: если 
школьники хорошо учились, 
учились на пятерки, выдать им 
аттестаты с отличием и золотые 
медали, как это всегда принято, 
по текущим оценкам. Без учета 
результатов ЕГЭ.

Сегодня, кстати, большой 
праздник — последний звонок. 
Мы его тоже проводим в онлайн-
формате. 

Президент внес в Госдуму за-
конопроект о воспитатель-
ной работе. Какой вы ее види-
те в школе? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Это важнейший за-
кон. Он выводит на государст-
венный уровень такие понятия, 
как формирование чувства па-
триотизма, гражданственности 
подрастающего поколения. В ча-
сти прикладного характера за-
кон закрепляет необходимость 
воспитательных программ в 
школах. Фактически он возвра-
щает воспитательную функцию в 
школы, нормативно закрепляет 
ее. Не только за семьей, но и за 

системой образования. Мы ждем 
этот закон, ждет его система об-
разования. Уверен, он позитивно 
повлияет на воспитание школь-
ников. 

Какой будет летняя оздорови-
тельная кампания для детей?  

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ:  В этом году мы ре-
комендуем регионам организо-
вать летнюю оздоровительную 
кампанию детей с 1 июля. Там, 
где это возможно и допустимо с 
точки зрения эпидемиологиче-
ской ситуации. Мы задействуем 
все ресурсы, в том числе и шко-
лы, и учреждений допобразова-

ния. Лагерям даны рекоменда-
ции о том, чтобы проводить лет-
нюю кампанию в пределах свое-
го региона. У нас будет создан ко-
ординационный центр. 

С сегодняшнего дня у нас ра-
ботает «горячая линия». Ее теле-
фон: 8 800 444 35 38. Можно по-
звонить, задать вопросы. Понят-
но, что для нас на первом месте 
здоровье и отдыхающих школь-
ников, и организаторов летнего 
отдыха. Роспотребнадзором раз-
работаны рекомендации, кото-
рые будут реализованы в каждом 
лагере.  

Ответы министра на вопросы 
наших читателей — в одном 
из ближайших номеров 
«Российской газеты». 

ИНИЦИАТИВА В Трудовом кодексе планируется прописать порядок 
удаленной работы

Удаленка прописью

ОТДЫХ

А К Ц Е Н Т

Принято решение: если школьники учи-
лись на пятерки, аттестаты с отличием 
и золотые медали им выдадут по теку-
щим оценкам. Без учета результатов ЕГЭ

Австралийский доллар 46,7380
Азербайджанский манат 42,2023
Армянский драм** 14,8110
Белорусский рубль 29,8268
Болгарский лев 39,9042
Бразильский реал 12,9373

Венгерский форинт** 22,2231
Вон Республики Корея*** 57,6436
Гонконгский доллар* 92,3202
Датская крона 10,4477
Доллар США 71,5962
Евро 77,8823

Индийская рупия** 94,2012
Казахстанский тенге** 17,2748
Канадский доллар 51,1511
Киргизский сом** 95,4298
Китайский юань 10,0280
Молдавский лей* 40,3132

Новый туркменский манат 20,4853
Норвежская крона* 71,3664
Польский злотый 17,2617
Румынский лей 16,0919
СДР  97,5047
Сингапурский доллар 50,1972

Таджикский сомони* 69,7139
Турецкая лира 10,5054
Узбекский сум***** 70,6495
Украинская гривна* 26,6206
Фунт стерлингов  87,1326
Чешская крона* 28,5113

Шведская крона* 73,9386
Швейцарский франк 73,5905
Южноафриканский рэнд* 40,5860
Японская иена** 66,4528

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.05.20

Какие книги 
вносить в реестр 
культурных 
памятников?

Купить драгоценности 
без паспорта 
можно будет
на сумму до 600 
тысяч рублей 

Большая история 
начинается с истории 
семьи, уверен 
директор ГИМа 
Алексей Левыкин

Эдуард Левен 
первым из россиян 
забил гол после 
возвращения 
большого футбола
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как рассчитать 
для граждан пени 
за задержку квартплаты

Квартира 
в долгу

Наталья Козлова

Должники по коммунальным услугам — серьезная про-
блема, которую решают многие инстанции, начиная с 
управляющих компаний и заканчивая судами и судеб-
ными приставами. Одно из таких дел изучил Верхов-
ный суд и объяснил сложные вопросы, с которыми 
сталкиваются судьи и граждане в таких спорах.

Людей, которые годами не платят за свет, газ и воду, 
немало. Интересно, но неплательщиков примерно оди-
наковое количество как в бараках без особых удобств, 
так и в элитных жилых домах. 

Исков к неплательщикам управляющих компаний с 
требованиями заплатить долги в наших судах много. И 
статистика ясно показывает — их с каждым годом ста-
новится все больше. Верховному суду РФ даже при-
шлось проводить специальный пленум, посвященный 
судебной практике рассмотрения коллегами исков по 
коммунальным долгам. 

История, о которой пойдет речь, случилась в Но-
рильске. Там в суд отправилась управляющая компа-
ния с иском к гражданину, который на протя-
жении трех с половиной лет очень неаккурат-
но платил за коммунальные услуги. 

ПОЛИЦИЯ 

МВД предупреждает: 
участились случаи кражи 
личных данных граждан 
через фейки

А сайт — 
ненастоящий

Михаил Фалалеев

Способы хищения личных данных граждан в условиях 
пандемии усовершенствованы.  В пресс-службе ГУ 
МВД России по Москве сообщили, что теперь «продви-
нутые» мошенники создают фейковые сайты для вы-
платы детских пособий. О таких сайтах-дублерах ки-
бермошенники рассылают СМС-сообщения и элек-
тронные письма с призывом пользоваться их сервисом 
для оформления выплат. 
Люди на этих сайтах регистрируются и таким образом 
сообщают аферистам информацию из своего кабинета 
на портале госуслуги.  
По сути, новое здесь — только в «наживке», которая по-
буждает граждан сообщить свой логин и пароль. Ну 
как же, «детские» деньги! Все остальное — давно прове-
ренный, многократно примененный механизм обмана. 
Например, одна буква, цифра или доменное имя в 
очень похожем фейковом сайте, не совпадающие с 
официальным сайтом. Еще один признак подделки — 
требование оплатить перевод денег, просьба 
сообщить данные банковской карты якобы 
для проверки.
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МЕДИЦИНА Россия 
проходит эпидемию 
спокойнее, 
чем другие страны

«Корона» 
сдает позиции

Ирина Невинная

В последние дни центр эпидемии cместился в Латин-
скую Америку, хотя и в США по-прежнему горячо. Но в 
Европе и в России распространение COVID-19 замед-
лилось, и на пороге стабилизации все больше стран по-
степенно смягчают карантинные меры. В последние 
дни в мире много говорили о «русском чуде» — о том, 
что показатели смертности у нас намного ниже сред-
немировых. Специалисты объясняют это несколькими 
причинами, хотя и предупреждают, что в ближайшие 
недели показатели могут ухудшиться.

Хотя до финиша далеко, промежуточные итоги под-
тверждают: испытание «короной» Россия выдерживает 
лучше многих. В Бразилии за последние сутки почти 16 
тысяч новых случаев, 653 смерти, а общее число жертв 
приближается к 23 тысячам. В Нью-Йорке пик пройден, 
но по США плюс 20 тысяч вновь заболевших и 653 
смерти за сутки. У нас такого не было в пиковые дни. 
Нам удалось избежать ужаса, когда больным не хватало 
места в госпиталях и они умирали дома, не получая по-
мощи.  В России неделю заболеваемость посте-
пенно снижается, хотя абсолютный уровень — 
8,5 тысячи за 25 мая остается высоким. 
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А К Ц Е Н Т

Сегодня сама жизнь заставляет нас 
менять вековой распорядок. Из схемы 
«проснулся — поехал на работу» исклю-
чается «поехал»: сразу взялся за работу
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Сергей Кравцов: Решено не проводить государственную итоговую аттестацию школьников в очном формате. Аттестаты учащиеся 9 и 11-х классов получат до 15 июня. 

ПОДРОБНОСТИ 

Расписание ЕГЭ

Ксения Колесникова 

В 2020 учебном году календарь 
ЕГЭ стартует 29 июня. Именно 
в этот день, а также следующий 
за ним — 30 июня —  по всей 
стране в пунктах проведения 
экзаменов пройдут пробные 
ЕГЭ, но без детей. Такое реше-
ние принято для защиты здоро-
вья выпускников на межведом-
ственном заседании, в котором 
участвовали министр просве-
щения Сергей Кравцов, ми-
нистр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков, замру-
ководителя Роспотребнадзора 
Ирина Брагина, врио руково-
дителя Рособрнадзора Анзор 
Музаев, глава Российского со-
юза ректоров, ректор МГУ ака-

демик Виктор Садовничий, а 
также председатель Общерос-
сийского профсоюза образова-
ния Галина Меркулова. 

Участники единогласно со-
гласились: «Необходимо прове-
сти предварительные пробные 
экзамены без участия детей, 
чтобы еще раз проверить готов-
ность системы выполнить все 
предписания Роспотребнадзора 
на местах».

— Принято коллегиальное ре-
шение, что такие пробные экза-
мены пройдут 29 и 30 июня. Эк-
сперты протестируют все этапы 
экзамена, прежде всего, на 
предмет защиты здоровья 
участников,  — подчер-
кивают в министерст-
ве просвещения. 
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Видеоинтервью 
с министром — 
на сайте RG.RU 
по QR-коду.
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А сайт — 
ненастоящий

Такая виртуальная ловушка, помимо обычно-
го «развода» на деньги, может внедрить ви-
рус, который будет обворовывать вас уже ав-

томатически. 
Поэтому в полиции настоятельно рекомендуют 

оформлять пособия только на официальном сайте, 
внимательно проверять адресную строку браузера и 
поставить хороший антивирус, который автоматиче-
ски распознает подобные фейковые сайты.  

Кстати, эксперты «Лаборатории Касперского» ут-
верждают, что в начале 2020 года количество атак на 
россиян через сайты, где под разными предлогами вы-
манивают деньги, возросло в 10 раз, до 15 миллионов, 
а число таких страниц увеличилось вдвое, до 10 тысяч.  
Такие фейковые сайты. используемые мошенниками, 
получили название скам-ресурсы.

 По мнению экспертов, столь резкий рост интернет-
афер связан, во-первых, с простотой и высокой «отда-
чей» этой схемы.  Здесь не надо быть хакером-виртуо-
зом, умеющим взламывать мудреные банковские коды 
или входить в программы крупных фирм. Мошенни-
кам не требуется особый профессионализм и специфи-
ческие навыки для создания скам-ресурса.  Тупо ско-
пировать картинку может любой пользователь, а изо-
бражения известных брендов повышают доверие по-
тенциальных жертв.

Во-вторых, сыграло свою роль и  распространение 
коронавируса. Мошенники активно эксплуатируют 
тему пандемии.  Одни обещают выплачивать всевоз-
можные пособия или возмещения за небольшой де-
нежный взнос, другие продают индивидуальные сред-
ства защиты, третьи вообще предлагают внеочередное 
медицинское обследование или врачебную помощь.  

В-третьих, сами россияне стали больше времени 
проводить в интернете.  И, следовательно, больше об-
ращать внимания  на такие приманки, тем более что 
предлагаются актуальные услуги —  те же компенса-
ции, для которых нужно всего лишь оплатить неболь-
шую комиссию. По сути, мошенники применяют один 
из методов социальной инженерии, умело пользуются 
страхами, которые порой сами и распространяют.  

СЛУЖБА В десант возьмут 
всего 6 тысяч новобранцев

Ограниченный 
призыв

Юрий Гаврилов

Многим российским призывникам этой весной и ле-
том придется расстаться с мечтой стать десантником. 
Дело не только в особых требованиях к кандидатам в 
ВДВ — по здоровью они должны иметь категорию год-
ности «А», то есть  без ограничений  подходить для во-
енной службы в любых видах и родах войск. Заветный 
путь к тельняшке и голубому берету  закроют для неко-
торых новобранцев из-за сокращенного набора моло-
дых солдат в Воздушно-десантные войска. Туда попа-
дут лишь лучшие из лучших.

Речи о штатном секвестре в ВДВ, разумеется, не 
идет. Численность российской крылатой пехоты по-
прежнему останется в пределах 45 тысяч человек. Од-
нако в последние годы в связи возросшими задачами 
Воздушно-десантных войск и поступлением в их бри-
гады и дивизии высокотехнологичной боевой техники, 
генералы активизировали набор в строй контрактни-
ков. Этим как раз и объясняется  снижение планки де-
сантного призыва. По словам начальника организаци-
онно-мобилизационного отдела штаба ВДВ Дмитрия 
Сатарова, спрос на  солдат-срочников нынешней ве-
сной и летом ограничится 6 тысячами парней. Зато 
около половины из них пойдут в армию с дипломом 
вуза и спортивным разрядом.

Такие новобранцы пополнят все соединения и ча-
сти российской крылатой пехоты за исключением 31-й 
отдельной десантно-штурмовой бригады в Ульяновске 
— ее комплектуют исключительно военными профес-
сионалами. Известно также, что в 76-ю Псковскую ди-
визию ВДВ направят 900 призывников. А в 106-ю Туль-
скую — 300 молодых солдат.  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Санкт-Петербург просит 
признать СМИ 
пострадавшими 
от коронавируса

Поддержать 
пишущего

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Власти Санкт-Петербурга обратились к федеральному 
правительству с предложением включить СМИ в пере-
чень отраслей, наиболее пострадавших от карантин-
ных мероприятий в связи с пандемией коронавиру-
сной инфекции. 

Фактически Смольный откликнулся на запрос, ко-
торый медиасообщество Северной столицы сформу-
лировало еще в середине апреля. Журналисты региона 
объединились в период карантина для решения общих 
проблем, организовали несколько ярких совместных 
акций, прозвучавших далеко за пределами Петербур-
га, в том числе флешмоб «#газетаживи». 

— В связи с введенными ограничительными мерами 
СМИ получили отказы от размещения рекламы и потер-
пели убытки. Отсутствие государственной поддержки 
может привести к закрытию или сокращению штата ре-
дакций и снижению качества работы, — отметил глава 
Северной столицы Александр Беглов на совещании с 
членами городского правительства. 

Чтобы этого не допустить, правительство города на-
правило в федеральный центр предложения, чтобы те-
лерадиовещательные организации, печатные издания, 
информагентства, сетевые издания, издательства и по-
лиграфические предприятия были включены в феде-
ральный перечень наиболее пострадавших отраслей. 
Как подчеркнул губернатор, город тоже готов помогать 
журналистам. На гранты СМИ  в этом году выделено бо-
лее 120 миллионов рублей. Максимальное финансиро-
вание одного проекта составит 5 миллионов рублей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил инвестпрограмму РЖД

Квантовые рельсы 
для «Ласточки»

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил ин-
в е с т п р о г р а м м у 
РЖД с главой ком-
пании Олегом Бело-
зеровым и призвал 
поддержать горня-
ков Кузбасса.

«Мы не так дав-
но обсуждали ситуацию в тран-
спортной отрасли в целом и до-
говорились с вами, что увидим-
ся отдельно, поговорим о том, 
как складывается ситуация на 
российских железных дорогах», 
— начал разговор Владимир Пу-
тин. Это ключевое направление 
транспорта для России с учетом 
ее территории, по объему гру-
зоперевозок, по значимости для 
экономики. Особое внимание 
президент попросил уделить во-
просам инвестиционной дея-
тельности. Ведь от того, как 
крупнейшие естественные мо-
нополии осуществляют свою 
инвестпрограмму, зависит са-
мочувствие коллективов и эко-
номическое состояние многих 
отраслей. Две недели назад на 
совещании по транспорту Бело-
зеров рассказал, что компания 
хочет сохранить инвестпрог-
рамму на уровне не менее 620 

млрд рублей, и поддержать это 
можно было бы за счет бессроч-
ных облигаций. Правительство 
выпустило постановление о 
размещении бессрочных обли-
гаций РЖД на 370 млрд рублей.

Белозеров поблагодарил за 
принятые решения, которые по-
могли не снижать объемы инве-
стиций. ОАО «РЖД» — лидер в 
безопасности, энергоэффектив-
ности и экологичности, это под-
тверждено международными 
организациями, сказал он. «По 
безопасности наш индекс выше 
на 22 процента среднемирово-
го, — сообщил глава компании. — 
Мы стали победителями кон-
курсов лидеров природоохран-
ной деятельности». «В марте мы 
разместили «зеленые облига-
ции». Это уникальный меха-
низм, причем об уникальности 
говорит ставка: 0,84 на шесть 
лет — 250 миллионов швейцар-
ских франков», — сообщил до-

кладчик. При этом в прошлом 
году чистая прибыль утроилась 
по сравнению с 2018 годом. 
Связано это, прежде всего, с ро-
стом производительности труда 
— более 6 процентов за послед-
ние три года. «Хороший показа-
тель», — похвалил Путин.

За первые четыре месяца 
компания проинвестировала 
122 млрд рублей. «Наши инве-
стпрограммы — это почти два 
миллиона человек работающих. 
Нам нужны были как раз реше-
ния для того, чтобы ее продол-
жить, и эти решения состоя-
лись», — еще раз поблагодарил 
Белозеров. «И мы не оставляем 
квантовые коммуникации. В 
2021 году, в I квартале, мы хо-
тим сделать линию Москва — 
Санкт-Петербург. Сдадим в эк-
сплуатацию, считаем, что это 
повысит надежность», — объя-
вил глава РЖД. Ранее в компа-
нии сообщали, что реализация 

проекта позволит внедрить кри-
тически важные сервисы ново-
го поколения. Продолжается ра-
бота по беспилотной «Ласточ-
ке». Докладчик отметил также 
рост грузоперевозок — прежде 
всего, контейнерных. 

Достигнут уникальный ре-
зультат — выполнена поставлен-
ная президентом задача по ско-
рости продвижения по террито-
рии России. «Когда поезд дви-
жется из Китая в Европу, 2,5 ты-
сячи километров проходит бук-
вально за два дня», — отчитался 
Белозеров. Глава РЖД рассказал 
и о работе на Восточном полиго-
не: «Вашу задачу мы выполним. 
Даже не просто выполним, а пе-
ревыполним». Напомним, что в 
Восточный полигон входят БАМ 
и Транссиб. «Восточный поли-
гон достаточно большой, там 
тоже есть разные направления и 
сложности разные по каждому 
маршруту. Вот что вы считаете 
ключевым?» — уточнил Путин. 
«Ключевая задача — это сейчас 
проблема Кузбасса. Мы по ва-
шему поручению закрепили в 
меморандуме объемы вывоза и 
поддерживаем наших коллег, но 
при этом мы стараемся разви-
вать те участки, для того, чтобы 
экономика Дальнего Востока 
тоже развивалась», — ответил 

Белозеров. «Горнякам Кузбасса 
надо помогать», — прокоммен-
тировал президент.

Глава государства вернулся к 
теме инвестпрограммы и уточ-
нил, насколько она будет сокра-
щена. «Порядка 200 миллиар-
дов», — ответил собеседник: 
была 820 млрд, сейчас вышли 
на 620 млрд рублей. «Мы, пре-
жде всего, сократили инвести-
ции, допустим, в проектирова-
ние, которое можно немножеч-
ко сдвинуть», — рассказал Бело-
зеров. «В проектирование мож-
но, я согласен. А вот в реальный 
сектор желательно все-таки со-
кращать по минимуму», — ука-
зал президент. «Понятно, что 
вкладывать в никуда либо с 
большими рисками не следует», 
— продолжил он и попросил вни-
мательно еще раз проанализи-
ровать возможности по объе-
мам инвестиций. «У нас есть ва-
риант, когда мы сможем еще 
увеличить объем за счет наших 
средств без поддержки феде-
рального бюджета. Мы знаем, 
как это сделать, но нам нужен 
промежуток времени подгото-
вить материал», — сообщил Бе-
лозеров.  

Олег Белозеров рассказал главе 
государства, что из Китая в Европу 
можно доехать поездом за два дня. 

А К Ц Е Н Т

Российские железные дороги — 
лидер в безопасности, 
энергоэффективности и экологичности

ИНИЦИАТИВА Новый КоАП будет действовать 
даже в космосе

Штрафная звезда
Светлана Медведева

Н
ормы нового КоАП по-
зволят наказывать кос-
монавтов. Нарушителям, 

возможно, придется ответить за 
оскорбления, дискриминацию 
и побои. Как отмечает член Ас-
социации юристов России Ма-
рия Спиридонова, теоретиче-
ски штрафовать в ближайшем 
будущем смогут и спутники-
шпионы.

Сейчас министерство юсти-
ции вносит последние правки в 
проект нового Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Помимо прочего, предусма-
тривается, что будущий КоАП 
начнет действовать и в косми-
ческом пространстве.

В прошлом году в космосе 
было совершено первое право-
нарушение. Астронавт NASA, 
находясь на МКС, незаконно за-
получила личные данные быв-
шей супруги и отслеживала со-
стояние ее банковского счета с 
помощью бортового компьюте-
ра. При этом деньги она не сни-
мала и не переводила. Чем в ито-
ге закончилась история — нея-
сно. Однако согласно междуна-
родному договору, космонавтов 
и космические объекты наказы-
вают по законам той страны, ко-
торую они представляют. 

Член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова от-
мечает, что пока наших космо-
навтов не привлекали к ответст-
венности по российскому зако-
нодательству. 

«Таких случаев в российской 
судебной практике пока что не 
было, — поясняет эксперт. — Про-
ект нового КоАП находится в 

стадии публичных обсуждений, 
и предсказать, что именно зако-
нодатель вкладывает в понятие 
правонарушений в космиче-
ском пространстве пока что 
нельзя».

В минюсте поясняют: «ста-
тьи, устанавливающие случаи 
привлечения к ответственности 
за административное правона-
рушение, совершенное в косми-
ческом пространстве, при необ-
ходимости могут быть включе-
ны в новый КоАП в будущем».

Однако вполне возможно, 
что наказывать будут по видам 
правонарушений, зафиксиро-
ванным в новом КоАП. То есть 
по сути за то же, что и на Земле. 
Конечно, из-за специфики про-
странства к космосу будут при-
менимы не все статьи, а только 
некоторые, например, наказы-
вающие за побои, оскорбления, 
мелкое хулиганство, дискрими-

нацию и т. д. Сегодня на орбиту 
выходят по большей части зако-
нопослушные люди. Но нельзя 
исключать, что, когда человече-
ство начнет разворачивать лун-
ные базы, там дойдет дело и до 
драк, и до прочих правонаруше-
ний. Так что новый КоАП смо-
трит в будущее.

Наверное, наказывать нужно 
и иностранные спутники-шпио-
ны, которые наблюдают за тер-
риторией нашей страны из кос-
моса. Однако такой статьи в 
КоАП пока нет и, соответствен-
но, привлечь их к ответственно-
сти пока нельзя.  Эксперты не 
исключают, что подобные нор-
мы могут быть введены и де-юре 
такая возможность появится. 
Правда, как это будет работать 
на практике, большой вопрос.  

ПРОЕКТ Восемь миллионов книг 
будет оцифровано до 2024 года 

Евангелие 
от «цифры» 

Владимир Емельяненко 

Портал «Книжные памятники» 
на базе Российской государст-
венной (РГБ) и национальной 
(РНБ) библиотек запускает про-
ект по оцифровке уникальных 
книг. Эксперты РГБ и РНБ пока в 
число книжных памятников, ко-
торые будут оцифрованы до 
2024 года, включили 8 миллио-
нов книг.

— Критерии отбора, — гово-
рит заместитель министра куль-
туры России Ольга Ярилова, — 
рукопись доказала историче-
скую ценность, она — свидетель 
эпохи и читаема как простыми 
читателями, так и узкими спе-
циалистами. Другое дело, что 
закон по охране книжных па-
мятников нами совершенству-
ется. Потому как после 2024 
года круг цифруемых книг рас-
ширится. 

Пока же экспертиза раздели-
ла книги на периоды — издания 
до XVIII века, до 1830 года и до 
1914 года. В 2019 году оцифро-
вано 8 тысяч изданий. Среди 
них культурные бриллианты, 
уже доступные для чтения на 
портале, — Евангелие, «Апо-
стол» Ивана Федорова, «Руко-
водство по лечению от сидячей 
жизни» из библиотеки Романо-
вых, сборник законов «Русская 
правда», «Хирургические бесе-
ды» 1914 года и другие.

В 2020 году, как ожидается, 
цифровыми статут еще от 12 до 
16 тысяч книг. В 2022 году до 48 
тысяч уникальных книг прио-
бретут статус оцифрованных. 
Дальше встает вопрос о крите-

риях отбора для более совре-
менных изданий, которых боль-
ше, и они сохранились лучше. 

— Для меня культурные па-
мятники — это книги, от кото-
рых, когда берешь в руки, испы-
тываешь культурную дрожь, — 
говорит руководитель Феде-
рального агентства по печати и 
массовым коммуникациям, 
председатель Национального 
союза библиофилов Михаил 
Сеславинский. — Другое дело, 
что мы вплотную встаем перед 
проблемой: какие из современ-
ных книг вносить в реестр куль-
турных памятников? И тут я бы 
в рамках проекта предложил 
подумать о гранте по разработ-
ке критериев, определяющих 
современную русскую литера-
туру как памятник культуры. 

Директор РГБ Вадим Дуда 
присоединится к инициативе. 
Он предложил одним из крите-
риев отбора для внесения в ре-
естр книжных памятников счи-
тать «книги лауреатов и победи-
телей  литературного конкурса 
«Большая книга». 

— Есть в этом рациональное 
зерно, — заметил Михаил Сесла-
винский, — как и в том, что мы не 
будем спешить с оцифровкой 
книг, особенно современных. 
Это системная работа. К тому 
же меня, например, потрясла 
пустая фундаментальная би-
блиотека в итальянской Боло-
нье. На мой вопрос: «Почему»? 
Я услышал: «А все книги оциф-
рованы». Нам надо думать над 
тем, чтобы люди, читая «циф-
ру», ценили шанс прикоснуться 
к живой книге.  

Космонавты даже в открытом кос-
мосе будут обязаны действовать 
с оглядкой на нормы нового КоАП.

— Призыв в армию: новости, документы и комментарии 
на сайте 
rg.ru/sujet/2636
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АВТОМОБИЛИ 

Техосмотр 
получил 
отсрочку

ЛИХАЧАМ 
ОСАГО 
ДОРОЖЕ
Владимир Баршев

Для приобретения полиса ОСА-
ГО диагностическую карту 
можно не предъявлять страхов-
щику до 30 сентября. Такие по-
правки в закон об обязательной 
автогражданке подписал пре-
зидент. 

Также этими поправками 
вводится новый коэффициент, 
который может значительно 
удорожать стоимость полиса 
для водителей, грубо нарушаю-
щих правила дорожного движе-
ния. А страховщики получат 
право сами устанавливать раз-
мер тарифа для каждого води-
теля индивидуально.

Поправки в закон опублико-
ваны на портале pravo.gov.ru. В 
соответствии с ними с момента 
опубликования вступает в силу 
та их часть, которая отменяет 
обязательность при покупке 
полиса предоставить диагно-
стическую карту. То есть она 
уже вступила в законную силу. 
И распространяется на все до-
говоры, заключенные с 1 марта. 

Принято это в связи с тем, 
что из-за карантинных мер  во 
многих регионах пункты техос-
мотра закрыты. Поэтому и ку-
пить страховку было пробле-
мой. Теперь одной проблемой 
меньше. 

Однако после 30 сентября 
автовладельцы обязаны пройти 
техосмотр и предъявить стра-
ховщику диагностическую кар-
ту в течение месяца. То есть не 
позднее 31 октября. Впрочем, 
правительство получило право 
увеличить эти сроки, но не бо-
лее чем на 90 дней. 

Если автовладелец не прой-
дет техосмотр, полис продол-
жит действовать. Но если он со-
вершит аварию, то страховщик 
заплатит пострадавшим ком-
пенсацию. А потом выставит 
регресс своему клиенту на всю 
выплаченную сумму. 

Через 90 дней после опубли-
кования вступает в силу та 
часть поправок, которая на-
правлена на индивидуализа-
цию тарифа ОСАГО. Сейчас 
страховщик может установить 
тариф в рамках коридора, уста-
новленного Центробанком, для 
региона. После вступления в 
силу поправок страховщик 
сможет устанавливать тариф 
для каждого водителя персо-
нально. Если клиент не прино-
сит убытков компании, ему на-
значат тариф по нижней план-
ке. Сейчас для легковых машин 
физических лиц это 2746 ру-
блей. Если клиент постоянно 
совершает аварии, то ему на-
значат тариф по максимальной 
планке — это 4942 рубля. 

Все коэффициенты, которые 
действуют сейчас, сохранятся. 
Но к ним добавится и новый, 
повышающий стоимость стра-
ховки за грубые и неоднократ-
ные нарушения правил. 

Стоимость полиса вырастет 
для тех, кто был лишен прав за 
управление автомобилем в не-
трезвом виде или за аварию, в 
которой пострадали или поги-
бли люди. А также для тех, кто 
был лишен прав за отказ от ме-
дицинского освидетельствова-
ния или оставление места ДТП.

Также повышающий коэф-
фициент будет установлен за та-
кие неоднократные нарушения 
в течение года, как проезд на за-
прещающий сигнал светофора 
или жест регулировщика, пре-
вышение скорости более чем на 
60 км/ч или выезд на полосу 
встречного движения. Но при 
условии, что эти нарушения 
были выявлены не в автомати-
ческом режиме. Это исключе-
ние сделано не случайно. Ведь 
при автоматической фиксации 
неизвестно, кто был за рулем и 
совершал эти нарушения.  

Почему-то в этот список не 
включено движение во встреч-
ном направлении по дороге с 
односторонним движением. А 
это отдельный состав и отдель-
ная статья Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 

Каков будет этот коэффици-
ент — пока неизвестно. Его дол-
жен установить Центробанк. 
Именно на разработку нового 
указания Центробанка, кото-
рое установит тарифный кори-
дор, а также коэффициенты, и 
дано 90 дней.  

Если автовладе-
лец не пройдет 
техосмотр, то стра-
ховщик выставит 
ему регресс 
в случае аварии
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АРХИВЫ В интернете появятся новые документы о преступлениях нацистов 
на территории СССР

Без срока давности 
Елена Новоселова

Ч
ерез месяц в интернете 
будет выложена новая 
порция документов, рас-

сказывающих об истории Вто-
рой мировой войны. Она по-
священа преступлениям наци-
стов в Советском Союзе и на-
зывается «Без срока давно-
сти». Об этом на заседании со-
вета фонда «История отечест-
ва» сообщил руководитель Фе-
дерального архивного агентст-
ва Андрей Артизов. 

21 апреля на портале Прези-
дентской библиотеки имени 
Бориса Ельцина была выложе-
на первая часть оцифрованных 
материалов «Вторая мировая 
война в архивных докумен-

тах». Это более 1700 фотообра-
зов и видеодокументов, поло-
вина из которых была рассе-
кречена специально для публи-
кации. 

Рассказывая о втором круп-
нейшем интернет-проекте Ро-
сархива,  виртуальной выстав-
ке «Сталин — Черчилль — Руз-
вельт: совместная борьба с на-
цизмом», Андрей Артизов под-
черкнул и миротворческое ее 
значение. 300 экземпляров ка-
талога выставки, который сде-
лан на русском и английском 
языках, будет отправлено всем 
российским посольствам и 
всем иностранным посольст-
вам, находящимся в Москве.

Коронавирус не прервал ме-
ждународное сотрудничество 

историков, а лишь перевел его 
в онлайн-формат, заявил пред-
седатель Российского истори-
ческого общества Сергей На-
рышкин. 

«В виртуальном формате 
продолжается наш цикл исто-
рико-документальных выста-
вок «Путь к Победе». Новые эк-
спозиции размещены на сай-
тах посольств России в Эсто-

нии, Чехии, Австрии. К слову, в 
Сербии нашу выставку откры-
ли на главной площади Белгра-
да в первые же дни после сня-
тия ограничений, связанных с 
пандемией коронавируса», — 
подчеркнул Нарышкин.

В электронной библиотеке 
на сайте РИО уже размещено 
более 100 тысяч архивных 
источников. 

«Общее количество ее прос-
мотров превысило миллион 
двести пятьдесят тысяч. Одним 
из самых популярных среди 
любителей истории стал ин-
тернет-проект «Цифровое 
Средневековье», который по-
зволяет проследить в истори-
ческой динамике изменение 
границ и внутреннего устрой-
ства России.

А к новому учебному году 
будет запущен проект «РИО.
Компас», на котором появятся 
подборка ссылок на научные 
статьи, подкасты, докумен-
тальные и художественные 
фильмы, рекомендованные как 
дополнительный источник до-
стоверной информации по 
истории.  

СЛЕДСТВИЕ 

Розыск 
пропавших 
детей — одно 
из основных 
направлений 
работы СК

УШЕЛ 
И НЕ ВЕРНУЛСЯ
Наталья Козлова

Следственный комитет напом-
нил, что 25 мая во всем мире 
считается днем пропавших де-
тей. 

В 2019 году в СК России по-
ступило 14 969 сообщений о 
безвестном исчезновении не-
совершеннолетних. В результа-
те совместной работы правоох-
ранительных органов подавля-
ющее большинство из них 
(93,71%) найдены живыми и 
невредимыми в первые же 10 
суток, а оставшиеся — 941 несо-
вершеннолетний (в том числе 
235 малолетних) — объявлены в 
розыск. Из объявленных в ро-
зыск по итогам года разыскано 
854 несовершеннолетних (в 
том числе 194 малолетних). 

Из этих найденных детей 14 
(в том числе 5 малолетних) ста-
ли жертвами преступлений. По 
итогам 2019 года осталось в ро-
зыске 74 несовершеннолетних 
из числа пропавших, то есть об-
щая эффективность розыска 
несовершеннолетних составля-
ет 99,5%. За первый квартал 
2020 года число несовершенно-
летних, о безвестном исчезно-
вении которых поступили со-
общения в СК России, состави-
ло 3629, из них найдено 3576, 
что составляет 98,6%.

Как рассказывал читателям 
«РГ» Александр Бастрыкин, во-
просу розыска детей уделяется 
особое внимание. Без промед-
ления организуется выезд на 
место происшествия, опера-
тивно фиксируются доказа-
тельства, имеющие значение 

для полного, объективного и 
всестороннего расследования. 
Принимаются меры к установ-
лению всего круга должност-
ных лиц, попустительство и 
бездействие которых привели к 
происшествиям с детьми. 

Важную роль в поисковых 
мероприятиях играет времен-
ной фактор, поэтому руковод-
ством СК России поставлена 
перед подчиненными задача не-
замедлительно реагировать на 
сообщения о пропавших детях. 
Кроме того, ведомство активно 
сотрудничает с поисковыми и 
добровольческими отрядами, 
которые уже неоднократно на 
деле доказывали свою эффек-
тивность и нужность. 

Например, благодаря взаи-
модействию с волонтерами в 
Краснодарском крае удалось об-
наружить живой пропавшую 
9-летнюю девочку. 

В Омской области найден 
3-летний мальчик, который ис-
чез из салона автомобиля, когда 
родители ушли за ягодами.

В Нижегородской области об-
наружена живой 5-летняя девоч-
ка, которая ушла в лес за бабуш-
кой и потерялась. 

Для централизации работы 
по розыску детей Следствен-
ный комитет России в ноябре 
2019 года на своем официаль-
ном сайте запустил раздел 
«Внимание, пропал ребенок!», 
где размещается актуальная ин-
формация о розыске несовер-
шеннолетних. 

Раздел нацелен на оператив-
ное информирование всех заин-
тересованных структур, а также 
представителей средств массо-
вой информации и граждан, что 
позволит успешно завершать 
поиски пропавших детей. 

С момента создания раздела 
было размещено около 200 со-
общений о розыске несовер-
шеннолетних. К счастью, боль-
шинство данных из раздела опе-
ративно удаляется — ребенок на-
ходится живым и невредимым. 

На данный момент в рамках 
раздела «Внимание, пропал ре-
бенок!» размещено порядка 40 
сообщений. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин посоветовал не спешить 
на заграничные пляжи, а отдохнуть в России

Планы на лето 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
призвал граждан 
России пока воздер-
жаться от загранич-
ных поездок, в том 
ч и с л е  н а  отд ы х . 
Лучше и безопаснее 
провести отпуск в 

своей стране, считает глава каб-
мина.

Лето — традиционная пора 
отдыха большинства россиян, и 
на новостях из других стран о 
постепенном снятии ограниче-
ний и открытии пляжей кто-то 
уже мог задуматься об отпуске 
за рубежом (подробнее о планах 
россиян — на стр. 4). 

Михаил Мишустин попро-
сил всех не торопиться. Все-
мирная организация здравоох-
ранения все еще считает риск 
дальнейшего развития панде-
мии слишком высоким и не да-
вала рекомендаций по снятию 
ограничений на международ-
ные поездки, обратил он внима-
ние на заседании президиума 
Координационного совета по 
борьбе с распространением ко-
ронавирусной инфекции. Кро-
ме того, эпидемиологическая 
ситуация в зарубежных стра-
нах разная, и отдыхающим 
никто не гарантирует защиту 
от заражения. 

Признавая определенный 
успех в борьбе с заболеванием, 
важно помнить, что в Россию 
оно пришло из-за границы, и в 
правительстве считают целесо-
образным воздержаться от ту-
ристических поездок за рубеж.

— За несколько дней отдыха 
можно заплатить слишком 
большую цену. Необходимо 
исключить даже малейшую воз-
можность повторного завоза 
коронавирусной инфекции в 
Россию. Важно также сберечь 
свое здоровье, не подвергать 
опасности своих близких, а так-
же избежать возможных труд-
ностей с возвращением на роди-
ну, — заявил глава кабмина Ми-
хаил Мишустин.

Премьер-министр попросил 
учитывать это при планирова-
нии путешествий, а тем, кто все-
таки хочет куда-то поехать на 
отдых, посоветовал для этого 
Россию. «Лучше и безопаснее 
провести отпуск в своей стра-
не», — уверен Михаил Мишус-
тин. 

С 1 июня во многих регионах 
возобновят работу санатории с 
медицинской лицензией, а при 
благоприятной эпидемиологи-
ческой обстановке на следую-
щем этапе ослабления ограни-
чительных мер можно будет го-
ворить о запуске курортов в 
полном объеме.

Премьер-министр также ре-
шил проверить еще раз, как 
производятся стимулирующие 
выплаты медицинским работ-
никам, непосредственно помо-
гающим больным COVID-19. 
«Мы видим положительную ди-
намику, — отметил Михаил Ми-
шустин. — Активно идут выпла-
ты за  май.  Правительство 
контролирует этот вопрос, что-
бы президентские выплаты в 
полном объеме дошли до всех, 
кому они положены — врачам, 
медицинскому персоналу и во-
дителям «скорой помощи».

В регионах Российской Феде-
рации завершены стимулирую-
щие выплаты за апрель более 
чем 153 тысячам медицинским 
работникам, помогающим гра-
жданам с коронавирусной ин-
фекцией, сообщил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. Средства доведены и до 
15 тысяч их коллег из федераль-
ных учреждений, также привле-
ченных к работе с пациентами.

Начались выплаты за май. 
«Министерство здравоохране-
ния, контактируя с казначейст-
вом в вопросе объемов выплат, 
доведенных до каждой меди-
цинской организации, в том чи-
сле имеет информацию по кон-
кретному перечислению физи-
ч е с к и м  л и ц а м  д е н е ж н ы х 
средств», — заверил глава мин-
здрава.

Ведется работа по обращени-
ям медиков, которые они могут 
подать через Единый портал го-
суслуг или по телефону «горя-
чей линии» для прояснения си-
туации с выплатами. Заявления 
рассматриваются медицински-
ми организациями и направля-
ются в личные кабинеты губер-
наторов, пояснил Михаил Му-
рашко. 

Уже рассмотрено 55 процен-
тов обращений, остальные пока 
в работе. «20 процентов меди-
цинских работников получили 
выплаты по результатам рас-
смотрений, — рассказал ми-

нистр. — 14 процентов обраще-
ний — это спорные случаи, кото-
рые возникали. По ним также 
начисляются и производятся в 
понедельник — вторник выпла-
ты. 51 процент случаев (от рас-
смотренных. — Прим. «РГ») не 
соответствовал условиям вы-
плат — были даны разъясне-
ния».

Общий объем стимулирую-
щих выплат составил 10,7 мил-
лиарда рублей, сообщил глава 
Федерального казначейства Ро-
ман Артюхин. Только за прош-
лую неделю медработникам пе-
реведено 3,16 миллиарда. 

«Все медицинские учрежде-
ния обеспечены финансовыми 
ресурсами в необходимом раз-
мере на выплаты за май, — заве-
рил он. — С каждым из них за-
ключены соответствующие со-
глашения. Объем соглашений 
на предоставление субсидий 
медицинским учреждениям со-
ставляет 20 миллиардов 849 
миллионов рублей для произ-
водства президентских вы-
плат».

Руку помощи правительст-
во протянуло федеральным го-
сударственным учреждениям 
из наиболее пострадавших от-
раслей экономики. В период 
простоя им разрешено исполь-
зовать субсидии, полученные 
для выполнения государствен-

ного задания, на разного рода 
обязательные выплаты. 

«Прежде всего, конечно же, 
это заработная плата, а также 
на налоги, сборы, страховые 
взносы, оплату коммунальных 
услуг и содержание имущест-
ва», — подчеркнул премьер-ми-
нистр на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

Эта возможность будет пре-
доставлена вне зависимости от 
объема выполненных работ по 
государственному заданию. 

В результате государствен-
ные учреждения смогут обес-
печить своим сотрудникам ста-
бильный доход в это непростое 
время, полагает глава кабине-
та министров. 

Михаил Мишустин: Правительство 
держит на контроле вопрос 
с доплатами медикам. 

А К Ц Е Н Т

Новые экспозиции «Путь к Победе» 
размещены на сайтах посольств 
России в Эстонии, Чехии, Австрии

А К Ц Е Н Т

Необходимо исключить даже малейшую 
возможность повторного завоза 
коронавирусной инфекции в Россию

В результате сов-
местной работы 
правоохранитель-
ных органов 
и добровольцев 
подавляющее 
большинство про-
павших детей най-
дены живыми 
и невредимыми 
в первые же 10 
суток розыска

КАРАНТИННЫЕ МЫСЛИ
Недавно Путин напомнил, что Россия — не только госу-
дарство, но и «особая Цивилизация».

Мысль общепризнана как в России, так и на Западе. 
Данилевский и Достоевский, Шпенглер и Тойнби, Зи-
новьев и Померанц… И это не культурология — тут 
основа практической политики. Всероссийские Цари-
Императоры-Генсеки-Президенты при любых своих 
идеологических установках всегда обязаны были исхо-
дить из этой ПОЛИТИЧЕСКОЙ АКСИОМЫ. Вот какие 
выводы они делали — это уже другое дело.

Этот факт — ключ к пониманию российской исто-
рии. Родство — близость — различия западно-европей-
ской («римско-гуннской») и «византийской» («рус-
ско-татарской») цивилизаций в конечном счете объя-
сняют их «конфликтный симбиоз». Вот уж истинно — 
«Тысячу лет вместе».

«Генетический код» русской цивилизации объясня-
ет и внутреннюю историю, историю реформ. 

Ленин считал первичной классовую структуру об-
щества, а ее национально-государственную оболочку 
— вторичной. В соответствии с этим он строил Универ-
сальное Классовое Государство — всего лишь «на тер-
ритории России». Ну и построил — еще один вариант, 
этап Особой рос-
сийской цивилиза-
ции, пожалуй, са-
мый уникальный в 
истории России. В 
национальные цве-
та это государство 
открыто покрасили 
уже потом, при Ста-
лине, но его каркас, 
административно-
политический и со-
циальный чертеж, 
был создан, понят-
но, Лениным. Вот 
так поневоле мутировали «общемарксистские виру-
сы» в русском организме, в силовом поле российской 
цивилизации…Так в свое время немецкие («общеевро-
пейские») бюрократические вирусы, завезенные Пет-
ром, тоже мутировали, столкнувшись с коллективным 
иммунитетом. Еще один прогрессор, работавший над 
созданием рынка и демократии, выстрадал свои общие 
формулы русской истории — «хотели как лучше, а полу-
чилось — как всегда» и «никогда так не было — и вот 
опять».

Что есть Страна-цивилизация и чем отличается от 
«просто страны»? Вопрос столь же базовый, сколь не-
четкий…

Государство-цивилизация — «красивое имя, высо-
кая честь», лестный для национальной самооценки и 
самоопределения знак исторической избранности, 
хотя де-юре права у всех стран (как и людей) в сегод-
няшнем политкорректном мире равны. 

Любая страна и этнос имеют уникальные черты 
(язык, история, культура) и свои общенациональные 
интересы (скажем, экономические или те же геополи-
тические). Но это — условия необходимые, но недоста-
точные. Сверхцивилизованную Голландию — бывшую 
Царицу Морей, со всеми ее колониями, или одно из са-
мых высокоразвитых и успешных сегодня государств — 
Сингапур (как и Карфаген, в свое время) Особой циви-
лизацией назвать трудно. А вот Вавилон, Рим, Китай 
или США трудно не считать цивилизацией. 

«Размер имеет значение»: территория, числен-
ность населения, военная сила. Цивилизации часто вы-
ступают в виде империй. Но сама по себе «геополити-
ческая масса» и «бронекулаки» — лишь внешняя про-
екция внутренней моральной силы. Здоровый «циви-
лизационный дух» наращивает вокруг себя здоровое 
государственное тело, но никак не наоборот. Если дух, 
воля ослабли,  никакие ракеты не спасут (см. крах 
СССР).

Говорить о той или иной «цивилизации» по опреде-
лению можно только тогда, когда она отдельна от дру-
гих, имеет «иммунитет», сохраняет «культурную ди-
станцию» (обычно совпадала с географической). При 
этом есть цивилизации изолированные (Китай до XIX 
века), а вот русская или американская — предельно от-
крыты («Всемирная отзывчивость») к чужим влияни-
ям и сами стремятся к экспансии.

Цивилизации могут совпадать с границами госу-
дарства, могут не совпадать (арабский мир, латиноа-
мериканский мир), могут иметь свою особую религию 
или нет (тот же арабский мир — часть исламского). В 
общем, «Периоди-
ческой системы ци-
вилизаций» пока 
что нет, как нет от-
вета на вопросы: 
как «рождаются ци-
вилизации» и ЗА-
ЧЕМ они рождают-
ся (если пробы и 
ошибки человечест-
ва, их «спираль-эво-
люция» имеют 
смысл, а не просто 
«таблица случайных исторических чисел-дат»). Точно 
известно одно: любая цивилизация когда-то кончает-
ся. Небольшие разногласия (в виде войн, скажем) име-
ют место по вопросу о том, когда именно и КАК имен-
но, т.е. в какую ИНУЮ структуру войдут ее элементы 
после Распада данной Системы.

И еще. Пазл цивилизации определяется наличием и 
историей воплощения «идеи», т.е. своего этически-
эстетического дискурса, «кода». А вот ЧТО это такое — 
«строго научно» сформулировать («расшифровать») 
ни про одну цивилизацию не удается. 

Систему координат русского мира, как известно, 
описал граф Уваров. «Православие — самодержавие — 
народность». Восторг и ненависть, которые эта форму-
ла вызывает вот уже больше 150 лет, показывают, что 
какая-то болевая точка нащупана. Тактический смысл 
прост — антизападный охранительный пафос, сакраль-
ность главы государства (и «по умолчанию» легитима-
ция власти правящей бюрократии). Но есть в этих 
скрепах «еще что-то»…

Давно ушло слово «самодержавие» (а Слово в СИМ-
ВОЛИЧЕСКОЙ формуле — значит очень много!), нет 
обязательной госрелигии, «народность» изменилась 
необратимо — «айфонный» народ России давно не па-
триархальный. А  какой? Стилистика и дискурс совре-
менного молчаливого большинства выражены в знако-
вых фильмах  «Брат»/«Брат-2». Так вот, Д. Багров едва 
ли принял бы Уварова («Я вообще-то министров не 
очень…»), а граф отпрыгнул бы от Багрова, придержи-
вая часы с цепочкой…

Да уж, не «братья»… Вот разве что к Дяде Сэму Ува-
ров и Багров обратились бы разными словами, но, мо-
жет быть, со сходной интонацией? И поэтому они два 
полюса Единой Цивилизации?.. Или просто на каран-
тине так кажется? 

«Генетический 
код» русской циви-
лизации объясня-
ет и внутреннюю 
историю, историю 
реформ

Цивилизации 
могут совпадать 
с границами госу-
дарства, могут 
не совпадать

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184 
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

МЕЖДУ ТЕМ

Для обеспечения энергетической 

безопасности и стабильности на 

внутреннем рынке топлива каби-

нет министров ввел временный за-

прет на ввоз в страну бензина, ди-

зельного топлива, авиакеросина, 

судового топлива и газойля. Огра-

ничение будет действовать до 1 

октября. Министерства при необ-

ходимости смогут до 15 июля вне-

сти предложения по изменению 

срока такой меры.
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СЕМЬЯ Пособие по уходу 
за ребенком удвоится 

Семейные 
ценности

Алексей Дуэль

Ежемесячное пособие по уходу за ребенком в возрасте 
до полутора лет вырастет почти в два раза. Его мини-
мальный и максимальный размеры также могут увели-
читься. Законопроект об этом принят Госдумой и на-
правлен на утверждение в Совет Федерации. 

«Сейчас средний размер пособия по уходу за ребен-
ком составляет 3376 рублей в месяц, — сообщили в 
пресс-службе минтруда. — После того как принятый за-
конопроект станет законом, средний размер этой вы-
платы практически удвоится. Изменение коснется 310 
тысяч человек». 

Минимальный размер пособия, который сейчас со-
ставляет 1500 рублей в месяц при назначении за пер-
венца и 3000 рублей за второго и последующих детей, 
будет увеличен до 6752 рублей.  До такого значения 
поднимут выплаты всем, кто прежде получал меньшие 
деньги. Максимальный потолок выплаты для особых 
категорий получателей теперь составит 13 504 рубля 
вместо нынешних 6 тысяч рублей в месяц.

При определении минимального размера пособия 
теперь не будет играть роли, какой это по счету ребе-
нок в семье. За каждого малыша государство заплатит 
одинаково. 

Пособие по уходу за ребенком назначается исходя 
из доходов матери до ухода в отпуск по беременности и 
родам. Обычно оно составляет 40 процентов от средне-
го заработка, на который начисляются страховые 
взносы на обязательное социальное страхование на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с ма-
теринством. 

В случае одновременного ухода за двумя и более 
детьми пособия выплачиваются за каждого ребенка. 
Правда, с одной оговоркой — итоговая сумма не должна 
превышать заработка матери до отправления в декрет-
ный отпуск.

Назначить пособие по уходу за ребенком могут не 
только маме. В некоторых, как правило не самых весе-
лых случаях, эта выплата может полагаться отцу, ба-
бушке или любому родственнику, фактически ухажи-
вающему за малышом, отмечают в пресс-службе мин-
труда. По предварительным расчетам, после вступле-
ния закона в силу до конца года государству потребу-
ется дополнительно направить на эти цели 8,1 млрд ру-
блей. Они будут выделены из резервного фонда прави-
тельства, добавили в минтруде.  

СТРОИТЕЛЬСТВО По нацпроекту «Образование» в этом году 
построят 183 школы

Большая перемена
Марина Трубилина 

С
троительство но-
вых школ будет ве-
стись, несмотря на 
карантинные меры. 
«Сроки строитель-
ства школ не долж-
ны срываться из-за 
ситуации с распро-
странением коро-

навируса», — рассказал «РГ» 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. Сейчас все стройки, даже 
в тех регионах, где они прио-
станавливались, уже работа-
ют.

«По итогам 2019 года в Рос-
сии было введено в эксплуата-
цию 96 школ на 70 547 учени-
ков, — сказал министр просве-
щения Сергей Кравцов. — В ны-
нешнем году планируется по-
строить 183 школы на 109 027 
мест». Причем это не пустые 
здания, отмечают в ведомстве: 
новые школы будут оснащены 
компьютерами, интерактив-
ными панелями, физическими 
и химическими лаборатория-
ми. Общий бюджет федераль-
ного проекта «Современная 
школа» — более 295,1 млрд ру-
блей.

Для ускорения и удешевле-
ния строительства минстрой 
отбирает наиболее экономич-
ные проекты зданий, а также 
вносит изменения в СНиПы. 
«При строительстве социаль-
ной инфраструктуры, в том 
числе объектов образования, 
мы стараемся повысить эф-
фективность расходования 
бюджетных средств и исполь-
зовать уже апробированные, 
успешно зарекомендовавшие 
себя технические решения», — 
отмечает Хуснуллин. Работа 
по отбору проектов школ и 
детских садов для последую-
щего «повторного» их строи-
тельства за счет бюджетных 
средств ведется минстроем с 
2011 года и не прекращается 
даже в условиях карантинных 
мер, подчеркивает вице-пре-
мьер. «В 2016 году начали 
формировать реестр экономи-
чески эффективной проек-
тной документации повторно-
го использования. В марте в 
него включили еще 69 новых 
объектов капитального строи-
тельства, в том числе и объек-
ты образования — например, 
школу на 1225 учащихся со 
спортивным блоком в Кемеро-
ве. Всего в реестре сейчас бо-
лее 370 проектов школ, кото-
рые рекомендованы для тира-
жирования по всей стране», — 
говорит Хуснуллин.

Д л я  у в е л и ч е н и я  ч и с л а 
учебных мест в школах мин-

строй с этого года разрешил 
возведение школ до 5 этажей 
включительно, размещение 
спортивных и зрительных за-
лов на третьем этаже, кабине-
тов для 7—11-х классов — на 
4-м и 5-м этажах. Снято огра-
ничение по ориентации учеб-
ных помещений по сторонам 
света, предусмотрена возмож-
ность дальнейшего переу-
стройства старых зданий школ 
с различной высотой этажа.

В феврале изменились тре-
бования к земельным участ-
кам под строительство школ. 
При реконструкции и в усло-
виях плотной городской за-
стройки норматив площади 
участка в расчете на одного 
ученика можно уменьшить на 
40% (ранее разрешалось на 
20%). «Теперь предусмотрена 
возможность проектирования 
компактных решений образо-
вательных объектов, — отме-
чал глава минстроя Владимир 
Якушев. — А это значит, что в 
районах существующей за-
стройки решат задачу по обес-
печению детей учебными ме-
стами».  

Пока бушевала пандемия, в селе Началово Астраханской области достроили новую школу. Здание, где смогут учиться 800 ребят, откроется в сентябре. 
Современное компьютерное и лабораторное оборудование нового учебного заведения позволит сельским детям осваивать те же технологии, что и их 
сверстники из больших городов. 

ИНИЦИАТИВА Минфин предложил не собирать 
данные о покупателях украшений ценой 
до 600 тысяч рублей

В кольце безналичности
Ирина Алпатова

К
упить ювелирное украше-
ние за несколько сотен 
тысяч рублей можно бу-

дет, не заполняя специальную 
объемную анкету. С предложе-
н и е м  с м я г ч и т ь  ст р о го ст и 
контроля при покупке украше-
ний выступил минфин. Мини-
стерство этим хочет поддер-
жать ювелирную отрасль, где 
продажи упали до 70 проц. из-
за мер по борьбе с коронавиру-
сом.

С 2016 года при покупке 
ювелирного изделия ценой свы-
ше 100 тысяч рублей покупа-
тель должен прямо в магазине 
указать в анкете паспортные 
данные, ИНН, фактическое ме-
сто проживания и так далее. В 
условиях самоизоляции все по-
купки свыше 100 тысяч рублей 
оказались «заморожены» — ку-
рьер не вправе проводить иден-
тификацию покупателя.

Предложение минфина по-
высить порог идентификации 
до 600 тыс. рублей может суще-
ственно улучшить продажи 
ювелирных украшений. «При 
расчете банковской картой 
платежи уже контролируются 
кредитными организациями, 
которые обладают необходи-
мой информацией для иденти-

фикации владельцев карт», — 
отметили в министерстве.

Участники рынка считают, 
что идентификацию можно 
было бы и вовсе отменить. «Ни-
где в мире нет практики иденти-
фицировать клиента, который 
платит картой, так как он уже 
проверен банком, — говорит 
Эдуард Уткин, генеральный ди-
ректор Гильдии ювелиров Рос-
сии. — В Европе проверяют лич-
ность только при оплате налич-
ными свыше трех тысяч евро».

В России идентификация 
личности требуется по закону о 
противодействии отмыванию 
доходов, и пока о полной отме-
не идентификации речи не идет, 

поясняют в минфине. Но требо-
вание дать о себе подробные 
сведения зачастую приводит к 
отказу от покупки. Значитель-
ная часть ювелирных продаж в 
сегменте «люкс» переходит в 
теневой формат, уверен Уткин. 
От этого теряют в доходах и 
честные ювелиры, и государст-
во.

Впрочем, большая часть реа-
лизуемой в России ювелирной 
продукции стоит до 600 тыс. ру-
блей, поэтому предложенная 
минфином мера станет сущест-
венным облегчением для отра-
сли, считает Дмитрий Кунцев, 
генеральный директор «Смо-
ленских бриллиантов».  

Участники рынка считают, что идентификацию клиентов можно отменить.
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И химикам, и лирикам
В Рыбинске за год на пустыре выро-

сло четырехэтажное здание школы 

площадью 18 тысяч квадратных ме-

тров. В нем более 200 классов, 

спортивные залы, столовая, медка-

бинет, химическая лаборатория. К 

объекту подведены инженерные 

коммуникации, ведутся отделочные 

работы. Рядом будут хоккейный 

корт, волейбольная и две баскет-

больные площадки.

— Такой грандиозный проект в Ры-

бинске реализуется впервые, — от-

метил и. о. директора департамента 

строительства Ярославской обла-

сти Виктор Жучков. — Новое учеб-

ное заведение должно стать цен-

тром развития микрорайона. На 

базе школы предусмотрен даже му-

зыкальный блок, где смогут зани-

маться около 300 ребят.

Работа не прекращается даже во 

время режима самоизоляции. За-

вершить строительство планирует-

ся осенью. 

Такого не строили 30 лет
В Костроме в густонаселенном 

спальном районе идет строительст-

во школы на тысячу учеников. От-

ставаний от графика нет, сдать зда-

ние планируется в декабре. 

Глава региона Сергей Ситников по-

ставил задачу, не дожидаясь завер-

шения работ, поспешить с закупкой 

оборудования для школы.

— Если бы в прошлом году не было 

закуплено оборудование для онко-

диспансера, в этом году мы думали 

бы, где взять денег на его приобре-

тение, потому что курс доллара зна-

чительно вырос, — отметил он. — В 

новой школе будет большое коли-

чество электронной техники. Чтобы 

не произошла ситуация, что школа 

построена, а с оснащением пробле-

мы, уже сейчас надо начинать прио-

бретать технику.

Школа на Профсоюзной улице ста-

ла вторым крупным объектом, кото-

рый возводится в областном центре 

в рамках нацпроекта. В 2020 году в 

Заволжском районе Костромы от-

крылась новая школа на тысячу 

мест. Подобных объектов в регионе 

не строилось почти 30 лет. 

Переезжать не придется
Новая школа в селе Началово Ас-

траханской области откроется в 

сентябре. Как сообщили в минобра-

зования региона, ее построили по 

программе «Цифровая школа»: 

здесь есть высокоскоростной ин-

тернет, медиатека с программами 

для удаленного обучения, компью-

терные классы для старшеклассни-

ков и для малышей. Кабинеты хи-

мии, физики, биологии и географии 

оборудованы лабораториями, для 

черчения и рисования есть моль-

берты и специальная мебель.

«С вводом  школы мы решаем про-

блему обучения в две смены в Нача-

лове, — отметил губернатор Астра-

ханской области Игорь Бабушкин. — 

Разгрузим первую школу, где сей-

час учатся 1100 человек, и будем 

иметь возможность набрать еще де-

тей в новую. Оба заведения перей-

дут на односменное обучение».

 «Теперь не нужно переезжать в 

большие города ради того, чтобы 

ребенок был подготовлен не хуже 

городских сверстников, — говорит 

мать первоклассницы Аделя Науша-

ева. — Благодаря отличной техниче-

ской базе наши дети будут учиться 

по тем же технологиям, что и в «про-

двинутых» учебных заведениях».

В областном центре к концу года 

тоже сдадут новую школу на тысячу 

учеников.

Рельсы не помеха
Для новгородского райцентра Ма-

лая Вишера строительство новой 

школы стало долгожданным собы-

тием. Городок разделяет железная 

дорога, и многие дети, идя на учебу, 

вынуждены ежедневно пересекать 

железнодорожные пути. Новая 

школа рассчитана на 550 учеников. 

Работы идут по графику, сдать зда-

ние должны в ноябре. Строительст-

во не останавливалось даже в пери-

од нерабочих дней. 

После открытия новой школы две 

старые объединят, а одно из зданий, 

которому более ста лет, закроют. 

Благодаря нацпроекту в городе 

удастся упразднить вторые смены.

— Новая школа станет центром про-

фориентации для будущих студен-

тов железнодорожных специально-

стей местного техникума, — отметил 

губернатор Новгородской области 

Андрей Никитин. — Компания РЖД 

выделила на модернизацию Мало-

вишерского техникума 60 млн ру-

блей. А в новой школе мы откроем 

профильные классы. На их оснаще-

ние РЖД также выделили 20 млн ру-

блей.

Подготовили Анна Скудаева, 
Наталья Коротченко, 
Ульяна Вылегжанина

Ц И Т А Т А

Марат Хуснуллин, вице-премьер: 
«Сроки строительства школ не должны срываться 
из-за ситуации с распространением коронавируса».

ПРОГНОЗ 

Нефтяников 
ждут 5 лет 
низких цен

КАК БУДТО
В БУРАХ 
ЕСТЬ ПОКОЙ
Александра Воздвиженская

Новая волна пандемии корона-
вируса в мире может обрушить 
спрос на нефть на 15%, и тогда, 
чтобы цены снова не ушли в 
пике, от альянса ОПЕК++ потре-
буется дополнительное соглаше-
ние о сокращении добычи. В лю-
бом случае котировки и так бу-
дут низкими на горизонте бли-
жайших пяти лет, но если 
ОПЕК++ развалится, то начнет-
ся новая ценовая война.

Таков негативный сценарий 
для мировой нефтяной отрасли, 
говорится в аналитическом об-
зоре рейтингового агентства 
НКР, с которым ознакомилась 
«РГ». Эксперты предполагают, 
что в среднем баррель Brent по 
такому сценарию будет стоить 
30—33 доллара во второй поло-
вине этого года и 32—35 долла-
ров — в 2021 году. Это напрямую 
отразится на российских нефтя-
никах: добыча упадет на 13% — 
до 490 млн тонн в этом году, а 
выручка от продажи нефти и не-
фтепродуктов сократится в пол-
тора раза — до 75 млрд долларов.

Базовый сценарий более оп-
тимистичный: цена барреля — 
35—40 долларов, добыча россий-
ских нефтяников — 505 млн тонн 
(близко к ожиданиям Минэнер-
го РФ), выручка — 95 млрд долла-
ров (пиковая была в 2012 году — 
почти 285 млрд долларов). В 
этом сценарии восстановление 
спроса на нефть до докризисно-
го уровня ожидается в 2022 году.

Глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак заявлял о первых 
«зеленых ростках» увеличения 
спроса в конце апреля, отмечая, 
что с учетом обязательства Рос-
сии в рамках ОПЕК++ сокраще-
ние добычи по итогам года со-
ставит около 10%. Позднее его 
заместитель Павел Сорокин вы-
сказывал мнение, что возвраще-
ние к докризисным уровням по-
требления не будет быстрым, и в 
итоге, скорее всего, стабилизи-
руется на уровне чуть выше 95 
млн баррелей в сутки, что близ-
ко к оценке НКР в базовом сце-
нарии — 91 млн баррелей.

В НКР считают, что карантин 
может стать драйвером разви-
тия рынка электромобилей и, 
как следствие, для некоторых 
стран даже толчком к восстанов-
лению экономики (речь о Евро-
союзе, Японии, Южной Корее). 
Однако для экспортеров нефти и 
нефтепродуктов новость неод-
нозначная: к концу действия со-
глашения ОПЕК++ эти страны, 
возможно, ожидает глобальное 
изменение архитектуры рынка.

С вероятностью 40% рынок 
ожидает свободная конкурен-
ция и цены на уровне 30—40 дол-
ларов: страны не договаривают-
ся о новом соглашении и выдво-
ряют с рынка канадскую доро-
гую нефть и частично — амери-
канский сланец. Возможно, 
сделка ОПЕК++ будет продлена 
(вероятность — 30%), и тогда 
цены будут умеренными, но Рос-
сия и другие экспортеры борют-
ся за долю на рынке. Лучший ва-
риант (15%) — это соглашение 
вместе с США, Канадой и други-
ми странами, которые сейчас ог-
раничением добычи не связаны, 
но это маловероятно, так как 
США как государство не может 
вмешиваться в работу частных 
компаний. США могут выбрать 
и энергонезависимость (15%) — 
дать своим компаниям субсидии 
и ограничить импорт дешевой 
нефти, сохранив таким образом 
конкурентоспособность.

«Сохранение низких цен в те-
чение длительного периода вре-
мени отрицательно повлияет на 
уровень капзатрат в мировой не-
фтяной отрасли, что в среднес-
рочной перспективе может при-
вести к сокращению добычи в от-
дельных странах из-за недоинве-
стирования. Поэтому высокие 
цены на нефть могут вернуться и 
сохраняться во второй половине 
двадцатых годов и без каких-либо 
договоренностей между нефтедо-
бывающими странами, — гово-
рится в исследовании. — При этом 
все большее влияние на цены бу-
дет оказывать снижение спроса 
на нефтепродукты, вызванное 
электромобилизацией».  

С вероятностью 
40% рынок ожида-
ет свободная 
конкуренция 
и цены на уровне 
30—40 долларов

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625 

ОТДЫХ С июня начнется 
снятие ограничений 
для внутреннего туризма

Регионы вышли 
на прием

Евгений Гайва

Ограничения для внутреннего туризма начнут сни-
мать с 1 июня, рекомендации для туристской отрасли 
по выходу из карантинных мер Ростуризм и Роспо-
требнадзор доработают в течение недели, заявила ру-
ководитель Ростуризма Зарина Догузова.

«Сейчас наша оперативная задача вместе с Роспо-
требнадзором в течение этой недели доработать и 
окончательно согласовать рекомендации и этапность 
выхода всех субъектов сферы туризма из карантина 
начиная с 1 июня», — сказала она в ходе совместного 
брифинга с заместителем председателя правительства 
Дмитрием Чернышенко и руководителем Роспотреб-
надзора Анной По-
повой, посвященно-
го перспективам 
восстановления ту-
ристической отра-
сли.

Глава Ростуриз-
ма пояснила, что 
рекомендации бу-
дут касаться всех 
видов размещения 
— отелей, пансиона-
тов, баз отдыха, а 
также туристско-
рекреационных 
территорий, пляжей, круизов и иных объектов турин-
дустрии. Рекомендации, с одной стороны, должны 
обеспечить безопасный отдых для граждан, а с другой 
— не быть избыточными для отрасли, чтобы предприя-
тия смогли начать свою работу, отметила Догузова.

На первом этапе, как планировалось ранее, будут 
открыты санатории с медицинской лицензией, отме-
тил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. К смягчению 
ограничительных мер на первом этапе, который опре-
делил Роспотребнадзор, уже готовы 23 субъекта, ска-
зал он. Регионам необходимо подготовиться к приему 
туристов, добавил вице-премьер. «В ближайшее время 
немедленно приступите к подготовке вашей инфра-
структуры», — сказал Чернышенко. Надо помочь тури-
стической отрасли подготовиться к приему туристов, 
пояснил он.

При этом россияне, планирующие отпуск этим ле-
том, должны исходить из того, что риск коронавируса 
остается, напомнила глава Роспотребнадзора Анна По-
пова.  

На первом этапе 
снятия ограниче-
ний откроются 
санатории 
с медицинской 
лицензией

РЕСУРСЫ Правительство 
запретило ввоз топлива 
в Россию до октября 

Только свой 
бензин

Сергей Тихонов

Импорт в Россию большинства 
видов автомобильного, судово-
го и авиационного топлива до 1 
октября этого года запрещен 
постановлением правительст-
ва от 25 мая.

Запрет касается всех марок 
бензина и дизельного топлива, 
керосина, топлива для реак-
тивных двигателей, газойля и 
судового топлива. Согласно 
тексту постановления, ограни-
чения на импорт введены для 
обеспечения энергетической 
безопасности России и стаби-
лизации ситуации на внутрен-
нем рынке. Запрет не распро-
страняется на транзитные пе-
ревозки и поставки между ре-
гионами с пересечением госу-
дарственной границы.

Идея запретить ввозить в 
Россию топливо из-за рубежа 
появилась в начале апреля по-
сле резкого падения цен на 
нефть на фоне пандемии коро-
навируса. Тогда не только опто-
вые, но и розничные цены в Ев-
ропе, Китае и Южной Корее 
стали ниже внутренних цен в 
России, которые менее зависи-
мы от котировок барреля из-за 
особенностей налогообложе-

ния отечественной нефтепере-
рабатывающей отрасли. Дей-
ствующий сейчас в России 
демпфирующий механизм, ни-
велирует влияние цен на нефть 
на стоимость топлива и позво-
ляет избегать резких скачков 
цен. Он работает как на допла-
ту нефтеперерабатывающим 
заводам (НПЗ) в случае высо-
ких котировок барреля (ком-
пенсируя снижение прибыли 
компаний при поставках на 
внутренний рынок), так и на 
изъятие дополнительных дохо-
дов НПЗ в бюджет в случае низ-
ких цен на нефть. В кризисной 
ситуации общего падения 
спроса на нефтепродукты из-за 
карантинных ограничений 
производители автомобильно-
го, авиационного и судового 
топлива в Европе и Азии полу-
чали возможность компенси-
ровать потери в своих странах 
за счет экспорта в Россию. А 
это могло негативно сказаться 
на объемах производства оте-
чественной нефтепереработки 
и ее рентабельности. Запрет на 
ввоз топлива позволит избе-
жать скачков цен и возникно-
вения дефицита разных его ви-
дов на внутреннем рынке в 
дальнейшем.  

Опрос 

По сравнению с прошлым годом доля россиян, планирую-

щих летом отправиться отдыхать за рубеж, снизилась с 13 

до 4%, следует из опроса ВЦИОМ.

Взять отпуск собираются треть россиян. Это существен-

ная цифра, так как 19% опрошенных заявили, что отпуск 

брать не станут, а для 47% отпуск вообще не важен, по-

скольку они не имеют постоянной занятости.
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«Корона» сдает позиции

И смертей у нас за по-
следний день  тоже 
много — 92. Более того, 

медики открыто говорят, что 
ближайшие недели будут тяже-
лыми — в больницах на ИВЛ 
остается много тяжелых боль-
ных, это последствия апрель-
ского пика, и спасти удастся не 
всех. При этом общий показа-
тель смертности, то есть отно-
шение числа умерших к обще-
му числу людей с подтвержден-
ным диагнозом, в России оста-
ется самым низким — пример-
но в семь раз ниже среднеми-
рового. 

«Власти лукавят, количество 
смертей занижается», — при-
мерно так оценили ситуацию 
некоторые зарубежные изда-
ния. Хотя правомерность под-
счетов, представленных нашей 
страной, подтвердили в ВОЗ. 
Представитель ВОЗ в России 
Мелита Вуйнович подтвердила, 
что нет причины сомневаться в 

данных, поскольку расчеты мы 
делаем в точном соответствии с 
международными рекоменда-
циями.

Столичные власти решили 
не замалчивать острую тему. 
Глава депздрава Москвы Алек-
сей Хрипун опубликовал ответ 
«Нью-Йорк Таймс», заявив, что 
власти уверены в точности дан-
ных. Повышение показателей 
смертности естественно во 
время эпидемии, так как ин-
фекция приводит к осложнени-
ям у хронических больных. 

Кстати, статистика, которую 
представляют другие страны, 
складывается точно так же: чи-
сло смертей от COVID-19 мень-
ше,  чем общее повышение 
смертности. 

Почему же у нас лучше? В ка-
кой-то мере России повезло — 
волна COVID накрыла нас на 
полтора-два месяца позже, чем 
Европу и США. Но повезло тому, 
кто «вез» сам: границы с Кита-
ем Россия закрыла первой.

Выигранное время позволи-
ло сгруппироваться — в Москве 

перепрофилировали новый 
комплекс в Коммунарке, осво-
бодили под «корону» другие от-
деления. В регионах, пусть и в 
меньших масштабах, происхо-
дило то же самое. Несколько го-
спиталей построили военные. 
Больные в результате получали 
помощь. 

Второй момент: ранняя изо-
ляция пожилых. В Италии, где с 
жестким карантином запозда-
ли, или в Швеции, где от тоталь-
ного карантина отказались, 
вспышки инфекции были в до-
мах престарелых. И самый вы-
сокий уровень смертности сре-
ди стариков. У нас чаще болеют 
люди трудоспособного возра-
ста. Они справляются с тяжелой 
болезнью намного лучше.

Третий момент: в России ре-
кордное число выполненных те-
стов — уже почти 9 млн. Полови-
на выявленных — люди без сим-
птомов. Но в расчете показателя 
смертности «участвуют» все.

Но вот уж кому нужно по-
клониться — это врачам. Стол-
кнувшись с новой, непонятной 
инфекцией, медики сумели бы-
стро «просеять» небогатый ки-
тайский и итальянский опыт и 
наработать собственные схемы 
лечения. Причем столичные 
врачи все это время проводят 
видеоконференции с коллегами 
из регионов. Делятся последни-
ми наблюдениями и наработка-
ми в соцсетях — помогают пере-
жить нашествие «короны» по 
всей стране. И сейчас доктора 
говорят, что, даже не имея спе-
цифических «противоковид-
ных» препаратов, научились 
вылечивать даже тяжелых.  
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Читайте также: В России 
начались клинические 
испытания препарата против 
коронавируса
rg.ru/art/1889342

ХРОНИКА

МАТКАПИТАЛ БЕЗ ЗАЯВЛЕНИЯ
С середины апреля более 115 тысяч семей в России получи-

ли сертификат на маткапитал без подачи заявлений, сооб-

щили в минтруде. Всего с начала года выдано более 160 ты-

сяч сертификатов на материнский капитал, из них около 75 

тысяч семей получили сертификат на первого ребенка.

МАСКИ ОСТАВЯТ НА ДВА МЕСЯЦА
Масочный режим россиянам придется соблюдать ближай-

шие один-два месяца, сообщила глава Роспотребнадзора 

Анна Попова. Также, по ее словам, нужно будет соблюдать 

требования по чистоте рук, помещений, по специальной об-

работке и обеззараживанию посуды и многие другие.

ОТ МАТЕРИ — К РЕБЕНКУ 
Коронавирус не передается от инфицированной матери ре-

бенку во время беременности. Заражение возможно толь-

ко в случае контакта с носителем вируса уже после рожде-

ния, сообщила телеканалу «Россия-1» главный внештатный 

специалист по акушерству и гинекологии минздрава, про-

фессор Лейла Адамян. Сейчас в России более 2 тысяч бере-

менных с подтвержденным коронавирусом.

МЕДИКАМ ВЫПЛАТИЛИ
АПРЕЛЬСКИЕ НАДБАВКИ 
Федеральные выплаты работающим с COVID-19 медикам за 

апрель завершены — их получили 153 тысячи специалистов, 

заявил министр здравоохранения Михаил Мурашко. При 

этом президентских стимулирующих надбавок медикам вы-

плачено 10,7 млрд рублей, сообщил глава Федерального 

казначейства Роман Артюхов. Всего президентские выпла-

ты получили представители 1,7 тысячи медучреждений. 

ВОЗ СОВЕТУЕТ СОХРАНЯТЬ 
МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ  
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) рекомен-

дует всем странам продолжать принимать меры для подав-

ления распространения коронавируса, чтобы предотвра-

тить вторую волну заболеваемости, заявил директор про-

граммы ВОЗ по чрезвычайным ситуациям в области здраво-

охранения Майкл Райан. Если ослабить меры, вирус может 

вернуться в октябре-ноябре, считает эксперт. 

АРЕНДНУЮ ПЛАТУ ОТСРОЧИЛИ  
В России заключено уже почти 29 тысяч соглашений об от-

срочке, снижении или освобождении от арендной платы, 

сообщили в минэкономразвития. 930 допсоглашений на 

сумму 181 млн рублей касаются наиболее пострадавших ка-

тегорий МСП. Общая сумма отсрочки за 2020 год может со-

ставить 11,5 млрд рублей. Более 18,2 тысячи допсоглаше-

ний заключено по муниципальному и госимуществу на 1,2 

млрд рублей. Еще 8,5 тысячи соглашений на сумму 790 млн 

рублей касаются объектов частной собственности.

РОССИЯНЕ ВЕРНУЛИСЬ К ШОПИНГУ 

На прошлой неделе индекс потребительской активности 

(количество посещенных торговых точек) в России оказал-

ся самым высоким за все недели самоизоляции, следует из 

данных Сбербанка. Некоторые регионы практически верну-

лись к докарантинным значениям потребительской актив-

ности февраля — начала марта.

«АЭРОФЛОТ» ВОЗОБНОВИТ ПОЛЕТЫ  
Группа «Аэрофлот» в июне начнет постепенно восстанавли-

вать перевозки, сообщили в компании. С 1 июня возобно-

вит полеты входящая в группу авиакомпания «Победа». На 

первом этапе планируется восстановить перевозки внутри 

России. В апреле 2020 года пассажиропоток группы «Аэ-

рофлот» упал на 95,2% по сравнению с аналогичным перио-

дом прошлого года — до 229 тысяч человек. 

ВАКЦИНАЦИЮ ПЛАНИРУЮТ 
НА ОСЕНЬ  
Массовая вакцинация от коронавируса может начаться в 

России осенью. Однако весь процесс займет от полугода до 

девяти месяцев, сообщил в понедельник Первому каналу 

директор Национального исследовательского центра эпи-

демиологии и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи Мин-

здрава России Александр Гинцбург. По его словам, клиниче-

ские испытания вакцины против коронавируса могут на-

чаться в июне, производство — к концу лета.

СПОРТИВНЫЕ СБОРНЫЕ
ВОЗОБНОВЯТ  ТРЕНИРОВКИ
С 25 мая работа федеральных баз подготовки сборных ко-

манд России возобновлена, сообщили в минспорта. Но пре-

жде чем выйти на тренировку, спортсмены должны сдать 

тесты на коронавирус и пройти углубленное медицинское 

обследование. 

ЕВРОПА СМЯГЧАЕТ КАРАНТИН   
С 25 мая ряд европейских стран смягчили ограничения, 

введенные из-за COVID-19. В Греции открылись предприя-

тия общепита и были разрешены поездки на острова. В Че-

хии отменили требование носить медицинские маски в об-

щественных местах — оно сохраняется только для закры-

тых помещений. В Германии почти были открыты рестора-

ны и пивные. В отдельных регионах страны отели и хостелы 

готовы принимать туристов. В Мадриде и Барселоне разре-

шили встречи с близкими и открыли террасы кафе и баров. 

Подготовила Татьяна Карабут

У россиян вернулся вкус к покупкам. После двух месяцев зато-
чения они вовсю готовятся к выходу из самоизоляции.

Вот кому нужно сегодня поклонить-
ся — так это медикам.А К Ц Е Н Т

Волна COVID-19 накрыла нашу страну 
на полтора-два месяца позже, чем 
Европу и США, и это дало возможность 
сгруппироваться и подготовиться

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8946 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции, из них в Москве 

— 2 560 случаев. Всего в России 

зарегистрировано 353 427 случа-

ев коронавирусной инфекции в 

85 регионах. С начала пандемии 

выздоровели 118 798 человек. 

Скончались 3633 человека.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

ТРАНСПОРТ  

Метро придет 
в поселок  
Северный 
в 2022 году

ПОД ЗЕМЛЕЙ 
БЫСТРЕЕ 
Любовь Проценко 

Люблинско-Дмитровская ли-
ния столичного метро дотяну-
лась уже до Бескудниковского 
района. На семикилометровом 
участке от станции «Селигер-
ская» строятся сразу три новых 
станции: «Улица 800-летия Мо-
сквы», «Лианозово» и «Физ-
тех». Запустить их планируется 
в 2022 году, когда линия выйдет 
за МКАД и дойдет  до поселка 
Северный. Об этом сообщил 
вчера   мэр Москвы Сергей Со-
бянин, осмотрев ход работ. Гла-
ва города рассказал: 

— Недавно мы приняли кар-
динальное решение — о проход-
ке этого участка подземным 
способом до конечной станции 
«Физтех». Прежде рассматри-
валось  два варианта. Первый — 
пройти надземным способом, 
что быстрее и дешевле. Но ког-
да подсчитали будущую эк-
сплуатацию, влияние на близ-
лежащие дома — все равно от 
близости метро есть некий ди-
скомфорт,  когда линия прохо-
дит по земле,  то  приняли реше-
ние все-таки уйти  под землю.

Заммэра по градостроитель-
ной политике и строительству 
Андрей Бочкарев добавил, что 
на решение повлияло и то, что 
проходка тоннелепроходчески-
ми щитами   сократит объем ра-
бот по переустройству и выно-
су инженерных коммуникаций,  
сведет к минимуму   необходи-
мость перекрывать  дороги  на 
время строительства.  Но са-
мым главным аргументом ста-
ло все-таки то, что жители близ-
лежащих районов высказались  
за прокладку новой ветки 
именно под землей.

Хотя метро, конечно же, все 
горожане ждут с нетерпением. 
И это понятно. Открытие ново-
го участка улучшит транспор-
тное обслуживание около 400 
тысяч жителей севера и северо- 
востока, а также москвичей, ра-
ботающих в районах Бескудни-
ковский, Восточное Дегунино, 
Дмитровский, Лианозово, Се-
верный. Время, которое они 
тратят сейчас  на дорогу, сокра-
тится на 15—20 минут в каждой 
поездке. Появится у жителей и 
возможность выбирать опти-
мальные маршруты с учетом 
нового участка метро, МЦК и 
наземного общественного 
транспорта. Кроме того, появ-
ление метро существенно улуч-
шит и экологическую ситуа-
цию на севере столицы, так как 
снизится транспортный поток 
на Дмитровском шоссе, вдоль 
которого идет новая ветка. Да и 
сама подземка в этой части го-
рода станет более свободной и 
комфортной, так как разгру-
зятся транспортно-пересадоч-
ные узлы на станциях «Петров-
ско- Разумовская», «Окруж-
ная» и «Савеловская».

Ждать осталось недолго. По 
словам Андрея Бочкарева, че-
рез месяц уже закончится про-
ходка первого перегонного тон-
неля до станции «Лианозово». 
Строятся и все три станции. На-
помню: предыдущий участок 
на этой линии также с тремя 
станциями — «Окружной», 
«Верхние Лихоборы» и «Сели-
герской» — был запущен в эк-
сплуатацию в 2018 году. А еще 
за два года до этого — в 2016-м — 
жители северо- востока Мо-
сквы получили тоже три стан-
ции —  «Фонвизинскую», «Пе-
тровско-Разумовскую» и «Бу-
тырскую».  Продление Люблин-
ско-Дмитровской линии метро 
в Лианозово и до поселка Се-
верный  москвичи поддержали 
в ходе голосования на портале 
«Активный гражданин». Учас-
тие в этомт опросе приняли бо-
лее 199,3 тысячи горожан, по-
давляющее большинство кото-
рых — 84 процента — поддержа-
ли продление линии.  

ЗАБОТА Волонтеры 
возвращаются в приюты 
для бездомных животных

Привет от Джоуи 

Любовь Пятилетова

Хорошая новость для волонте-
ров: сегодня они снова смогут 
навещать в приютах бездомных 
животных. Во время пандемии 
они ставили этот вопрос не раз, 
волнуясь, как переживут пи-
томцы отсутствие тепла и ла-
ски. Сотрудники приютов, ко-
нечно, их накормят, но разве 
под силу нескольким людям, на-
пример, выгулять сотню-дру-
гую собак? И вот глава города 
принял решение. 

В своем персональном блоге 
Сергей Собянин написал: «В 
прошедшие выходные ситуация 
с распространением коронави-
русной инфекции продолжала 
постепенно улучшаться. Поэто-
му в ближайшее время мы пла-
нируем дальнейшее смягчение 
ограничений. С завтрашнего 
дня волонтеры смогут вновь по-
сещать 13 городских приютов 
для бездомных собак и кошек — 
передавать лекарства, корма, 
другие необходимые вещи и, ко-
нечно, выгуливать своих подо-
печных питомцев. Потребность 
в помощи очевидна — более двух 
месяцев изоляции питомцы 
приютов получали только стан-

дартный уход. Теперь же волон-
теры вновь принесут им челове-
ческое тепло и заботу». 

Мэр сообщил, что совместно 
с Общественной палатой Мо-
сквы и активистами зоозащит-
ных организаций выработан ре-
гламент безопасного посеще-
ния приютов для безнадзорных 
животных, который будет дей-
ствовать до полного прекраще-
ния пандемии: 

«Для посещения приюта не-
обходимо заранее оформить ID 
волонтера, который выдает ГБУ 
«Мосволонтер». Графики посе-
щения приютов сформируют 
представители зоозащитных 
фондов. Каждый приют будет 
принимать не более 15 волонте-
ров ежедневно. 

Собянин также отметил не-
обходимость оформления соот-
ветствующего пропуска и со-
блюдения всех необходимых са-
нитарных норм. Защитные  ма-
ски и перчатки волонтерам  — 
строго обязательны. И, разуме-
ется, для поездок в приют нуж-
но получить волонтерский циф-
ровой пропуск на сайте nedoma.
mos.ru». 

Мэр напомнил, что за послед-
ние годы вместе c зоозащитны-
ми организациями в столице 
сделано очень многое для вне-
дрения современных гуманных 
подходов к обращению с бездом-
ными животными. И заключил: 
«Надеюсь, что после окончания 
пандемии все быстро вернется 
на круги своя. Москвичи вновь 
начнут брать домой бездомных 
собак и кошек, а волонтеры бу-
дут заботиться о том, чтобы и в 
приютах им было максимально 
хорошо. Первый шаг к этому мы 
сделали сегодня». Напомню, сде-
лал такой шаг в 2018 году во вре-
мя фестиваля «Пасхальный дар» 
и сам Собянин —  взял себе без-
домного щенка из приюта. Он 
назвал его Джоуи. Как сообщила 
пресс-секретарь мэра Гульнара 
Пенькова, поживает Джоуи все 
это время прекрасно. Но в 13 го-
родских приютах ждут хозяев 
или хотя бы друзей еще 13 тысяч 
бездомных собак.  

ПРОПУСКА Власти Москвы гарантировали защиту 
данных

Общий секрет 
Сергей Бабкин 

П
ерсональные данные, ко-
торые москвичи предо-
ставляют для оформления 

пропусков, надежно защищены. 
Это гарантировал руководитель 
департамента предприниматель-
ства и инновационного развития 
Москвы Алексей Фурсин, объя-
сняя некоторые пункты пользо-
вательского соглашения.  

Этот документ, что греха та-
ить, мы читаем редко — просто на 
автомате принимаем. Один из 
пользователей углубился в текст 
и выложил в Сеть некоторые 
пункты, формулировки которых 
его смутили. Они связаны с «пе-
редачей данных третьим лицам» 
и согласием на рассылку рекла-
мы. «Все эти пункты типовые для 
соглашений на платформе i.
moscow.ru», — отметил Фурсин. 
«Третьи лица» — это городские 
организации. В том числе и те, 
кто оформляют пропуска работ-
никам. А также департаменты, 
следящие за достоверностью 
введенных данных. Так что ни 
Пентагону, ни мировым олигар-
хам место вашей работы и номер 
карты «Тройка» ни за что не уз-
нать. А что касается рекламных 
рассылок, то под этим подразу-
мевается социальная реклама: 
например, рекомендации по про-
филактике коронавируса. Так 
что пропуска можно оформлять 
спокойно.

Напомню, с завтрашнего дня 
в Москве будут действовать 
только столичные пропуска. С 23 
мая, как уже писала «РГ», губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев отменил пропуска на вве-
ренной ему территории. Это оз-
начает, что по Московской обла-
сти можно перемещаться сво-
бодно. А если нужно поехать  в 
Москву, придется оформить про-
пуск. Как и прежде сделать это 
можно тремя способами: через 
сервис nedoma.mos.ru, по теле-
фону 8(495)777-77-77 или через 
SMS на 7377. Так же надо посту-
пить и тем, кто собирается на 
дачу в Подмосковье. Ведь какую-
то часть пути придется проехать 
по Москве, где пропускная систе-

ма действует. Сегодня подмо-
сковные пропуска в столице еще 
действуют. А вот уже завтра мо-
сковский QR-код для поездок по 
городу обязателен. В отличие от 
властей Подмосковья мэрия Мо-
сквы, несмотря на некоторые по-
слабления, не собирается отме-
нять пропускной режим. «Мы 
считаем, что ради безопасности 
горожан необходимо сохранять 
ограничения», — заявил Собянин 
на  совещании по санитарно-эпи-
демиологической обстановке в 
РФ. Пропуска остаются, но у вла-
стей нет цели собирать тысячи 
штрафов. Наоборот,  у водителей 
уже появилась возможность об-
жаловать штрафы МАДИ в он-
лайне  через mos.ru и портал «Ав-
токод». Отменить постановле-
ния могут автолюбители, кото-
рые случайно ошиблись при вво-
де номера или региона. Этой воз-
можностью уже воспользова-
лись больше 2 тысяч горожан.

Тем, кто работает в Москве, 
важно обратить внимание и на 
другие изменения пропускного 
режима. С 27 мая пропуск можно 
будет оформить только по рос-
сийскому паспорту. Не важно, в 
каком регионе вы зарегистриро-
ваны — ни на одном этапе офор-
мления пропуска указывать про-
писку не требуется. А вот ино-
странным гражданам нужно об-
ращаться к работодателю. Для 

юрлиц открылась новая функция 
в «личном кабинете» на mos.ru. 
Там можно оформить пропуска 
для своих сотрудников и аннули-
ровать разрешения тех, кто не-
правомерно регистрировался по 
ИНН фирмы, не являясь ее со-
трудником. 

«Ранее аннулировать пропу-
ска мог только департамент ин-
формационных технологий Мо-
сквы, — заявил глава ДИТ Эдуард 
Лысенко. — Мы делали это на за-
конных основаниях, если чело-
век указывал при оформлении 
пропуска некорректные или не-
достоверные данные. Теперь и у 
работодателей есть удобный ин-
струмент управления пропуска-
ми своих сотрудников. Напри-
мер, с помощью сервиса руково-
дитель организации может ви-
деть, что несколько сотрудни-
ков, работающих в удаленном 
режиме, имеют действующие 
рабочие пропуска. Эти пропуска 
им не требуются, и их можно ан-
нулировать». В первый же день 
работы нового сервиса им вос-
пользовались 18 тысяч органи-
заций. Из них 1,4 тысячи компа-
ний оформили пропуска своим 
сотрудникам. Было аннулирова-
но 5,5 тысячи ранее выданных 
разрешений.  

Пропускная система помогла стаби-
лизировать ситуацию с распростра-
нением вируса. 
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Открытие нового 
участка улучшит 
транспортное 
обслуживание 
400 тысяч 
жителей севера 
и северо-востока 
столицы

Кстати

В текущем году в Москве плани-

руется ввести в эксплуатацию 

24,7 километра новых линий, 9 

новых станции и 1 электродепо.

Сергей Собянин и его Джоуи, два 
года назад взятый из приюта. 
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РЕЗОНАНС В Тюрингии 
хотят отменить 
общие для ФРГ 
правила карантина 

Маски прочь

Екатерина Забродина

Бывшая восточногерманская земля Тюрингия, кото-
рая на прошлогодних выборах в ландтаг сказала реши-
тельное «нет»  партиям из правящей коалиции во главе 
с Ангелой Меркель, вновь прогремела на всю страну. Ее 
премьер Бодо Рамелов, потскоммунист от «Левых», по-
чти бессменно управляющий регионом «с характе-
ром» вот уже десять лет, решил пойти наперекор Бер-
лину в вопросе борьбы с пандемией.  Политик объявил, 
что с 6 июня  Тюрингия не только пойдет на очередные 
шаги по смягчению карантина, но и вовсе откажется от 
общих требований, обязательных для всей Германии.  

С его слов, кото-
рые приводит пор-
тал rnd.de, тюрин-
генцы будут избав-
лены от необходи-
мости носить маски 
и соблюдать соци-
альную дистанцию в 
полтора метра. Вме-
сто принудительных 
мер премьер решил 
полагаться на «со-
знательность и ин-
дивидуальную от-
ветственность» зем-
ляков, ну а местным 
властям предстоит 
следить за тем, чтобы на сто тысяч человек приходилось 
не более 35 новых инфицирований «короной» за неделю. 
Ранее Меркель действительно отдала на откуп регионов 
вопросы, связанные с выходом из локдауна. Когда от-
крывать детские сады и школы, кафе и отели, музеи и 
пляжи — каждая земля установила свой график, исходя 
из эпидемиологической обстановки. При этом феде-
ральное правительство по-прежнему регламентирует 
общий порядок, включающий обязательное ношение 
тех же масок. Обоснованием для таких мер служит закон 
«О защите от инфекций». Однако в теории каждый реги-
он волен трактовать его по-своему. К тому же режима 
ЧП, который налагал бы на земли обязательства, в Гер-
мании не вводилось. Выходит, юридических рычагов 
влияния на господина Рамелова у Берлина, как ни пара-
доксально, в такой сложной ситуации попросту нет.  Дру-
гое дело, что многие политики уже осудили «бунт» вос-
точного региона. Глава госканцелярии соседней Баварии 
Флориан Харрманн назвал эти планы «крайне опасным 
экспериментом», их также раскритиковали премьеры 
Саара и Северного Рейна-Вестфалии.  А депутат бунде-
стага от социал-демократов, эксперт по вопросам здра-
воохранения Карл Лаутербах потребовал от кризисного 
штаба в Берлине все же послать в Эрфурт «четкий сиг-
нал» о том, что подобный демарш недопустим.  

ЕВРОСОЮЗ Страны ЕС 
не могут договориться 
о помощи пострадавшим 
от COVID-19

Солидарность 
«скупых»

Ариадна Рокоссовская

Четыре страны Евросоюза, уже прозванные в СМИ 
«скупой четверкой», категорически отказались под-
держивать план Берлина и Парижа по созданию фонда 
помощи странам, которые сильнее всего пострадали от 
коронавируса. Австрия, Нидерланды, Дания и Швеция 
решились на открытое противостояние в тяжелое вре-
мя пандемии потому, что за щедрость Франции и ФРГ 
придется расплачиваться прежде всего им.

В среду Евросоюзу предстоит рассмотреть разные 
варианты поддержки таких стран, как Италия и Испа-
ния, где потери от коронавируса наиболее велики. 
«Чтобы сохранить шансы на выживание, Европа долж-
на доказать, что она солидарна и дееспособна», — зая-
вил накануне спикер немецкого бундестага Вольфганг 
Шойбле. Он, конечно, имел в виду план канцлера ФРГ 
Ангелы Меркель и 
президента Фран-
ции Эмманюэля 
Макрона, предус-
матривающий со-
здание фонда помо-
щи для наиболее по-
страдавших от пан-
демии европейских 
регионов и секто-
ров экономики в 
размере 500 милли-
ардов евро, или 3,6 
процента ВВП Евро-
союза. Предполага-
ется, что эти миллиарды будут собирать на уровне ЕС 
на финансовых рынках. Возникший долг будет пога-
шен не отдельными странами, получавшими помощь, а 
средствами из бюджета ЕС в течение примерно 20 лет. 
Но наиболее пострадавшие от коронавируса Италия и 
Испания заявляли о необходимости привлечения как 
минимум триллиона евро. Единственное, в чем Рим и 
Мадрид сошлись с Берлином и Парижем, так это в том, 
что помощь в рамках такого фонда должна выплачи-
ваться в формате безвозмездных субсидий. Но и тут 
счастье было недолгим. Австрия, Нидерланды, Дания и 
Швеция поставили крест на вожделенной «солидарно-
сти и дееспособности» перед лицом кризиса, настаи-
вая, что предоставляемая помощь должна носить ха-
рактер кредитов, а не грантов. Дело в том, что, по их 
мнению, в конечном счете этот долг в 500 миллиардов 
евро ляжет тяжким бременем на бюджет ЕС, а следова-
тельно, на его «чистых» доноров, которыми являются 
страны четверки. Таким образом, вряд ли 27 мая главы 
стран — членов ЕС найдут выход из тупика, ведь итого-
вый план должен быть единогласно принят.  

А КАК У НИХ? Как этим летом будет выглядеть пляжный отдых под тенью пандемии

Загар в квадрате
Диана Ковалева

В
се больше стран открыва-
ют пляжный сезон. Глав-
ный вопрос, который дик-

тует пандемия коронавируса, — 
как обеспечить соблюдение со-
циальной дистанции на побере-
жьях. В Греции, где уже откры-
лись более 500 пляжей, на тыся-
чу квадратных метров будут за-
пускать максимум 40 человек. А 
чтобы соблазна придвинуться к 
соседу не было, зонтики будут 
намертво вгонять в песок в че-
тырех метрах друг от друга. В 
Афинах, если кто-то все же по-
пробует нарушить дистанцию, 
над его головой тут же появится 
квадрокоптер с громкоговори-
телем, который напомнит: «Мы 
держим дистанцию, мы уважа-
ем здоровье других». А на остро-
ве Санторини вокруг шезлонгов 
установят защитные стекла, так 
что со стороны будет казаться, 
будто пляж усыпан автобусны-
ми остановками.

В Испании к соблюдению ди-
станции тоже подошли творче-
ски. К примеру, пляж в городе 
Санхенхо, провинция Понтеве-
дра, разделят на 780 квадратов 
площадью три на три метра, 
расстояние между «клетками» 
— полтора метра. По углам ква-
дратов расставят колья и соеди-
нят их разного цвета веревками 
— в зависимости от сектора пля-
жа. Всего цветов пять: красный, 
желтый, зеленый, голубой и фи-
олетовый. Как пишет испанская 
газета El Pais, один квадрат рас-
считан на двух посетителей, но 
если на побережье пришла, на-
пример, семья из пяти человек, 
то им выделят уже площадь двух 
квадратов, а веревки снимут. 

Если гостей восемь — три ква-
драта, а если 12 — то все четыре. 
При этом забронировать себе 
«клеточку» заранее нельзя. 

Ограничивать число посети-
телей будут и другие популяр-
ные курортные направления 
Европы. Например, в Черного-
рии одной семье разрешат ис-
пользовать 16 квадратных ме-
тров пляжа, а в Албании на 10 
квадратах смогут находиться не 
более четырех человек. На хор-
ватские пляжи планируют запу-
скать не более 15 человек на сто 
квадратных метров. Дистанцию 
в полтора метра власти настоя-
тельно рекомендуют соблюдать 
как на суше, так и в воде.

Особое внимание уделяется, 
конечно же, санитарии. В Гре-
ции и Хорватии после каждого 

посетителя будут тщательно 
дезинфицировать шезлонг. 
Кстати, здесь на входах на пляж 
установят еще и стойки с анти-
септиком для всех желающих. А 
в американском округе Майа-
ми-Дейд вообще ввели «контр-
ольно-масочную» систему: без 
защиты на лице заходить на 
пляжи нельзя. Снять ее разре-
шается, только если люди со-
блюдают дистанцию в два ме-
тра или купаются. Запрещено 
здесь устраивать пикники, ры-
бачить, играть в волейбол или 
бросать друг другу фрисби 
(«летающую тарелку»). Прав-
да, заниматься серфингом, кая-
кингом и греблей можно, равно 
как и выходить на пробежку — 
для последней рекомендуют 
выбирать односторонний или 

какой-нибудь удаленный от 
людей маршрут. 

Задумались зарубежные ку-
рорты и о временных нормати-
вах, которые помогут сделать от-
дых максимально безопасным. 
Например, в испанской Андалу-
сии местные власти рекомендо-
вали ограничить время пребыва-
ния на пляже до четырех часов в 
день. А в американском округе 
Мэнати, штат Флорида, пляжи 
установили временной лимит на 
парковку — два часа.  

ЭКОНОМИКА Во Франции окажут государственную поддержку 
Renault и Airbus, но выдвинут им условия

Вернуть на родину

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

К
оронавирус и выз-
ванный им каскад  
мощных ударов по 
мировой экономике 
не обошел Францию, 
поставив в крайне 
тяжелое положение  
целый ряд отраслей и 
в первую очередь ав-

томобилестроительную.
Зашатался один из столпов 

местного  автопрома — концерн 
Renault, что и понятно: только  в 
апреле продажи машин в стране 
сократились почти на 89 про-
центов по сравнению с прош-
лым годом, а многие заводы 
были вынуждены работать в 
четверть силы, если  не менее 
того. Ситуация сложилась на-
столько  тревожная, что ми-
нистр экономики  и финансов 
Франции  Брюно Ле Мэр  на днях 
заявил  в интервью газете «Фи-
гаро» о том, что «сейчас речь 
идет о существовании компа-
нии», а после, выступая  на од-
ном радиоканале, добавил: 
«Renault» может исчезнуть».

Конечно, власти не допустят 
того, чтобы флагман француз-

ского автомобилестроения по-
шел на дно. В противном случае  
местные избиратели им бы это-
го не простили. Чтобы поддер-
жать автогиганта  на плаву, 
французское государство, а оно, 
кстати, является  его  основным 
акционером (15 процентов ка-
питала), намеревается предо-
ставить  банковский кредит на 
пять миллиардов евро. Правда, 
такое мощное вливание денеж-
ных средств обусловлено целым 
рядом условий.

И одно из них — возвращение 
ряда производств из-за рубежа 
на национальную территорию. 
Об этом прямо сказал Брюно Ле 
Мэр: «По моему мнению, наши 
автомобилестроители слишком  
увлеклись выносом  производ-
ства за пределы страны, пора, 

пускай частично, вернуть его 
обратно».  Отметим, что такой 
демарш  имеет под собой впол-
не реальную  почву. По экспер-
тным оценкам, всего лишь  18 
процентов автомобилей марки 
Renault  сходят с конвейеров за-
водов,  расположенных во 
Франции. Положение в другом 
автомобилестроительном кон-
церне  PSA (Peugeot Citroen) 
немного лучше — там этот пока-
затель  составляет 36 процен-
тов. Более того, релокализация 
бизнеса из дальних стран с де-
шевой рабочей силой, а то и вы-
годным налоговым режимом, 
отныне набирающая силу тен-
денция. Недаром еще в прош-
лом месяце группа депутатов 
Национального собрания, со-
ставившая  перспективную 

программу  трансформации 
страны после коронавирусной 
катастрофы, среди фундамен-
тальных мер, в ней прописан-
ных, особо выделила необходи-
мость переноса ряда произ-
водств,  в том числе стратегиче-
ски важных, на европейский 
континент.

Помимо этого, правительст-
во настаивает, чтобы Renault 
отказался от планов закрытия 
ряда заводов во Франции, о 
чем шла речь еще в довирусные 
времена. Но не только. В спи-
ске условий, выдвинутых ди-
рекции концерна, содержится  
требование усилить разработ-
ку и выпуск электромобилей, а  
также наладить  более справед-
ливые отношения с подрядчи-
ками.

Как здесь считают,  ради 
того, чтобы  получить  много-
миллиардный «спасательный 
круг» от государства, эти усло-
вия будут приняты. Тем более, 
как стало известно, на этой не-
деле должен быть обнародован  
общий план вывода  всей отра-
сли из кризиса. По некоторым 
данным, в нем будут обозначе-
ны дополнительные субсидии  
на покупку электрокаров и ги-

бридных авто. Этими мерами 
власти намереваются оживить 
ушедший почти в ноль рынок 
продаж машин в стране. 

Поддерживая автопроизво-
дителей, французское прави-
тельство не забывает и о других  
тяжеловозах местной  экономи-
ки. Семь миллиардов  уже было 
выделено национальному авиа-
перевозчику  Air France. По сло-
вам Брюно Ле Мэра, власти «го-
товы  полностью и массово» по-
мочь и  компании  Airbus, чье 
положение также далеко не бле-
стящее.  По результатам перво-
го квартала этого года ее оборот 
сократился на 15 процентов, а  
операционная прибыль  упала 
почти наполовину. Как подчер-
кнул министр, ранее  четким 
условием предоставления по-
мощи Air France было обяза-
тельное  приобретение  самоле-
тов именно у Airbus.  

Лишь 18 процентов машин Renault 
сходят с конвейеров во Франции, 
включая этот завод во Флинсе.

А К Ц Е Н Т

Ключевым условием пакета господдер-
жки для автопрома является 
возвращение производств из-за рубежа 
на территорию Франции

СКАНДАЛ 

Британского 
премьера 
обвинили 
в запоздалых 
мерах против 
COVID-19

БОРИСА 
ЗОВУТ 
К ОТВЕТУ
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Ведущие медики Соединенного 
Королевства решили поддер-
жать призыв общественности 
начать общественное расследо-
вание стратегии и тактики пра-
вительства Джонсона в борьбе 
с эпидемией коронавируса.

Сегодня, когда Британия на-
чинает с трудом, шаг за шагом 
выруливать из кризиса, ошибки 
ее руководства становятся все 
более очевидными и все более 
непростительными. Так, офици-
альные данные свидетельству-
ют, что еще 28 февраля Всемир-
ная организация здравоохране-
ния (ВОЗ) объявила, что вирус 
начал распространяться в Бри-
тании бесконтрольно. В период с 
3-го по 14 марта число инфици-
рованных взвилось с 11 тысяч до 
200 тысяч, удваиваясь каждые 
три дня. Но Джонсону и его кон-
сультантам понадобилось еще 
девять дней, чтобы в конечном 
итоге дать карантину добро.

Именно нерешительностью 
правительства Британии объя-
сняют сегодня британские уче-
ные резкий всплеск инфициро-
ванных и шокирующее число по-
гибших в этой стране. На мо-
мент подготовки этого материа-
ла в Соединенном Королевстве 
погибли от коронавируса 36 793 
человека — трагический рекорд в 
сравнении с остальными страна-
ми Европы.

Профессор Питер Опеншоу, 
член правительственной кон-
сультативной группы по новым 
и возникающим угрозам респи-
раторных вирусов, сказал: «Я 
думаю, что критический период 
задержки имел большое значе-
ние для пиковых чисел — как го-
спитализаций, так и смертей. 
Полагаю, что сейчас все согласи-
лись бы с тем, что, отправив-
шись в самоизоляцию на пару 
недель раньше, можно было зна-
чительно уменьшить число го-
спитализаций и смертей».

Что же касается лично пре-
мьер-министра, то британские 
журналисты не спустили ему 
весьма циничной шутки, когда, 
беседуя с производителями за-
казанных правительством для 
госпиталей страны вентилято-
ров легких, Джонсон сказал : 
«Давайте назовем это опера-
цией «Последний вздох». По 
злой иронии судьбы британско-
му премьер-министру выпало 
вскоре самому заразиться коро-
навирусом. Оказавшись в тяже-
лейшем состоянии в палате го-
спиталя, балансируя между 
жизнью и смертью, риск ока-
заться под вентилятором легких 
с «последним вздохом» был у Бо-
риса Джонсона 50 на 50.

Между тем, конфедерация 
NHS (Национальной Службы 
Здравоохранения), которая 
представляет 500 организаций 
здравоохранения, и провайдеры 
NHS, которые представляют бо-
лее 200 больничных трестов, 
объявили, что как только кризис 
эпидемии сойдет на нет, необхо-
димо будет начать обществен-
ное расследование на предмет 
того, насколько грамотно и от-
ветственно премьер и его прави-
тельство защитили население от 
эпидемии COVID-19. Инициати-
ва не имеет прецедента, по-
скольку только и исключитель-
но руководство страны вправе 
инициировать общественные 
расследования и лишь по вопро-
сам, имеющим большое общест-
венное значение.  

Единство Европы 
дало трещину: 
страны-доноры 
не хотят безвоз-
мездно помогать 
пострадавшим

Никакого режима 
ЧП в Германии 
не вводилось, 
а значит, 
у Берлина по сути 
нет рычагов влия-
ния на регион

Ученые уверены, 
что именно нере-
шительность 
властей привела 
к шокирующей 
статистике 
коронавируса 
на Альбионе
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ПАЛАФИТ СПАСЕТ ЛЕТО

Хотя итальянские пляжи уже от-

крылись, часть жителей Апеннин 

побаивается проводить время в 

обществе сотен незнакомцев. У 

жаждущих уединения и покоя есть 

«план Б». Они решили вернуться к 

истокам и спустя почти столетие 

поселиться на лето в палафитах — 

жилищах на деревянном помосте, 

располагающихся прямо над во-

дой. Такой шатер с личным спу-

ском в море — идеальное место 

для пляжного отдыха во времена 

пандемии. Оказавшись в этом 

«раю», турист освободит себя от 

неприятной обязанности носить 

маску в 40-градусную жару и пе-

рестанет наконец постоянно вол-

новаться о дистанции.

Единственная загвоздка — в Ита-

лии курортов с подобными доми-

ками, вышедшие в последние годы 

из моды, не так много. Самые зна-

менитые палафиты находятся на 

озере Ледро (область Трентино-

Альто Адидже), в 2011 году они 

были внесены в список Всемирно-

го наследия ЮНЕСКО, и, конечно, 

от желающих арендовать бунгало 

в этих краях сегодня отбоя нет.

Чтобы удовлетворить потребно-

сти клиентов, владельцы курорта 

Сант-Анджело на острове Искья 

разработали проект плавающих 

деревянных островков размером 

2х2,5 метра, на которых за тень бу-

дет отвечать крыша из пальмовых 

листьев. Эти «антивирусные» кон-

струкции будут находиться от бе-

рега и друг друга на расстоянии 

пяти метров. Чтобы сойти на пляж, 

отдыхающему нужно будет просто 

нажать на специальную кнопку.

Подготовила 
Нива Миракян (Рим)

— Читайте также: Во Франции 
малоимущим и борцам 
с вирусом раздадут 
«туристические чеки» 
rg.ru/art/1889287

— Читайте также: В Испании 
датчики будут контролировать 
число отдыхающих на пляжах 
rg.ru/art/1889420 

A
P

Отдыхающим в Испании предстоит 
провести этот пляжный сезон 
в таких безопасных квадратах.
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Квартира 
в долгу

 Гражданин в итоге задолжал коммунальщикам 
почти двести тысяч рублей. К этой сумме доба-
вились пени. По подсчетам управляющей ком-

пании, их накопилось почти сто тысяч рублей. В суде 
гражданин иск не признал. Сказал, что платит лишь за те 
строчки в квитанции, где указано начисление за расчет-
ный период, с долгом не согласен и вообще услуги ком-
мунальщиков «оказываются ненадлежащим образом».

Городской суд стороны выслушал и согласился с по-
зицией коммунальщиков. Позже краевой суд оставил 
это решение без изменений. Недовольный таким вер-
диктом суда жилец оспорил эти решения в Верховном 
суде. Там Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда затребовала дело и изучила его. А потом 
сказала, что есть основания для отмены решений, кото-
рые вынесли местные суды. Причем Верховный суд зая-
вил, что «существенные нарушения норм права» допу-
стили и городской, и краевой суды.

Вот что увидел в материалах дела Верховный суд. От-
ветчик оказался собственником небольшой квартиры. В 
ней были зарегистрированы он и его несовершеннолет-
няя дочь. Этот дом обслуживала управляющая компания 
по договору с администрацией города. 

Ответчик в подтверждение своих слов приложил к 
материалам дела платежки за услуги ЖКХ за два года. Из 
материалов дела видно, что установил городской суд: 
платежи, которые вносил жилец за последние два года, 
коммунальщики учитывали, но зачисляли их в счет 
оплаты прежних 
долгов. Так и появи-
лась сумма долга по-
чти в двести тысяч 
рублей.

Норильский го-
родской суд, когда 
слушал это дело, 
указал, что между 
сторонами спора не 
было соглашения об 
определении перио-
дов и порядка рас-
пределения денег в 
погашении долга. А 
гражданин, оплачивая коммуналку, не указывал период, 
за который он платит. Значит, эти деньги должны были 
идти в счет погашения прежнего долга «в соответствии с 
очередностью ее образования», записал суд в своем ре-
шении.

Городской суд еще и снизил пени со ста тысяч рублей 
до сорока тысяч. Апелляция с этим согласилась.

Судебная  коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ посчитала такие выводы незаконными. 

Свои разъяснения Верховный суд начал с Жилищно-
го кодекса. Там есть статья 153, в которой говорится, что 
граждане обязаны своевременно и полностью платить 
за жилье и коммунальные услуги. Еще одна статья того 
же кодекса — 155-я — гласит, что плата за жилье вносится 
ежемесячно «до десятого числа месяца, следующего за 
истекшим месяцем». Если иной срок не предусмотрен 
договором управления домом или решением общего со-
брания членов ТСЖ.

Далее суд перечислил основания, на которых вносит-
ся плата за жилье и коммунальные услуги. Первое осно-
вание — платежные документы, представленные не позд-
нее первого числа месяца. Второе основание — информа-
ция о размере платы за жилье и коммунальные услуги, 
задолженности по оплате, «размещенная в системе или 
иных информационных системах, позволяющих вно-
сить плату» за жилье и коммуналку.

Информацией о размере платы за жилье, услуги и за-
долженности по этим платам являются сведения о начи-
слениях в системе, «сведения в представленных платеж-
ках по электронной почте или в полученном посредст-
вом информационных терминалов платежном 
документе».В 155-й статье Жилищного кодекса (часть 7) 
сказано, что собственники жилья в многоквартирном 
доме, в котором нет ТСЖ или кооператива, а есть управ-
ляющая компания, плату за жилое помещение и комму-
нальные услуги вносят этой организации. 

Есть такой документ — Правила предоставления ком-
мунальных услуг. Их утвердило правительство страны 
своим постановлением. В 67-м пункте Правил сказано, 
что плата за коммуналку вносится на основании платеж-
ных документов, которые жильцу-потребителю предо-
ставляет исполнитель. По 69-му пункту тех же Правил 
платежный документ должен содержать следующие све-
дения: указание на оплачиваемый месяц, наименование 
каждого вида оплачиваемой коммунальной услуги, раз-
мер тарифов за каждый вид коммунального ресурса, 
объем каждого вида коммунальных услуг, который пре-
доставляют за расчетный период, и размер платы за ка-
ждую услугу, сведения о размере задолженности за пре-
дыдущие периоды.

Верховный суд напомнил про свой пленум (от 27 
июня 2017 года), на котором говорили про рассмотре-
ние судами споров об оплате коммунальных услуг и жи-
лого помещения. В 32-м пункте этого постановления 
сказано, что деньги, внесенные на основании платежно-
го документа, содержащего указание на расчетный пе-
риод, засчитываются в счет оплаты именно за тот пери-
од, который прописан в платежке. Если в платежном до-
кументе нет данных о расчетном периоде, то деньги, вне-
сенные по этой платежке, засчитываются как оплата за 
тот период, на который укажет гражданин. Это сказано в 
Гражданском кодексе, в статье 319. 

У нашего героя в его документах, по которым он пла-
тил, такой период указан. Судя по объяснениям собст-
венника, в спорный период он оплачивал только задол-
женность, указанную в платежках. 

Из всего сказанного Верховный суд делает вывод: 
местные суды, когда ссылались на то, что у сторон спора 
не было соглашения о распределении сумм в погашение 
долга, и их утверждение, что деньги хозяина квартиры 
должны были идти на погашение прежней задолженно-
сти, сделаны в нарушение перечисленных норм матери-
ального права. 

Верховный суд велел спор пересмотреть заново с уче-
том его указаний.  

Удаленка прописью
Надомная работа пред-
полагает, что люди ма-
стерят что-то на дому 

своими руками. Например, шьют 
шапки из материала заказчика. 
Это достаточно древняя норма, 
родом из прежних времен.

«Что касается дистанционной 
работы, это иной вид работы: за-
ключаем договор, работник не 
появляется в офисе, — говорит 
кандидат юридических наук Та-
тьяна Коршунова. — Мы можем 
обмениваться электронными до-
кументами при заключении до-
говора. То есть работодатель и 
исполнитель могут вообще не 
встретиться друг с другом». 

Допустим, какая-то компания 
может сотрудничать с корректо-
ром или редактором. Тексты, ка-
каято техническая документа-
ция, будут направляться по элек-
тронной почте. Руководство и 
персонал фирмы могут за всю 
жизнь так и не увидеть в лицо 
этого человека,появляться   в 
офисе ему смысла нет. А работу 
он выполняет на своей аппарату-
ре.

По соглашению сторон трудо-
вого договора о дистанционной 
работе сведения о дистанцион-
ной работе могут не вноситься в 
трудовую книжку дистанцион-
ного работника.

«Здесь тоже действует ряд ог-
раничений, которые не предус-
матривает удаленная работа, —
рассказывает Татьяна Коршуно-
ва. — Потому что мы понимаем, 
на сегодняшний день удаленная 

работа это некая гибридная фор-
ма. Не надомная, не дистанцион-
ная. Сотрудник оформлен по тру-
довой книжке, определенную ра-
боту он может делать дома, но 
для каких-то дел должен приез-
жать в офис».

Например, бухгалтеры могут 
сидеть дома и выполнять свою 
работу, но иногда им все-таки 
надо приезжать в учреждение. 
Работник на удаленной работе 
все-таки должен соблюдать ре-
жим рабочего дня, ему скорее 
всего нужно иметь удаленный 
доступ к внутреннему электрон-
ному документооборту фирмы. 
И время от времени человек обя-
зан появляться в офисе.  Это от-
личает его от дистанционного ра-
ботника. Бухгалтеров, кадрови-
ков и многие другие не могут в 
принципе быть дистанционны-
ми сотрудниками, но какую-то 
работу выполнять удаленно - 
вполне допустимо.  Удаленный 
сотрудник вправе рассчитывать, 
что родная компания обеспечит 
его служебной техникой для ра-
боты  из дома. 

«Назрела необходимость вне-
сти в Трудовой кодекс положе-
ние о возможности работать из 
дома, удаленно, — говорит Татья-
на Коршунова. — Данная форма 

работы, конечно, потребует ка-
ких-то мероприятий, в том числе 
по охране труда. Мы не можем об 
этом не вспомнить, важный мо-
мент. Работник дома должен чув-
ствовать себя безопасно. Будут 
ограничения, например, по ра-
боте с компьютером. Смешанная 
«удаленная» работа может рас-
сматриваться как режим рабоче-
го времени наряду со сменной 
работой, и стороны трудового 
договора смогут самостоятельно 
решать, каким образом ее орга-
низовать. Общие ограничения 
должны остаться: например, 40 
часов в неделю». 

При этом, обеденного време-
ни может и не быть, если работ-
ник находится дома. 

«В силу вынужденных обсто-
ятельств в стране по сути реали-
зуется пилотный проект в трудо-
вой сфере — массовый перевод на 
удаленную работу, — сказал один 
из экспертов Палаты молодых 
законодателей при Совете Феде-
рации. —  Хотя это вызвано чрез-
вычайной ситуацией и для мно-
гих вынужденное сидение дома 
оказалось серьезным испытани-
ем, немало работников были бы 
рады и после окончания панде-
мии сохранить домашний ре-
жим. Работодатели также убеди-
лись, что вовсе не обязательно 
всем сотрудникам каждый день 
приходить в офис и сидеть там 
восемь часов, чтобы дело двига-
лось».

Кстати, еще в начале апреля 
спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко предложила 
ввести положения, разрешаю-
щие сочетать стационарную ра-
боту с дистанционной, в том чи-
сле для госслужащих.  

РЕШЕНИЕ 

Автомеханики 
обязаны 
проверять 
качество 
принесенных 
клиентами 
запчастей

НАКАЗАННЫЕ 
РЕМНЕМ 
Владислав Куликов

Костромской областной суд за-
ставил автомехаников отвечать 
рублем за то, что не проверили 
ремень, купленный клиентом.

В январе 2018 года гражда-
нин К. купил в одном из магази-
ном автозапчастей ремень ГРМ 
за 2,2 тысячи рублей. А в февра-
ле того же года приехал с тем 
ремнем в автосервис. Механи-
ки произвели замену. Обыден-
ная история. 

Однако в августе того же 
года случилось неожиданное 
продолжение: ремень, судя по 
всему, порвался в самый непод-
ходящий момент. Автовладелец 
вернулся в сервис уже для боль-
шого ремонта. Стоимость всех 
потребовавшихся запчастей, 
включая новый ремень, соста-
вила 46 тысяч 568 рублей.

По мнению гражданина, не-
приятность случилась из-за 
того, что то ли ремень оказался 
бракованным, то ли его непра-
вильно установили. А значит, за 
ремонт должен заплатить либо 
магазин, либо автосервис.

Ни продавцам, ни механи-
кам идея не пришлась по вкусу. 
Каждый кивал на другого. Про-
давцы на механиков, мол, не до-
казано, что ремень был плохой, 
а как там его установили, надо 
еще разобраться. Механики, в 
свою очередь, доказывали, что 
руки у них растут откуда надо, 
они все сделали правильно. А 
то, что ремень не оправдал до-
верия, — не их вина.

Судебный эксперт пришел 
к выводу, что «повреждение 
ремня в виде излома могло 
образоваться в процессе хра-
нения до начала его установки 
в ходе ремонтных работ. Т.е. 
ремень на момент установки 
уже имел повреждение, кото-
рое, согласно пояснениям эк-
сперта, в процессе установки 
можно было не увидеть с уче-
том его расположения с вну-
тренней стороны».

Иными словами, брак в гла-
за не бросался. На магазин гре-
шить поздно: товар месяц ле-
жал у покупателя и где получил 
свой излом, уже не разобрать. 
Поэтому суд первой инстанции 
отклонил иск автовладельца. 
Мол, всему виной несчастливая 
звезда автолюбителя, а с нее 
ничего не взыщешь.

Апелляционная инстанция с 
этим не согласилась. Как поя-
снил Костромской областной 
суд, по закону, если работа вы-
полняется из материала потре-
бителя, исполнитель отвечает 
за сохранность этого материа-
ла и правильное его использо-
вание. При этом исполнитель 
обязан предупредить клиента о 
непригодности или недоброка-
чественности переданного по-
требителем материала.

«Отменяя решение район-
ного суда и удовлетворяя иск, 
судебная коллегия исходила из 
того, что судебным экспертом 
не была исключена возмож-
ность образования дефекта в 
виде излома ремня в процессе 
его установки на автомобиль, 
как и возможность исполните-
ля увидеть при установке де-
фект ремня, если тот образо-
вался ранее, а также из отсутст-
вия в деле доказательств того, 
что ремень был поврежден 
именно в результате каких-ли-
бо действий потребителя, — по-
яснили в областном суде. — За-
кон возлагает на исполнителя, 
как профессионала своего дела, 
обязанность проверить пред-
ставленный потребителем для 
выполнения работ материал, 
выявить его непригодность или 
недоброкачественность, если 
таковые имеются, и предупре-
дить об этом потребителя».

То есть механики, как специ-
алисты, были обязаны подойти 
к делу с душой и проверить ре-
мень. Раз этого не сделали, суд 
заставил оплатить их и запча-
сти, и ремонт, и адвокатов ав-
товладельца. А также взыскал в 
пользу истца с них штраф за то, 
что не удовлетворили требова-
ния добровольно.   

ТЕНДЕНЦИЯ Преступники во избежание судимости начали 
добровольно возмещать потерпевшим моральный ущерб 

Расплата за прощение 

Владислав Куликов 

Н
овая тенденция: 
преступники, впер-
вые попавшие на 
скамью подсуди-
мых, стали добро-
вольно платить по-
терпевшим ком-
пенсации мораль-
ного вреда. Столь 

совестливые поступки помога-
ют избежать судимости.

В Калужской области некий 
гражданин П. похитил мобиль-
ный телефон и на том попался. 
Аппарат стоимостью почти 18 
тысяч рублей вернули владель-
цам. А мужчину обвинили в кра-
же с причинением значительно-
го ущерба. 

Почему-то часто так получа-
ется, что, как только реально 
возникает угроза оказаться за 
решеткой, на человека сразу на-
ходит раскаяние. Естественно, 
чистосердечное. 

Так случилось и сейчас. Как 
рассказывают в Калужском об-
ластном суде, гражданин П. вы-
платил потерпевшему компен-
сацию морального вреда в раз-
мере 40 тыcяч рублей. А суд ос-
вободил обвиняемого от уголов-
ной ответственности с назначе-
нием судебного штрафа в раз-
мере 20 тысяч рублей.

Подобные правила были вве-
дены по инициативе Верховного 
суда России три с половиной 

года назад. Если человек впер-
вые совершил нетяжкое пре-
ступление, признал вину и воз-
местил ущерб, его можно осво-
бодить от уголовной ответст-
венности. Дело будет прекраще-
но. При этом человеку назначат 
судебный штраф. Так что ни о 
какой безнаказанности речи 
нет. Зато в анкете виновника не 
появится клеймо судимости.

Как сообщил недавно пред-
седатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев, в прош-
лом году по ходатайству следст-
вия были прекращены 33 тыся-
чи уголовных дел с назначением 
судебного штрафа. Еще 16 ты-
сяч дел были прекращены уже 
по инициативе суда. То есть об-
винение предъявлялось в суде, 
правоохранители просили осу-
дить гражданина, но суды пола-
гали, что можно обойтись мяг-
кой мерой.

Таким образом, почти 50 ты-
сяч человек, как-то оступив-
шихся в жизни, не сломали себе 

судьбу. Нет, никто не собирает-
ся попустительствовать пре-
ступникам. Человеку дается 
шанс, и такой шанс может вы-
пасть только раз в жизни.

Процедура работает, даже 
если потерпевший не понес ма-
териального вреда. Например, 
во время одного из гражданских 
процессов в Адыгее некто Ч. 
оскорбил представителя истца. 

Такое поведение, между про-
чим, расценивается как пре-
ступление против правосудия. 
Поскольку ранее уголовных 
грехов за человеком не води-
лось, он попал под действие гу-
манных правил. Тот факт, что 
никакого материального ущер-
ба жертве преступления не на-
несено, проблемой не стал. До-
статочно оказалось принести 
извинения и получить проще-
ние. Гражданину был назначен 
судебный штраф 40 тысяч ру-
блей. Но формально человек не 
осужден, может смело писать в 
анкетах, что не был судим.

Впрочем, иногда извинения-
ми на словах дело не ограничи-
вается. Никто не мешает раска-
явшимся преступникам сказать 
«спасибо» рублями. То есть 
компенсировать какой-то сум-
мой нанесенный моральный 
вред.

«Вред, причиненный престу-
плением, может быть возмещен 
в любой форме, позволяющей 
компенсировать негативные из-
менения, причиненные престу-
плением охраняемым уголов-
ным законом общественным от-
ношениям, — объяснили в Ка-
лужском областном суде. — Воз-
можные способы возмещения 
ущерба и заглаживания причи-
ненного преступлением вреда 
законом не ограничены, однако 
они должны носить законный 
характер и не ущемлять права 
третьих лиц».

Такой возможностью вос-
пользовалась гражданка Ш. из 
Калужской области. Она обви-
нялась в применении к предста-
вителю власти насилия, не опа-
сного для жизни и здоровья. Это 
преступление представляет се-
рьезную общественную опа-
сность, и к нему относятся до-
статочно строго. Тем не менее в 
данном случае извинения жен-
щины были приняты. 

«Она в счет возмещения вре-
да, причиненного преступлени-
ем, выплатила сотруднику по-
лиции компенсацию морально-

го вреда в размере 10 тысяч ру-
блей. Потерпевший указал, что 
причиненный преступлением 
ущерб ему возмещен полно-
стью», — рассказывают в Калуж-
ском областном суде.

Адвокат Вячеслав Голенев за-
мечает, что в случае вынесения 
обвинительного приговора по-
терпевшие также могут взы-
скать с осужденного компенса-
ции морального вреда.

«Но есть большая вероят-
ность, что суд назначит мень-
шую сумму, чем ту, что обвиняе-
мый готов заплатить добро-
вольно, дабы избежать обвини-
тельного приговора, — говорит 
он. — К тому же, если взыскивать 
с осужденного через суд, возни-
кает проблема, как получить 
деньги в реальности. Зачастую 
назначенные суммы так и оста-
ются на бумаге. А в случае при-
менения гуманных правил по-
терпевшему не просто возме-
щается весь вред, причиненный 
преступлением, человек полу-
чает гораздо больше, то есть 
остается в плюсе».

Адвокат особо подчеркнул, 
что гуманная практика работа-
ет только в отношении нетяж-
ких преступлений. Никто не ос-
вободит человека, совершивше-
го умышленное убийство, как 
бы тот  ни раскаивался.  

Раскаяние, усиленное приемлемой 
компенсацией морального ущерба, 
может помочь избежать судимости.

Работа на удаленке стала популярной. Но механизма защиты интересов таких работников пока нет.

А К Ц Е Н Т

Для работы дома необходимо 
заключить отдельное трудовое 
соглашение. Но в законе понятия 
«удаленная работа» нет

А К Ц Е Н Т

Способы возмещения ущерба и загла-
живания причиненного  преступлением 
вреда законом не ограничены, однако 
они должны носить законный характер

Плата за коммуналку и погашение долга за нее — не одно и 
тоже. Если перепутать, можно получить большие пени.

Если в платежке 
не указан период 
расчета, то деньги 
идут за период, 
указанный 
плательщиком

Дефект ремня ГРМ 
был неочевиден, 
но механики-про-
фессионалы все 
должны были тща-
тельно проверить
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Андрей Воробьев: 
На следующей неделе 
откроем МФЦ 
для физических лиц

Пора открытий 

Ирина Рыбникова

Соблюдать все меры санитарной безопасности в от-
крывшихся вчера в Подмосковье многофункциональ-
ных центрах — и не только в них — поручил губернатор 
Андрей Воробьев. Чем строже все мы будем следовать 
рекомендациям Роспотребнадзора, тем быстрее удаст-
ся вернуться к нормальной жизни, заявил глава регио-
на на селекторном совещании с главами муниципали-
тетов. 

120 МФЦ в Подмосковье после долгого перерыва 
начали работу вчера — правда, только для юридических 
лиц, только по предварительной записи и только по 
предоставлению 7 услуг. Но затягивать с разрешением 
их полноценной работы власти затягивать не намере-
ны. «Надеюсь, со следующей недели мы сможем по 
ряду услуг открыть доступ и для физических лиц», — 
сказал Воробьев, добавив, что сейчас строгая санитар-
ная дисциплина должна быть везде — и в общественном 
транспорте, и в торговых точках, и на стройках, и на 
промышленных предприятиях, которые приступили к 
работе. 

Также губернатор поручил главам иметь достаточ-
ный коечный фонд для тех больных коронавирусной 
инфекцией, которые уже не нуждаются в интенсивной 
терапии, но считаются еще окончательно не выздоро-
вевшими. Таких нужно переводить на долечивание в 
«легкие» стационары, созданные на базе санаториев и 
домов отдыха. Иногда люди в силу возраста или других 
обстоятельств не хотят оставаться дома одни и просят 
оставить их на лечении даже при отсутствии тяжелых 
симптомов заболевания. 

Андрей Воробьев отметил, что в Подмосковье име-
ется запас всех необходимых для лечения COVID-19 
лекарств. «Есть запас на девять тысяч тяжелых случа-
ев. Сейчас таких случаев у нас 400», — подчеркнул гу-
бернатор.  

ДАЧА  Соседей обяжут 
договариваться 
о высоте заборов 

Во все стороны 
равны 

Ольга Игнатова

В Госдуме во втором чтении рассматриваются поправ-
ки к Гражданскому кодексу — законопроект о так назы-
ваемом соседском праве. Главная идея законопроекта: 
соседи, давайте жить дружно! Но что делать, если Иван 
Васильевич никак не хочет пойти на уступки Петру 
Ивановичу? На этот и другие вопросы «Российской га-
зеты» ответил первый зампред Московской областной 
думы, председатель Союза дачников Подмосковья Ни-
кита Чаплин. 

Никита Юрьевич, в поправках предлагается расши-
рить понятие соседских участков. Так кого мы скоро 
будем считать соседями по даче? Тех, кто с нами через 
забор живет, или всех обитателей СНТ?

НИКИТА ЧАПЛИН: Соседи — это все те, кто рядом с нами про-
живает, а не только те, кто граничит друг с другом забо-
рами. Потому что дым от сжигаемой листвы или шум от 
строительных работ могут услышать многие. Законо-
проект объясняет не только права, но и обязанности. То 
есть нельзя совершать действия, чтобы навредить сосе-
ду. Но в то же время соседи должны входить в положе-
ние и понимать, что люди могут у себя на участке и что-
то строить, и устраивать праздники. Просто все должно 
быть в рамках разумного и дозволенного. И веселиться 
можно так, чтобы не вызывать ни у кого раздражения.

Частая история — как делить забор? В советское вре-
мя была практика: 
когда ставили забо-
ры, скидывались 50 
на 50. Сейчас кто 
богаче, тот и ставит. 
А потом предъявля-
ет права. Поэтому в 
поправках предла-
гается прописать, 
что нужно догова-
риваться друг с дру-
гом по высоте забо-
ра и по оплате за его 
сооружение. Еще одна новелла: теперь, если над вашим 
участком нависают плоды с соседского дерева или ку-
ста, вы вправе их рвать. 

Будет справедливо, если заборы между участками дач-
ники совместно начнут ставить. А кто и как должен 
согласовывать установку заборов вдоль улиц? 

НИКИТА ЧАПЛИН: Это решается на общем собрании. Можно, 
например, договориться, что на улицу будут выходить 
одинаковые деревянные заборы высотой в 1,5 метра. 
Или что все заборы будут из сетки. Таким образом, 
удастся сохранить аккуратный внешний вид.

В апреле был принят новый свод правил для садоводов, 
в которых теперь указана минимальная площадь 
участка — 4 сотки, а не 6, как раньше. Почему такое 
ограничение?

НИКИТА ЧАПЛИН: 4 сотки — это тот минимум, на котором 
можно построиться. На участке меньшей площади 
сложно соблюсти все градостроительные требования. 
Но подчеркну, что новый свод правил не обязывает вно-
сить изменения в жизнедеятельность уже существую-
щих СНТ. Он будет применяться лишь в отношении 
вновь создаваемых товариществ.

Какая судьба у брошенных участков? Как их можно 
изъять у нерадивых владельцев?

НИКИТА ЧАПЛИН: Все зависит от того, в каком состоянии 
СНТ. Если оно полностью брошенное, то мы рекоменду-
ем местным властям объявить это имущество вымо-
рочным и добавить в свою казну. Но таких историй 
мало. В основном есть участки, где собственник неизве-
стен или где вступили в наследство и не появляются. 
Здесь есть вариант передать участок дачному коопера-
тиву, процедуру должна инициировать местная адми-
нистрация. Потом участок может быть либо передан 
льготникам, либо выставлен на торги. 

А как быть, если соседям по даче не удается найти 
компромисс? 

НИКИТА ЧАПЛИН: Самый короткий путь к решению кон-
фликтов — через медиатора. В этой роли может высту-
пить, например, председатель правления СНТ.  

ЭКОЛОГИЯ Эксперты опровергают мифы о новых мусоросжигательных заводах

Управление огнем 
Ирина Рыбникова

Н
а заводе по энергетиче-
ской утилизации отхо-
дов, что строится у де-

ревни Свистягино в Воскре-
сенском округе Подмосковья, 
начался монтаж котельного 
оборудования. В 2022 году за-
вод уже начнет работу, а среди 
местных жителей — да и среди 
противников сжигания мусора 
вообще — до сих пор муссиру-
ются слухи о том, что такой 
способ утилизации убивает не 
только бытовые отходы, но и 
все живое в радиусе несколь-
ких десятков километров. По-
скольку в Подмосковье строит-
ся не один, а сразу четыре та-
ких завода, «РГ» собрала са-
мые популярные мифы про му-
соросжигание и попросила эк-
спертов прокомментировать 
их. 

Миф первый: Сжигание от-
ходов наносит непоправимый 
вред всему: воздуху, почве, расте-
ниям, людям.

Это отчасти справедливо, 
если речь идет о мусоросжига-
тельных заводах старого типа, 
где температуры сжигания не 
превышали 600—800 градусов. 
Газовые выбросы от таких МСЗ 
действительно содержали опа-
сные полиядерные ароматиче-
ские углеводороды, полихлори-
рованные бифенилы, дибензоди-
оксины и дибензофураны, объя-
сняет заслуженный профессор 
МГУ, вице-президент РАЕН, эк-

сперт ООН по проблемам хими-
ческой безопасности Валерий 
Петросян. Но заводы, которые 
строят сегодня, имеют и самые 
современные очистные техноло-
гии, и более высокие температу-
ры горения. 

«Законы химии никто не от-
менял — вся канцерогенная поли-
ядерная ароматика полностью 
разрушается уже при темпера-
туре 850 градусов, а диоксины 
распадаются без повторной ре-
комбинации в дальнейшем при 
1200 градусах, — говорит Петро-
сян. — На современных заводах 
по термической переработке от-
ходов в энергию, которые стро-
ятся в Подмосковье и Татарста-
не, температура в котлах дости-
гает 1260 градусов с выдержкой 
обязательного интервала горе-
ния не менее 2 секунд». Следы 
органических токсикантов по-
глотит фильтр с активирован-
ным углем, а оставшиеся приме-
си оксидов углерода, азота и 
серы будут существенно мень-
ше, чем от проезжающих по лю-
бой федеральной трассе автомо-
билей. 

Кроме того, в котлы новых за-
водов пойдет не все подряд, как 
было раньше, а лишь те отходы, 
которые невозможно превра-
тить во вторичный ресурс. Про-
цесс рециклинга, к сожалению, 
не бесконечен, и даже бумага по-
сле нескольких циклов перера-
ботки отправляется в печь. А, на-
пример, памперсы и другие сред-
ства гигиены вообще никакому 
рециклингу не поддаются. Такие 

отходы сжигает весь цивилизо-
ванный мир — другой альтерна-
тивы накоплению их на полиго-
нах пока не придумали.

Миф второй: Евросоюз от му-
соросжигательных заводов отка-
зывается, а уж там-то умеют 
заботиться и об экологии, и о здо-
ровье людей. 

«Евросоюз никогда не публи-
ковал каких-либо законодатель-
ных запретов на сжигание отхо-
дов, — продолжает Петросян. — В 

2017 году в коммюнике Евроко-
миссии «Роль переработки отхо-
дов в энергию в циклической 
экономике» действительно было 
написано, что необходимо огра-
ничивать сжигание отходов. Од-
нако эта рекомендация относи-
лась только к тем странам, где 
доля термической переработки 
уже составляет более 50% всех 
отходов. Для тех стран, где доля 
захоронения по-прежнему высо-
ка, коммюнике наоборот реко-
мендует строить новые объекты. 
Справедливости ради отметим, 
что МСЗ старого образца в Евро-

пе действительно закрывают». В 
России, напомним, 95% мусора 
отвозится на полигоны. Поэтому 
нашей стране, как никому друго-
му, нужны современные аналоги 
свалкам. 

«В одном только Евросоюзе 
сегодня возводят более 30 заво-
дов с применением технологии 
сжигания на колосниковой ре-
шетке, эта же технология приме-
няется и в российских проек-
тах», — говорит первый зампред 
госкорпорации ВЭБ.РФ Николай 

Цехомский. Идет строительство 
в Сингапуре, АОЭ, Турции, Мек-
сике, Шри Ланке. Все понимают, 
что при растущем объеме потре-
бления товаров и услуг мусора 
тоже становится больше. Если 
делать ставку только на захоро-
нение, нужно будет искать боль-
шие территории под создание по-
лигонов, а это не всегда возмож-
но, тем более в мегаполисах. У 
объема переработки тоже есть 
лимит — даже признанный в этих 
вопросах лидер, Германия, от-
правляет на вторсырье порядка 
67% мусора. А средний европей-
ский показатель — 47%. Куда де-
вать остальное? «Сегодняшние 
технологии сжигания компак-
тны и экологически безопасны, и 
именно они становятся решени-
ем, наиболее адаптированным к 
условиям современной город-
ской среды», — уверен Цехом-
ский. 

Миф третий: Заводы в Под-
московье строят по устаревшим 
технологиям. Или вообще мон-
тируют списанные из Европы. 

Подмосковные заводы строит 
компания РТ-Инвест (дочка го-
скорпорации «Ростех»). А пар-
тнером выступает японско-
швейцарский концерн Hitachi 
Zosen Inova, который в послед-
ние 10 лет продал разным стра-
нам мира 500 аналогичных заво-
дов. «Вряд ли американские, ка-
надские и европейские фирмы 
стали бы тратить большие день-
ги на перевозку заводов из Япо-

нии, если бы у них было что-то 
свое, сопоставимое с производ-
ством Hitachi Zosen Inova. Но на 
сегодня конкуренции концерну в 
сфере термической утилизации 
отходов нет», — считает Валерий 
Петросян. 

«Все параметры работы, в том 
числе и контроль за выбросами, 
прописаны в нашем совместном 
с концерном контракте, — утвер-
ждают в пресс-службе «РТ-Ин-
вест». — Зарубежные партнеры 
также осуществляют контроль 
на всех этапах строительства за-
водов, будут контролировать и 
их эксплуатацию». Активисты-
экологи, выступающие против 
строительства предприятий, 
считают указанные в контракте 
значения выбросов очень высо-
кими. «Но в проектной докумен-
тации, согласно действующему в 
нашей стране законодательству, 
прописаны предельно допусти-
мые максимальные значения вы-
бросов. По факту же выбросы бу-
дут в десятки раз ниже, — объя-
сняют в пресс-службе. — Чтобы в 
дальнейшем избежать разночте-
ний и манипулирования цифра-
ми, мы зафиксировали прогноз-
ные фактические значения в но-
вом дополнительном соглаше-
нии к основному контракту. До-
кумент уже подписан обеими 
сторонами — и нашей компанией, 
и концерном Hitachi Zosen Inova, 
и в ближайшее время мы подроб-
но расскажем об этом». 

Что же касается возможного 
монтажа списанных в Европе за-
водов, в «РТ-Инвест» напомина-
ют: у японско-швейцарского 
концерна компания покупает 
технологии и дальнейшее обслу-
живание заводов по контрактам 
жизненного цикла. А производ-
ство основного оборудования 
локализуется в России. Так, кот-
лы для термической переработ-
ки отходов производят на пред-
приятии «Росатома» — подмо-
сковном заводе  «ЗиО-По-
дольск». А турбину для преобра-
зования тепловой энергии, обра-
зующейся при сжигании мусора, 
в электрическую — на Уральском 
турбинном заводе. И, кстати, за-
рубежные партнеры, которые 
контролируют процесс строи-
тельства, уже оценили качество 
российского машиностроения: 
подольский завод получил заказ 
от Hitachi Zosen Inova на произ-
водство котельного оборудова-
ния на экспорт — в Великобрита-
нию, где уже работают 40 МСЗ и 
строятся еще 12.  

СОЦЗАЩИТА С 1 июня семьи с детьми могут начать 
оформление льготной региональной ипотеки 

У вас будет квартира

Ирина Рыбникова  

П
одмосковные влас-
ти решили не отме-
нять из-за корона-
вируса анонсиро-
ванные ранее реги-
ональные програм-
мы. Льготная ипоте-
ка для семей с од-
ним ребенком, о ко-

торой губернатор области Анд-
рей Воробьев впервые заявил в 
начале года во время своего тра-
диционного обращения к жите-
лям, стартует с 1 июня. Именно 
с этой даты можно будет пода-
вать заявление на ее оформле-
ние, рассказали «РГ» в област-
ном министерстве жилищной 
политики. 

Напомним условия. Ипотека 
предназначена для семей, в ко-
торых, начиная с 1 января 2020 
года, родился ребенок. И не 
важно, какой он по счету. Такие 
семьи могут претендовать на 
снижение процентной ставки 
по ипотеке на 3%. Обязатель-
ными условиями для участия в 
этой программе являются: на-
личие российского гражданст-

ва у обоих родителей и посто-
янная регистрация в Подмо-
сковье — хотя бы у одного. В 
Подмосковье должен быть ро-
жден и зарегистрирован и ма-
лыш, а выбирать жилье можно 
только в новостройке. «И еще 
очень важный нюанс — льгот-
ная региональная ипотека не 
суммируется с преференциями 
по федеральной ипотечной 

программе», — отмечает ми-
нистр жилищной политики Мо-
сковской области Инна Федо-
това. То есть нельзя будет при-
совокупить минус три процен-
та по областной программе к 
той льготной ставке в 6%, по 
которой оформляют ипотечное 
кредитование семьи с двумя 
детьми. Минусоваться подмо-
сковные три процента будут от 
нельготной базовой ставки 
банка.  

Но зато, подчеркивает Федо-
това, льготной региональной 
ипотекой можно рефинансиро-
вать текущий ипотечный кре-
дит. Предположим, у молодой 
семьи уже есть ипотека, взятая 
под 9%. Но если у этой семьи 
недавно родился ребенок, они 

смогут воспользоваться регио-
нальной программой и снизить 
процент на три пункта. Эти три 
пункта помогут им сэкономить 
на ипотечных платежах при-
мерно 1,5 миллиона рублей. 
Подобных условий для реше-
ния жилищного вопроса се-
мьям с одним ребенком не 
предлагают больше ни в одном 
регионе страны.

Все документы на получе-
ние льготной ипотеки можно 
подать в электронном виде. 
Сделать это можно, зареги-
стрировав личный кабинет на 
геопортале Московской обла-
сти: rgis.mosreg.ru.  

Второй ребенок может подарить 
льготу по ипотеке всем. А первый — 
только жителям Подмосковья. 

А К Ц Е Н Т

Льготной региональной ипотекой 
можно рефинансировать текущий 
ипотечный кредит

ЖКХ Область 
заморозила 
рост тарифов 
на газ

В НЕДОЛГИЙ 
ЯЩИК
Надежда Макеева

Первым послаблением в оплате 
услуг ЖКХ, которое получили 
жители Подмосковья после 
объявления пандемии корона-
вируса, стала отмена на три ме-
сяца платы за капремонт. Влас-
ти объявили об этом в марте, а 
первые платежки без графы 
«капремонт» начали приходить 
в начале мая. 

И тут оказалось, что одним 
жителям плату за капитальный 
ремонт отменили, а другим нет. 
В региональном министерстве 
ЖКХ объяснили: аккуратным 
плательщикам взносы начи-
слять перестали. Но если вы ви-
дите в квитанции начисления — 
значит, именно по этой статье 
расходов у вас есть задолжен-
ность. Не секрет, что некоторые 
граждане не считают капиталь-
ный ремонт полноценной услу-
гой и не всегда аккуратно за нее 
платят. 

Однако буквально на днях 
власти пересмотрели решение. 
Как сообщил областной ми-
нистр ЖКХ Антон Велихов-
ский, в платежках за май и 
июнь графа «капремонт» будет 
исключена у всех. «Прежние за-
долженности в период действия 
моратория на оплату взносов 
за капитальный ремонт начи-
сляться не будут», — объяснил 
Велиховский. Но их снова 
включат в квитанции в июле, 
когда мораторий закончится. 

Кроме того, власти Подмо-
сковья на три месяца заморози-
ли цены на газоснабжение, со-
держание и ремонт многоквар-
тирных домов, а также норма-
тивы на горячее водоснабже-
ние, которые планировалось 
пересмотреть в 21 муниципа-
литете области. Заморозка на-
чнет действовать с 1 июля и 
продлится до 1 октября. Это не 
значит, что традиционного ро-
ста тарифов на услуги ЖКХ в 
июле не будет — заморозить 
цены на электричество регио-
нальные власти не могут. Но, по 
прогнозам чиновников, комму-
налка в июле подорожает не бо-
лее чем на 2%, что значительно 
ниже инфляции. 

ОПРОС  Когда 
ожидать 
выхода 
из кризиса? 

ЦЕНА 
КАРАНТИНА 
Ангелина Зеленькова

Малый и средний бизнес Подмо-
сковья оказался под ударом из-
за пандемии. Каждый третий 
предприниматель признался, 
что за последнее время его вы-
ручка упала, еще стольким же 
нечем платить за аренду. Такие 
результаты показал опрос иссле-
довательского агентства 
Magram Market Research, кото-
рый был проведен среди руково-
дителей более 600 малых и сред-
них компаний,  в том числе и в 
сельском хозяйстве. 

Среди наиболее пострадав-
ших — компании из сферы туриз-
ма и ресторанного бизнеса, об-
разования, недвижимости, 
промпроизводства, розничной 
торговли, транспорта и логисти-
ки. 77% опрошенных считают, 
что глубина и последствия ны-
нешнего кризиса хуже, чем в 
2008 и 2014 годах. Например, у 
36% бизнес «стоит», а у 27% вы-
ручка упала больше, чем в два 
раза. Треть предпринимателей 
признались, что их сотрудники 
остались без зарплаты, а 22% 
вынуждены сократить штат.

26% или более четверти 
опрошенных руководителей 
ждут восстановление экономи-
ки ближе к осени после снятия 
ограничительных мер. Чуть 
меньше — 21% — рассчитывают 
на выход из кризиса в середине 
лета. Менее оптимистичны 13% 
предпринимателей — они над-
еются на возвращение к докри-
зисным показателям к декабрю, 
а 9%считают, что это случится 
только к весне 2021 года. 

Несмотря на тяжелые време-
на, три четверти предпринима-
телей (73%) не собираются со-
кращать штат и почти половина 
(44%) полностью уверены, что 
закрывать компанию им не при-
дется. Уволить четверть сотруд-
ников будут вынуждены 12% ре-
спондентов. При этом полно-
стью поддерживают ограничи-
тельные меры более половины 
(52%) опрошенных, из них 29% 
полностью их одобряют, а 23% с 
мерами согласны, но считают, 
что они могли бы быть менее 
жесткими. 

А К Ц Е Н Т

Выбросов от современных 
заводов существенно меньше, 
чем от проезжающих по любой 
федеральной трассе автомобилей

Самый короткий 
путь к решению 
соседских кон-
фликтов — через 
медиатора
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Студенты 
смогут бесплатно 
получить рабочую 
специальность

Ученый 
тракторист 

Мария Агранович

Одна из задач, которая поставлена на прошедшем у 
президента совещании по образованию в условиях ко-
ронавируса, — расширение возможностей работать для 
студентов. Уже есть договоренность с участниками 
движения Российских студотрядов: студенты-очники 
смогут бесплатно получить рабочую специальность. 

Мер по созданию максимально гибких условий тру-
доустройства для студентов и выпускников вузов мно-
го. Так, сейчас минобрнауки работает над пересмо-
тром перечней специальностей и направлений подго-
товки, чтобы в итоге выдать новый макет федерально-
го государственного образовательного стандарта выс-
шего образования. У студентов появится возможность 
выбрать направление подготовки, начиная не с перво-
го, а с третьего года обучения. А для желающих — даже 
сменить профиль или взять «параллель». Подобная си-
стема существует во многих странах-лидерах по обра-
зованию и показала свою эффективность. С одной сто-
роны, она позволяет студентам в первые два года спо-
койно присмо-
треться к будущей 
профессии, получая 
качественные базо-
вые знания. С дру-
гой стороны, предо-
ставляет больше ва-
риантов усилить 
выбранное направ-
ление важными зна-
ниями и компетен-
циями из смежных областей, тем самым получив более 
конкурентоспособное образование.

До 1 июня кабинет министров должен рассмотреть 
и вопрос о введении в российских вузах программ при-
кладного бакалавриата. Чем он отличается от обычно-
го, который сегодня есть во всех российских вузах? 
Суть — в сочетании программ среднего и высшего про-
фобразования, союз практических навыков работы на 
производстве и глубоких теоретических знаний. При-
чем не менее половины всего обучения — это практика, 
включая лабораторные опыты и эксперименты, а так-
же мастер-классы на производстве. Задача прикладно-
го бакалавриата — сделать так, чтобы вместе с дипло-
мом о высшем образовании молодые люди получали 
полный набор знаний и навыков, чтобы сразу, без ста-
жировок, начать работать по специальности. 

История с прикладным бакалавриатом не нова. В 
2010 году в России уже был запущен такой экспери-
мент: пятьдесят с лишним вузов и техникумов взялись 
тогда за новый подход. Предполагалось, что такая мо-
дель станет альтернативой классическому среднему 
профобразованию. Но через пару лет дело застопори-
лось. Слишком запутанной оказалась процедура при-
ведения к общему знаменателю программ высшего и 
среднего профобразования.  

Но реальность такова, что специалист СПО сегодня 
уже превзошел уровень выпускника техникума. Что 
думают вузы сейчас, готовы ли переходить на новые 
рельсы? Какие направления, в первую очередь, подхо-
дят для этого? Директор Института фундаментального 
инженерного образования СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Юрий 
Филатов уверен: прикладное образование — тема 
именно для инженерно-технологического профиля де-
ятельности. В фаворе здесь могут быть такие направле-
ния как производство машин и оборудования, ракето-
строение и космическая техника, производство элек-
тронных и оптических изделий.

А вот проректор по образовательной деятельности 
Томского госуниверситета Евгений Луков считает, что 
и творческим специальностям здесь место. Например, 
из таких сфер как медиа, IT, реклама, искусство, ди-
зайн. Возможно, менеджмент и предпринимательство, 
документоведение. Прикладной бакалавриат может 
стать перспективным и для направлений подготовки, 
ориентированных на экономику 4.0  — это программы, 
которые направлены на подготовку специалистов по 
цифровой трансформации организаций. 

В чем главный плюс 
прикладного бакалавриата? 
— Такие программы будут разрабатываться только 
вместе с работодателями: это принципиальный мо-
мент, — говорит Евгений Луков. — Студенты, которые 
выберут программы прикладного бакалавриата, сразу 
получат навыки, востребованные на рынке. Ведь напо-
ловину учеба будет состоять из практики. 

Кстати, в ТГУ уже есть примеры тесного сотрудни-
чества с работодателями: например, научно-образова-
тельные центры «Высшая IT-школа», «Высшая школа 
журналистики». Там студенты начинают работать уже 
со второго курса. 
Работодатель — главное звено в истории с прикладным 
бакалавриатом. А как же преподаватели? Потребуется 
ли им переподготовка? 
 — Им точно нужна будет стажировка в российских и за-
рубежных организациях, — отмечает Юрий Филатов. — 
Потребуется привлечение к работе российских и зару-
бежных специалистов. Но в какой-то степени приклад-
ной бакалавриат — это восстановление старой практи-
ки советских времен. 

Расписание ЕГЭ

На совещании замглавы 
Роспотребнадзора Ири-
на Брагина отметила: 

«Рекомендации очень простые, 
понятные и содержат меры для 
безопасного проведения экзаме-
на относительно здоровья 
школьников и педагогов».

В частности, в них прописаны 
такие меры: генеральная уборка 
помещений перед экзаменом и 
после него; при входе установить 
дозаторы с антисептиками для 
обработки рук; бесконтактная 
термометрия при входе в учеб-
ное заведение; составить график 
прихода учеников для недопуще-
ния скопления детей; социаль-
ная дистанция в классах — 1,5 ме-
тра; обеззараживание воздуха; 
исключить скопление ребят в ре-
креационных зонах; зигзагоо-
бразная рассадка за партами по 1 
человеку; обязательное исполь-
зование масок и перчаток экза-
менаторами; организация питье-
вого режима (одноразовая посу-
да, дезинфекция дозаторов).

«Утверждены рекомендации 
Роспотребнадзора по проходу 
участников ЕГЭ в пункты прове-
дения экзамена, обработке до-
полнительных помещений, — 
рассказал министр просвещения 
Сергей Кравцов. —  Также с уче-
том того, что многие учителя вы-
ходят из отпуска (они в июне в 
отпуске), необходимо время для 
того, чтобы провести подготови-
тельную работу, а также прове-
рить информационную систему, 
видеонаблюдение, печать и ска-
нирование».

По словам министра, приня-
тое коллегиальное решение про-
вести 29 июня и 30 июня проб-
ные экзамены позволит настро-
ить всю систему, чтобы экзамен 
прошел без сбоев. Чтобы школь-
ники, когда придут на экзамен, 
уже могли себя безопасно чувст-
вовать в аудиториях. Следом за 
пробными экзаменами начнется 
этап сдачи ЕГЭ по предметам. Он 
продлится с 3 июля до 23 июля.

Также на совещании обсуди-
ли очень важную тему — отпуска 
педагогов.

— Мы пришли к необходимо-
сти корректировать отпуска. На-
правили разъяснения во все ре-
гионы, постоянно откликаемся 

на все запросы, потому что наша 
задача сегодня — помочь всем 
пройти нормально этот непро-
стой период, — рассказала пред-
седатель Общероссийского про-
фсоюза образования Галина 
Меркулова. — С учителями, за-
действованными в ЕГЭ, нужно 
провести семинар, чтобы они 
уверенно себя чувствовали.

Сергей Кравцов подчеркнул, 
что вопрос по защите прав педа-
гогов, их поддержки и помощи в 
ходе ЕГЭ будет прорабатываться 
с каждым регионом.

Глава Российского союза рек-
торов, ректор МГУ академик 
Виктор Садовничий отметил: 
«Для нас важно провести две 
волны зачисления. Мы, со своей 
стороны, — вузовское сообщест-
во — готовы сделать все для этого. 
Также рассчитываем начать 
учебный год традиционно с 1 
сентября». 

Уточненное расписание 
ЕГЭ-2020 от Рособрнадзора: 

29 июня и 30 июня — пробные 
экзамены; 3 июля — ЕГЭ по геог-
рафии, литературе и информати-
ке; 6 и 7 июля  —   самый массовый 
ЕГЭ по русскому языку; 10 июля 
— по профильной математике; 13 
июля — по истории и физике; 16 
июля — по обществознанию и хи-
мии; 20 июля — по биологии и 
письменная часть ЕГЭ по ино-
странным языкам; 22 и 23 июля 
— устная часть ЕГЭ по иностран-
ным языкам.

Резервные дни запланирова-
ны на 24 июля (по всем  предме-
там кроме русского и иностран-
ных языков) и 25 июля — по всем 
предметам.

Для тех, кто по уважительным 
причинам не сможет принять 
участие в ЕГЭ в июле, будет  до-
полнительный период экзаменов 

в августе. Расписание составлено 
так, чтобы все участники смогли 
успеть подать документы в вузы: 
3 августа – ЕГЭ по географии, ли-
тературе, информатике, биоло-
гии, истории и устной части эк-
замена по иностранным языкам; 
5 августа – ЕГЭ по русскому язы-
ку; 7 августа – по обществозна-
нию, химии, физике, профиль-
ной математике и письменной 
части ЕГЭ по иностранным язы-
кам; 8 августа – резервный день 
для сдачи экзаменов по всем 
предметам. 

Что сдавать?
Базовая математика для по-

ступления в вузы не нужна. Ее 
сдавали только для получения 
аттестата, который, как уже из-
вестно, в нынешнем году ребя-
там выдадут без ЕГЭ.  С русским 
языком все чуть сложнее. Раньше 
он был обязательным предме-

том, и его сдавали абсолютно все 
одиннадцатиклассники. Сейчас 
русский будут писать только те, 
кому он нужен для поступления в 
вуз. Причем не только на филоло-
гические факультеты, но и вооб-
ще на все специальности! Напри-
мер, на такое престижное на-
правление в Высшей школе эко-
номики, как «компьютерная без-
опасность», нужны информати-
ка, профильная математика и 
русский язык. Так что абитури-
ентам придется изучить сайты 
вузов, чтобы не пропустить ни-
чего важного. По опросам, сда-
вать ЕГЭ, пытаться поступать в 
вузы планируют 97 процентов 
выпускников 11-х классов. По-
дать документы по результатам 
ЕГЭ можно будет сразу в не-
сколько вузов, причем дистанци-
онно. Зачисление пройдет в авгу-
сте.  

Впервые традиционный «Деловой завтрак» в «Российской газете» прошел в онлайне. На вопросы журналиста 
Ксении Колесниковой по видеосвязи ответил министр просвещения Сергей Кравцов. 

А К Ц Е Н Т

ЕГЭ по русскому языку будут писать 
только те, кто собирается поступать 
в вуз. Но этот предмет требуется 
для зачисления на все специальности
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ОЛИМПИАДА 

Соревнования 
по физике 
прошли онлайн

ПОКАЗАЛИ 
КЛАСС
Ксения Семенко

Российские школьники завое-
вали две золотые и четыре сере-
бряные медали на Балтийской 
олимпиаде по физике (Nordic-
Baltic Physics Olympiad), кото-
рая в 2020 году впервые прош-
ла дистанционно. Таким обра-
зом, наша сборная заняла вто-
рое место в общекомандном за-
чете, уступив первое место 
только команде из Румынии.

В этом году в интеллектуаль-
ном состязании приняли учас-
тие 109 школьников из 12 
стран: России, Эстонии, Фин-
ляндии, Латвии и Швеции и 
других. Для наших ребят учас-
тие в олимпиаде — возможность 
подготовиться к 51-й Междуна-
родной физической олимпиаде.

В сборную РФ в этом году во-
шли шесть десятиклассников. 
«Золото» завоевали Матвей 
Князев, ученик школы № 3, г. 
Березники и Данила Самодел-
кин, ученик физико-математи-
ческой школы № 2007, г. Мо-
сква.

Серебряные медали получи-
ли Денис Рубцов из физико-ма-
тематического лицея-интерна-
та, Республика Коми; Ян Шней-
дман из лицея № 131, г. Казань;  
Ольга Хронусова из школы № 
146, г. Пермь; Даниил Рынкевич 
из школы № 1589, г. Москва.

К олимпиаде сборную гото-
вили заместитель заведующего 
учебно-методической лабора-
торией по работе с одаренными 
детьми МФТИ Виталий Шев-
ченко и ведущий инженер учеб-
но-методической лаборатории 
по работе с одаренными детьми 
МФТИ Федор Цыбров.

— В этом году все участники 
получили задания от организа-
торов и решали задачи в тече-
ние пяти часов. При этом эк-
сперты, включая нас, выступа-
ли в качестве наблюдателей с 
помощью платформы Zoom, — 
рассказал Виталий Шевченко. — 
Здорово, что такой формат по-
зволил ребятам принять учас-
тие в международных интел-
лектуальных состязаниях и 
проявить свои способности. 
Однако, на мой взгляд, он вряд 
ли сможет заменить очный 
формат международной олим-
пиады: в том числе потому, что 
следить за работой участников 
и взаимодействовать с ними 
комфортнее в очном режиме, 
не говоря уже об атмосфере и 
том командном духе, которые 
чувствуешь на мероприятии. 

ДОКУМЕНТ 

Подписан 
закон 
о предельном 
возрасте 
ректоров 

ПЛЮС ПЯТЬ 

Мария Набиркина

Президент Владимир Путин 
подписал закон об изменениях 
в Трудовой кодекс. Документ 
устанавливает предельный воз-
раст для должностей руководи-
телей государственных и муни-
ципальных вузов — 70 лет.

До сих пор ректор мог оста-
ваться ректором до 65 лет, при-
чем продлевать полномочия 
или нет — определял учредитель 
вуза. Теперь руководители ву-
зов, а также их замы могут за-
нимать своих кресла до 70 лет, 
независимо от срока действия 
трудовых договоров и без права 
продления. Кроме того, новый 
закон определяет: быть «у 
руля» можно не более трех пя-
тилетних сроков. Изменения 
вступают в силу с 1 июля. На то, 
чтобы привести уставы вузов в 
соответствие с Трудовым ко-
дексом,  дается 30 дней.  

Исключение — ректоры Мо-
сковского и Санкт-Петербург-
ского государственных универ-
ситетов. Срок их ректорства 
может быть продлен и после 70 
лет. Кстати, в день подписания 
закона стало известно о новом 
назначении в РУДН. Владимира 
Филиппова, который руково-
дил вузом с 2005 года, сменил 
на этом посту Олег Ястребов. 
Нового ректора во время засе-
дания Ученого совета предста-
вил коллективу министр науки 
и высшего образования Вале-
рий Фальков. Олегу Ястребову 
39 лет, он российский право-
вед, доктор юридических и эко-
номических наук, профессор. 
До настоящего момента был ди-
ректором Юридического ин-
ститута РУДН, заведовал кафе-
дрой административного и фи-
нансового права. 

Прикладное обра-
зование подходит 
для инженерного 
профиля
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Алия Багаутдинова, начальник департамента 
образовательной деятельности
Университета ИТМО:
 — Важно закрепить понятие прикладного бакалавриата на 

уровне законодательства, определить его место в системе 

высшего образования. Модель, когда прикладной бакалав-

риат рассматривался как элемент интеграции высшего и 

среднего профессионального образования, оказалась не-

достаточно эффективной.

Прикладной бакалавриат наполовину состоит из практики. 

НЕ ЗНАЮ — НЕ ПИШУ! 

Работа по русскому языку рассчитана на 3,5 часа. Минимальная 

проходная планка в вузы, установленная Рособрнадзором, 36 бал-

лов. Но в реальности, чтобы попасть на бюджет в большинство уни-

верситетов, надо «заработать» не менее 60 баллов и выше.

Невероятно, но факт: по оценке экспертов, большая часть ошибок, 

с которыми одиннадцатиклассники приходят на ЕГЭ, родом из 6—7-

х классов. Рекорды по неграмотности бьет употребление -Н- и -НН- . 

Поэтому перед экзаменом обязательно нужно повторить их право-

писание в разных частях речи.

— Этот учебный год стал испытанием на прочность и для школьни-

ков, и для педагогов, и для родителей. Но выпускники школ оказа-

лись все-таки не в очень плохой ситуации. Даже в некотором роде — 

в выигрыше, ведь у них появилось много времени на усиленную 

подготовку, — говорит эксперт ЕГЭ, председатель Ассоциации учи-

телей русского языка и литературы города Москвы Роман Дощин-

ский.  

Сложной орфограммой оказалось «Правописание личных оконча-

ний глаголов и суффиксов причастий». Например, слово «тащА-

щий»: здесь участники ЕГЭ определяют спряжение по глаголу «та-

скать», а не «тащить». То есть смешивают виды глагола.

Следует обратить внимание и на задания, проверяющие правописа-

ние суффиксов и приставок. Их выполнили правильно в среднем 

лишь 38 процентов выпускников. 

Причина ошибок? Ребятам даже в 11-м классе по-прежнему сложно 

определить некоторые части слова. Отсюда и ошибки, которые 

многим школьникам в итоге сильно испортили жизнь. «БеЗголо-

сый», «череСчур», «сутулЯщийся», «светИтся», «колЕтся»... Верно 

подставить букву смогли далеко не все.

Ну и, конечно, сочинение — самая «весомая» часть в ЕГЭ по русско-

му языку. На нем можно заработать почти половину первичных бал-

лов.

Пять полезных и универсальных советов 
— больше подчеркивать, помечать, маркировать данные в бланке 

заданий;  

— делать перенос ответов в бланк сразу после выполнения того или 

иного задания;  

— написать сочинение сначала на черновике;  

— несмотря на то, что минимальное количество слов в сочинении 

150, все-таки рекомендуется не писать больше, чем 250—300 слов, 

так как увеличение объема — это всегда риск увеличения ошибок; 

— не употреблять слова и конструкции, в написании которых вы не 

уверены, действовать согласно правилу «Не знаю — не пишу!».

ПОПУЛЯРНОЕ ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ 

Как экзамен по выбору обществознание из года в год 

сдают примерно половина  выпускников. Но в итоге 

до «тройки» недотягивает практически каждый пятый. 

Почему так много? 

Некоторые ребята считают, что обществознание мож-

но сдать легко и без труда, толком не готовятся. Рас-

сматривают экзамен как «запасной вариант». Это са-

мая фатальная ошибка.

Около 20 процентов выпускников прошлого года, сда-

ющих обществознание, толком не знают, чем занима-

ются прокуратура и полиция. Считают, что правоохра-

нительные органы принимают законы. 24 процента вы-

пускников уверены, что трудовой договор может быть 

заключен устно: «Вот я сделаю, а ты мне заплати...»

30 процентов  не различают уголовное и гражданское 

право. И около 50 процентов выпускников отмечают, 

что «правительство РФ принимает законы». Эта ошиб-

ка — одна из самых распространенных.

Математика в профиль

Профильная математика требуется почти на половине всех специ-

альностей: и будущему биоинформатику, и психологу, и инженеру, 

и социологу… Минимальный балл Рособрнадзора — 27. На всю ра-

боту дается почти четыре часа. Здесь геометрия — слабое звено. 

Подсказка: сначала все рисуем и решаем на черновике, стараемся 

визуализировать задачу.

На чем еще спотыкаются выпускники, решающие «профиль»? На-

пример, «экономическая» задача. Эксперты уверяют,  никаких спе-

циальных знаний экономики она не требует. Все, что поможет ее 

решить, есть уже в самом условии. По нему нужно постараться со-

ставить математическую модель и решать получившееся уравне-

ние/систему неравенств... Но читать условие надо очень внима-

тельно: пропустишь мелкую деталь — и все, решение неверное.

— Советую обратить внимание на задачи по геометрии, по теории 

вероятностей и задачи с реальными статистическими данными. На-

пример, связанными с выбором оптимального тарифного плана 

сотовой связи. Такие задачи придется решать каждому в жизни, — 

говорит руководитель федеральной группы разработчиков ЕГЭ по 

математике, научный руководитель Центра педагогического ма-

стерства Иван Ященко. — Занимайтесь математикой регулярно. Со-

ветую выделить на это хотя бы 10—15 минут в день на тренировку 

несложных заданий первой части.

А вот еще несколько полезных лайфхаков от эксперта:

— К сожалению, до 40 процентов ошибок на экзаменах именно по-

тому, что ученик неправильно понял условие. Каждый год десятки 

тысяч ребят решают, казалось бы, «правильно», но вовсе не ту за-

дачу, которая дана. И получают за нее в итоге законный ноль... Поэ-

тому внимательно читайте условия. 

— Не спешите и не считайте в уме. Если торопиться, даже базовые 

арифметические навыки могут подвести. Огромное количество 

ошибок связано с дробями, процентами и с отрицательными чи-

слами. Особенно — с отрицательными! Обиднее всего, когда за за-

дачу на теорию вероятностей получаешь ноль баллов из-за про-

стейшей вычислительной ошибки. Обязательно пишите на черно-

вике промежуточные выкладки.

— Решать многочисленные варианты, похожие на демоверсию, — 

самый неэффективный способ подготовки. Повторение должно 

быть тематическое. Делайте акцент на те задачи, которые получа-

ются, и на те, которые вы точно планируете решить на экзамене. 

На сайте Центра педагогического мастерства есть бесплатные «по-

задачные» мастер-классы и тренинги от ведущих педагогов.

— Сдать профильную математику на максимальный балл сможет да-

леко не каждый. Поэтому нужно реально рассчитывать свои силы. 

Нужно понимать, что хороший результат ЕГЭ — это не 100 баллов. 

А тот балл, который ты реально можешь получить, или чуть-чуть 

выше. Выберите несколько вузов, посмотрите, с какими баллами 

туда поступали в прошлом году. Прикиньте свои оценки по другим 

предметам  и составьте «вилку»: вот сюда я смогу поступить, если 

наберу, допустим, 80 баллов. А вот этот вуз будет запасным: здесь 

хватит и 65.

В этом году впервые в истории Последний звонок проходит в онлайн-формате. Но выпускники все равно его запомнят:  для них — флешмобы, прямые эфиры, виртуальные квесты и челленджи.
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Извещение
4 июля 2020 года в г. Москве по адресу: ул. Смоленская, д. 5, в 

14.30 состоится учредительный съезд партии с предполагаемым 
наименованием ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «СОЦИАЛЬНО-КОНСЕР-
ВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ». Официальный сайт: www. skprinfo.ru.

Сообщение 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации сообщает об одной вакансии среди членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской Федерации — 
представителей общественности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судей-
ского сообщества в Российской Федерации» представителями 
общественности в Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации могут быть граждане Российской Феде-
рации, достигшие 35 лет, имеющие высшее юридическое обра-
зование, не совершившие порочащих их поступков, не замеща-
ющие государственные или муниципальные должности, дол-
жности государственной или муниципальной службы, не являю-
щиеся руководителями организаций и учреждений независимо 
от организационно правовых форм и форм собственности, 
адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации ― представителей 
общественности определен Регламентом Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридиче-
ской направленности, имеющим государственную регистрацию, 
и общероссийским общественным организациям, основной 
уставной целью которых является защита прав и свобод челове-
ка и гражданина, а также научно-педагогическим коллективам 
юридических научных организаций и юридических образова-
тельных организаций предлагается выдвинуть по одному канди-
дату, соответствующему установленным законом требованиям, 
для назначения членом Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителем общественно-
сти.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей 
его организации, копия свидетельства о государственной реги-
страции, протокол заседания (собрания), на котором рассматри-
вался вопрос о выдвижении кандидата, кадровая справка на 
кандидата и его характеристика) до 22 июня 2020 года представ-
ляются в Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации по адресу: 103426, Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут пред-
варительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и государствен-
ному строительству и наиболее подготовленные из них будут 
представлены к назначению на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к рабо-
те в Высшей квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высокопрофессиональных 
юристов, способных внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы России.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 

В. Матвиенко

РЕЗУЛЬТАТ На проходящей в Пекине сессии ВСНП 
заявили, что в Китае к концу года полностью 
ликвидируют бедность

Страна, 
победившая 
нищету

Константин Волков, 
проект «Россия-Китай: 
события и комментарии»

В 
П е к и н е  п р о х о д и т 
одно из самых важ-
ных событий полити-
ческой жизни Китая — 
так называемые две 
сессии, на которых 
определяются цели и 
задачи на ближайшие 
годы, а также подво-

дятся итоги. Речь идет о сессии 
высшего совещательного орга-
на — Всекитайского комитета 
Народного политического кон-
сультативного совета Китая (ВК 
НПКСК), она состоялась 21 мая, 
и сессии Всекитайского собра-
ния народных представителей 
(ВСНП) 13-го созыва — высшего 
законодательного органа КНР, 
которая продлится до 28 мая.

Нынешняя сессия ВСНП на-
чалась с минуты молчания в па-
мять скончавшихся от эпиде-
мии коронавируса, после чего 
делегаты приступили к работе. 
Делегаты были в масках, как 
того требуют санитарные пра-
вила.

На сессиях обсуждается 
большое количество проблем из 
самых разных отраслей. Однако 
с учетом эпидемии коронавиру-
са наибольший интерес для КНР 
представляют борьба с бедно-
стью и экономическое развитие 
в ближайшей перспективе.

Как сказано в докладе, пред-
ставленном на нынешней сес-
сии ВСНП, уже в этом году все 
малообеспеченное сельское на-
селение, живущее за чертой 
бедности, будет полностью «вы-
ведено из бедствующего состоя-
ния». При этом центральные и 
региональные власти, напро-
тив, должны быть готовы к со-
кращению бюджетных расхо-
дов.

«В 2020 году Китай полно-
стью ликвидирует абсолютную 
бедность, 1,4 миллиарда китай-
цев вместе вступят в общество 
средней зажиточности. Это оз-
начает, что Китай может на де-
сять лет раньше осуществить 
первый пункт Целей устойчиво-
го развития ООН на период до 
2030 года», пишет ведущее ки-
тайское государственное изда-
ние «Жэньминь жибао».

За минувшие 40 лет пример-
но 700 миллионов граждан КНР 
расстались с нищетой. Это было 
сделано благодаря последова-
тельной политике реформ и от-
крытости, проводимой властя-
ми с 1978 года. На протяжении 
всех этих десятилетий действо-
вали государственные програм-
мы помощи малоимущим. Так, 
осенью 2013 года председатель 
КНР Си Цзиньпин во время ин-
спекционной поездки в провин-
цию Хунань заявил о необходи-
мости оказания нуждающимся 
адресной помощи. Она подразу-
мевала осуществление конкрет-
ных мер в каждом случае, оттал-
киваясь от выявления причин 
бедности. «Китаю удалось выве-
сти из бедности более 700 мил-
лионов человек в сельской 
местности — цифра грандиоз-
ная», отметил посол РФ в КНР 
Андрей Денисов.

Надо отметить, что Китай рас-
пространяет свой опыт борьбы с 
бедностью и на другие страны. 

Как было сказано в «Докладе о 
прогрессе, достигнутом Китаем в 
реализации Повестки дня ООН в 
области устойчивого развития 
на период до 2030 года», опубли-
кованном осенью 2019 года, КНР 
приняла участие примерно в ста 
проектах по сокращению бедно-
сти во многих развивающихся 
странах. Китай делится своим 
опытом посредством организа-
ции различных программ обуче-
ния и форумов, а также путем 
строительства в таких развиваю-
щихся странах, как Лаос и Кам-
боджа, специальных «деревень, 
демонстрирующих сокращение 
бедности на практике».

«Китай шел к победе над ни-
щетой все последние десятиле-
тия, — рассказал «РГ» извест-
ный востоковед, синолог Юрий 
Тавровский. — С приходом к 
власти Си Цзиньпина эта борь-

ба стала развиваться особенно 
быстро, поскольку в плане Си 
«Китайская мечта» был зало-
жен план победить нищету к 
2021 году, когда исполняется 
100 лет со дня создания Компар-
тии Китая».

По словам Тавровского, уже 
в 2019 году было ясно, что Пе-
кин достигнет этой цели в самое 
ближайшее время. Конечно, 
эпидемия коронавируса не-
сколько усложнила ситуацию, 
однако не смогла помешать 
искоренению нищеты. «Уверен, 
что в конце 2020 года Пекин за-
явит об окончательной победе 
над нищетой, — считает Тавров-
ский. — Это будет первый случай 
в мире». Другие государства, по 
словам эксперта, должны вос-
пользоваться примером Китая, 
потому что бедность и жизнь за 
гранью прожиточного миниму-
ма не редкость даже в самых 
развитых странах.

В Китае, рассказал Тавров-
ский, в 1978 году 95 процентов 
населения жили в нищете. К 
2012 году их осталось 99 милли-
онов человек. В 2020 году долж-
но ни остаться ни одного.

Порог крайней бедности или 
нищеты в Китае определяется 
самостоятельно каждой про-
винцией. Для примера Тавров-
ский привел цифры по Синь-
цзян-Уйгурскому автономному 
району. Там все население по 
уровню достатка разделено на 
четыре цвета. Зеленый означа-
ет, что годовой доход семьи свы-
ше 5 тысяч юаней (700 долла-
ров), это считается нормаль-
ным. Следующий — желтый уро-
вень с годовым доходом семьи 
4500—5000 юаней (630—700 
долларов), что, в принципе, 
приемлемо, хотя и недостаточ-
но. Однако настоящая бедность 
— это оранжевый и красный 
уровни с годовым доходом 
4000—4500 юаней и до 4000 юа-
ней (560 долларов) соответст-
венно.

В настоящее время, отмечает 
эксперт, из-за пандемии порядка 
60—70 миллионов крестьян-миг-
рантов лишились работы. Плюс 
перед властями на фоне послед-
ствий коронавируса стоит про-
блема трудоустройства выпуск-
ников вузов. Чтобы помочь реги-
онам справиться с этими пробле-
мами, власти выделяют 20 мил-
лиардов долларов для помощи 
бедным районам, и еще 15 мил-
лиардов долларов — для постра-
давших от эпидемии COVID-19.

Си Цзиньпин на объединен-
ном заседании членов Всеки-
тайского комитета Народного 
политического консультатив-
ного совета Китая 23 мая отме-
тил, что «китайские крестьяне 
должны идти по пути всеобщего 
благосостояния» и что нельзя 
допустить, чтобы кто-то на этом 
пути отстал. По его словам, по-

нижать статус сельского хозяй-
ства нельзя, а нужно сосредото-
чить все силы, чтобы решить 
проблемы этой отрасли.

Что касается дальнейшего 
развития экономики после эпи-
демии коронавируса, то на 2020 
год впервые, начиная с 1994 
года, не были установлены ко-
личественные цели роста ВВП, 
об этом в своем докладе заявил 
премьер-министр КНР Ли 
Кэцян. Это вызвано тяжелым 
уроном для экономики КНР от 
COVID-19, который привел к со-
кращению ВВП в первом квар-
тале нынешнего года на 6,8 про-
цента. Ли Кэцян назвал это па-
дение «ценой, которую надо 
было заплатить за сдерживание 
эпидемии».

Председатель КНР Си Цзинь-
пин, выступая 23 мая, заявил, 
что экономическую ситуацию в 
Китае «надо анализировать с 
комплексной, диалектической 
и долгосрочной точки зрения» и 
прикладывать усилия для «по-
явления новых возможностей и 
достижения новых успехов».

Вместо того чтобы заявлять 
о цифрах, которых надо достиг-
нуть, китайские власти пред-
почли поставить гибкие цели. 
Главными задачами на 2020 год 
объявлены стабильная заня-
тость, борьба с бедностью, а 
также достижение цели постро-
ения общества средней зажи-
точности. Правда, некоторые 
количественные показатели на 
сессии ВСНП названы все же 
были. Среди них — создание бо-
лее 9 миллионов рабочих мест, 
инфляция на уровне 3,5 процен-
та, уровень безработицы не дол-
жен превышать 6 процентов. 
При этом дефицит госбюджета 
КНР составит 1 триллион юаней 
(порядка 141,6 миллиарда дол-
ларов), это 3,6 процента ВВП.

Главной задачей властей ста-
нет помощь регионам в обеспе-
чении занятости, поддержании 
уровня жизни населения и обес-

печении функционирования 
рынка. Происходить это будет 
через механизм межбюджет-
ных трансфертов. Также регио-
ны смогут в этом году выпу-
стить большее количество сво-
их целевых облигаций, всего на 
сумму 3,75 триллиона юаней 
(525,9 миллиарда долларов), 
чтобы привлечь больше средств 
для поддержания экономики 
провинций. Порядка 600 мил-
лиардов юаней (84,1 миллиарда 
долларов) будут потрачены на 
бюджетные инвестиции.

Что касается налогового бре-
мени, то оно в 2020 году будет 
снижено на 2,5 триллиона юа-
ней (352,6 миллиарда долла-
ров). Речь идет о снижении ста-
вок или временной отмене НДС 
и отчислений в пенсионные и 
другие фонды, освобождение 
средних, малых и микропред-
приятий от страховых отчисле-
ний.

Си Цзиньпин, выступая пе-
ред делегатами 21 мая, призвал 
обеспечить стабильность на ше-
сти фронтах и обеспечить без-
опасность в шести областях. 
Шесть фронтов — это: занятость, 
финансовый сектор, внешняя 
торговля, иностранные инве-
стиции, внутренние инвести-
ции и ожидания от перспектив. 
Шесть областей — занятость, 
обеспечение жизненных по-
требностей населения, работа 
рыночных субъектов, продо-
вольственная и энергетическая 
безопасность, стабильность 
производственных цепочек и 
цепочек поставок, бесперебой-
ное функционирование властей 
на низовых уровнях.

Речь идет о том, что власти 
КНР, обеспечивая стабильность 
и безопасность в этих сферах, 
рассчитывают обеспечить над-
ежность общей экономической 
ситуации. «Мы, сохраняя ста-
бильность, будем двигаться 
вперед и таким образом закла-
дывать прочный фундамент для 
полного построения среднеза-
житочного общества», сказано 
в докладе о работе правительст-
ва, представленном на нынеш-
ней сессии ВСНП. Это можно 
сравнить с тренировками спор-
тсмена, который сначала вы-
п ол н я ет  о б щ е ф и з и ч е с к и е 
упражнения, чтобы укрепить 
все тело, и лишь потом присту-
пает к более сложным задачам.

«Задача по количественному 
росту ВВП не была поставлена 
по двум причинам, — пояснил 
«РГ» Юрий Тавровский. — Во-
первых, это опасение прихода 
второй волны коронавируса, а 
во-вторых — непонятные пер-
спективы китайского экспорта. 
Пока что неясно, насколько ока-
жутся велики доходы от него, 
учитывая неустойчивое эконо-
мическое и эпидемиологическое 
положение в других странах».

По словам эксперта, Китай 
подошел к вопросу совершенно 
рационально. При этом, отмеча-
ет Тавровский, решение отка-
заться от четких цифровых 
установок могло даться руко-
водству КНР нелегко, поскольку 
за десятилетия плановой эконо-
мики все привыкли к ориенти-
рам в виде конкретных чисел.  

Председатель КНР Си Цзиньпин обо-
значил направления развития 
Китая на съезде ВСНП.

А К Ц Е Н Т

Благодаря последовательной политике 
реформ и открытости властей КНР за 
минувшие 40 лет с нищетой расстались 
примерно 700 миллионов китайцев

ПОПРАВКА

ООО «АГРОЭКО-ЮГ» сообщает о том, что в извещении, 
опубликованном в «Российской газете» №97 (8151) от 
07.05.2020 г., о начале проведения предварительной оцен-
ки и составлении технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ по ОВОС) 
для объекта государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Свиноводческий комплекс 
 АГРОЭКО. Мясохладобойня — предприятие по убою, пе-
реработке и хранению животноводческой продукции». 
III этап строительства, в строке: «Орган, ответственный за 
организацию общественных обсуждений» читать: «Адми-
нистрация Павловского муниципального района Воронеж-
ской области».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 

174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», ООО 
«Биошлам» извещает о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы проекта 
технической документации «Технологический регламент обез-
вреживания и утилизации буровых отходов с получением смеси 
грунто-шламовой ТР 39.00.11.112-001-52537623-2019», раздел 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (включая Техни-
ческое задание на оценку воздействия на окружающую среду).

Цели намечаемой деятельности: обезвреживание и ути-
лизация буровых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Биошлам», 
628415, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, г. Сургут, ул. Чехова, д. 6/2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 2019 — 2020 гг.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Управление по природопользованию и экологии 
администрации города Сургута совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения и в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения.

Место и время ознакомления с материалами: «Техно-
логический регламент обезвреживания и утилизации буровых 
отходов с получением смеси грунто-шламовой ТР 39.00.11.112-
001-52537623-2019», раздел «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду» (включая Техническое задание на оценку воздей-
ствия на окружающую среду): 

1. Управление по природопользованию и экологии 
администрации города Сургута по адресу: Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский автономный округ — ЮГРА, г. Сур-
гут, ул. Маяковского, 15, каб. 414, 415 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 
до 17.00), тел.: 8(3462)52-45-52, 52-45-33.

2. ООО «Биошлам» по адресу: Тюменская область, Хан-
ты-Мансийский автономный округ – ЮГРА, г. Сургут, ул. Че-
хова, д. 6/2, (с 10.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00), тел.: 8(3462)32-
40-40.

Ответственные организаторы:
Начальник управления по природопользованию и экологии 

администрации города Сургута — Бондаренко С.А., тел./факс: 
8(3462)53-45-30.

Представитель ООО «Биошлам» — Гадиев Георгий Ивано-
вич, тел.: +7(905)580-26-36.

Общественные обсуждения состоятся: 29 июня 2020 
года в 10.00 часов по адресу: ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Мая-
ковского, 15, каб. 412.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с администра-
цией Нижнекамского муниципального района извещают обще-
ственность о проведении общественных обсуждений проекта 
Технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятель-
ности по объекту государственной экологической экспертизы 
«АО «ТАНЕКО» «Комплекс нефтеперерабатывающих и нефте-
химических заводов» Установка замедленного коксования тит. 
1015 секция 5102 с объектами общезаводского хозяйства» (да-
лее по тексту — Техническое задание на проведение ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация установки замедленного коксования мощностью  
2000 тыс. т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский му-
ниципальный район, г. Нижнекамск, территория промышлен-
ной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Фе-
дерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Почтовый адрес: 423450, Российская Федерация, Респуб-
лика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. 

Телефоны: +7(8553) 37-11-11 (справочная по организаци-
ям); +7 (8553) 45-64-92 (канцелярия). Факс: +7 (8553) 30-78-00. 
E-mail: tnr@tatneft.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для 
осуществления предварительной оценки воздействия намечае-
мой деятельности. С учетом поступивших замечаний и предло-
жений по намечаемой деятельности будет утверждено Техни-
ческое задание на проведение ОВОС, проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготовлен 
предварительный вариант материалов ОВОС. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май — август 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от заинтересованных лиц.

Материалы доступны для рассмотрения с момента пуб-
ликации настоящего уведомления и в течение всего вре-
мени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

—  на официальном сайте Публичного акционерного обще-
ства ПАО «Татнефть»: http://www.tatneft.ru/;

—  на официальном сайте администрации Нижнекамского му-
ниципального района Республики Татарстан:  
http://www.e-nkama.ru/;

—  по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, 
д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая (режим рабо-
ты: вторник — воскресенье с 10.00 до 20.00). 

Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложе-
ний по намечаемой деятельности, по Техническому заданию 
на проведение ОВОС с указанием контактной информации (фа-
милия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) в 30-дневный срок с момента публикации данного 
информационного сообщения обеспечивается:

1. в письменной форме: 
—  по электронной почте vopros@taneco.ru, tnr@tatneft.ru; 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423450, Российская 

Федерация, Республика Татарстан, г. Альметьевск,  
ул. Ленина, 75. Телефон: +7 (8553) 45-64-92 (канцелярия). 
Факс: +7 (8553) 30-78-00.

2. в виде устных замечаний и предложений: 
— по телефону открытой линии: 8(8555) 24-24-07.
Общественные обсуждения проекта «АО «ТАНЕКО»  

«Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехимических заво-
дов» Установка замедленного коксования тит. 1015 секция 5102 
с объектами общезаводского хозяйства», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут проведены в 
установленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний)

ООО «Ставролен» совместно с администрацией Буденновс-
кого муниципального района информирует о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектной документации «Ре-
конструкция ГПУ-1. Узел извлечения этановой фракции», матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — оптимизация энергоре-
сурсной базы предприятия путем обеспечения извлечения этано-
вой фракции из попутного нефтяного газа в широком диапазоне 
работы ГПУ-1 (от 0,7 млрд ст. м3/год до 2,2 млрд ст. м3/год) для 
последующей переработки ее в качестве сырья печей пиролиза 
ООО «Ставролен».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: ООО «Ставролен», 356808, Российская Федерация, Став-
ропольский край, г. Буденновск, ул. Розы Люксембург, 1.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Ставролен», 
356808, Российская Федерация, Ставропольский край, г. Буден-
новск, ул. Розы Люксембург, 1.

Разработчик материалов: Генеральная проектная органи-
зация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепроект», 603006, 
г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, д. 147а.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Буденновского муниципального 
района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: февраль — июль 2020 г. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
и регистрация мнения общественности в письменном виде.

С материалами ОВОС в составе проектной документации 
можно ознакомиться с 26 мая по 26 июня 2020 года в управ-
лении сельского хозяйства администрации Буденновского 
муниципального района по адресу: Ставропольский край, го-
род Буденновск, ул. Пушкинская, 113 (здание МФЦ), 2-й этаж, 
каб. 202, с 8.00 до 17.00 в рабочие дни, перерыв с 12.00 до 13.00, 
и далее в течение 30 дней после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в жур-
нале замечаний и предложений, который размещен вместе с мате-
риалами проектной документации.

Общественные слушания по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации  
«Реконструкция ГПУ-1. Узел извлечения этановой фрак-
ции» материалов ОВОС состоятся 26 июня 2020 года в 14.00 
по адресу: Ставропольский край, город Буденновск, ул. Октябрь-
ская, дом 46, малый зал заседаний администрации Буденновского 
муниципального района, 3-й этаж.

Сроки представления замечаний и предложений: с 26 мая 
по 27 июля 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ПАМЯТЬ «Серебряный 
шар» снова с нами

Пришелец 
из другого века

Валерий Кичин

Канал «Культура» завершил ретроспективу лучших 
записей великого рассказчика Виталия Вульфа, кото-
рому в эти дни исполнилось бы 90.

Его к нам занесло из Серебряного века. Он даже 
грассировал, как Вертинский. И точно так же не терпел 
рутину, пошлость мелких душ. Большую часть жизни 
проводил в мире идеала. Великолепные женщины 
прошлого — Вера Холодная, Бабанова, Андровская, Се-
рова, Орлова… Глаза с поволокой, судьба, упакованная 
в изысканнейшие туалеты. И рыцари театра, поэзии, 
музыки. Они могли пить, бросать любимых, страдать 
от непонимания, но во всем был внятный аромат идеа-
ла. Если идеала не было, его нужно придумать.

Вульф к этому миру тянулся с детства. Бакинский 
парень в Москве, студент-отличник, которому отказа-
ли от аспирантуры по «пятому пункту», юрист без ра-
боты, преданный зритель театров. Коллекционировал 
улетающие ощущения спектаклей, ролей, триумфов и 
провалов. Стал переводить Теннесси Уильямса, открыв 
драматурга русской публике. В США читал лекции о 
Чехове и вернулся убежденный, что мировой театр вы-
рос из системы Станиславского. И, признавая великих 
мастеров западной сцены, отдавал предпочтение рус-
ской театральной школе — она первая и лучшая.

На сцене тогда творили личности уровня Ефремова, 
Улановой, Григоровича, великих мхатовских стариков. 
Он видел их в минуты высшего взлета в шедеврах Чехо-
ва, Толстого, Арбу-
зова, Розова. Знал, 
как рождаются ре-
жиссерские озаре-
ния, когда пьеса и 
спектакль, друг с 
другом резонируя, 
волшебным обра-
зом претворяются в 
новое чудо. Знал и 
то, как легко прико-
сновение бездарно-
сти превращает ве-
ликую пьесу в не-
ловкую поделку. И 
переживал так, 
словно в мире нет 
ничего важнее. Погружался в отлетевшие судьбы, знал, 
что чувствовала отлученная от театра красавица Серо-
ва, как трагично и уродливо расщеплялся МХАТ… Хра-
нилища его бездонной памяти были так систематизи-
рованы, что на любой вопрос он отвечал мгновенно и 
безошибочно. Но проверять Вульфа мало кому прихо-
дило в голову. Он носил в себе мир не документальный, 
а художественный, и реальность для этого мира — лишь 
питательная среда. Разорвать романтический флер, со-
тканный влюбленным человеком, — значит судьбу раз-
деть, унизить, и тогда перед нами будет не художест-
венное произведение, каким всегда являлся устный 
рассказ Виталия Вульфа, а эссе из хищного таблоида.

Рассказы эти начались поздно: когда люди подводят 
первые итоги, ему наконец дали возможность саморе-
ализоваться. Его рассмотрел Владислав Листьев — по-
нял, что перед ним продолжатель традиций великих 
рассказчиков уровня Ираклия Андроникова, мастер 
устного шедевра. Человек, который соберет многомил-
лионные аудитории, просто сидя в кресле и неторопли-
во вспоминая о чем-то, кажется, элитарном, — такое 
массам неинтересно. Но его будут слушать.

Так возник «Серебряный шар», по аналогии с Сере-
бряным веком. Из как бы пустого пространства, где в 
центре только фигура рассказчика, зазвучали давно 
умолкнувшие голоса, забурлили отгоревшие страсти — 
жизни прошлого и настоящего сомкнулись так, словно 
не было пропасти между ними. Но стало видно, как 
мельчает время. Как смыкают очи гении, как все стано-
вится дозволенным. Эта тема — одна из ведущих у Вуль-
фа. Он говорил об упадке актерского мастерства, кри-
тической мысли. Это была внешне бесстрастная кон-
статация факта, но от нее становилось вдвойне неуют-
но в мире самоуверенных недоучек. Думаю, миллионы 
собирались у «ящиков» в час «Серебряного шара», 
чтобы вынырнуть из нечистот и глотнуть воздуха.

Он с вами беседовал — вы ему внимали. Философ-
ское спокойствие. Сочувственный тон по отношению к 
судьбе, о которой идет речь. И только те, кто его знали 
не по экрану, ощущали его взрывной темперамент. 
Столкнувшись с невежеством, непрофессионализмом, 
он заводился, речь становилась разящей наповал. Зато 
он умел любить своих героев и восхищаться друзьями. 
Любой его рассказ — признание в любви к таланту.

Театр живет недолго, от его премьер остаются не 
всегда справедливые рецензии. Одно из умений Вуль-
фа — вернуть живое дыхание спектакля. Он описывал 
его скупыми словами, но в интонации были такие вос-
торг и трепетность, что вы безоговорочно верили в 
масштабность явления. И смотрели на Вульфа как на 
человека, лично видевшего божество. Ясно, что он не 
мог беседовать с Верой Холодной и вряд ли наблюдал 
вблизи Вивьен Ли. Но даже случайно упомянув о них в 
разговоре, он мимоходом обозначал детали, о которых 
могли знать только Холодная и Вульф, Ли и Вульф. И 
даже если это вымысел, вы обливались слезами.

Ему было уже много лет, когда его назначили глав-
ным редактором радио «Культура». Он с молодой энер-
гией отдался обустройству радиоканала, который ка-
зался оазисом вкуса и разума. Потом его позвали на те-
леканал «Культура» . Как он, уже тяжело больной, уму-
дрялся выполнять обязанности редакторов двух кана-
лов, сниматься в своей телепрограмме, записываться 
для радио и писать книги, — тайна, ключом от которой 
владеют только необычайно трудолюбивые люди.

Теперь судьба Виталия Вульфа вошла в ряд легенд, о 
которых он нам так увлеченно рассказывал. Остались 
память и книги, они сохранят лишь слабый отблеск 
света, который зажигал для нас этот человек.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Завтра откроется фестиваль «Интермузей-2020»

Музеи соберутся в Сети 
Жанна Васильева

Ф
естиваль «Интер-
музей-2020», кото-
рый открывается 
27 мая в 22-й раз^ 
пройдет онлайн. 
Государственный 
Исторический му-
зей (ГИМ) — один 
и з  к л ю ч е в ы х 

участников фестивальной про-
граммы. В преддверии фестива-
ля Алексей Константинович Ле-
выкин, директор ГИМа, расска-
зал «РГ» о проекте нового му-
зейного квартала в Москве, о 
том, что общего между Триум-
фальной аркой в саду Тюильри и 
памятником Минину и Пожар-
скому на Красной площади, и 
почему он возлагает немалые 
надежды на Коммунарку.

Международный фестиваль 
«Интермузей» открывается 
онлайн. Проблемы у музеев все 
же разные. Как директор 
Исторического музея, что вы 
ждете от этого общего музей-
ного форума? 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Музеи бывают 
разные, а проблемы у них пра-
ктически одинаковые. Все му-
зеи решают вопросы расшире-
ния фондохранилищ, реставра-
ции, создания экспозиций и вы-
ставок, продвижения проектов, 
привлечения квалифицирован-
ных кадров и прочие проблемы, 
в том числе финансовые. Да, ко-
му-то для решения проблем ну-
жен один миллион рублей, ко-
му-то — сотни миллионов. Но ак-
кумулировать эти средства в 
любом случае сложно. «Интер-
музей» для профессионального 
музейного сообщества — это и 
обмен опытом, и возможность 
обсудить существующие про-
блемы. Поэтому музеи очень бе-
режно относятся к фестивалю, 
фактически единственному 
международному фестивалю 
такого рода.

Тема «Музеи как хранители 
мира» заявлена как основная 
тема форума. Но не секрет, 
что многие музеи возникли все-
таки в результате войн. Если 
вспомнить Наполеона, кото-
рый приказал свозить сокрови-
ща всей Европы во Францию…

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Я не в полной 
мере могу с вами согласиться — 
большинство музеев создано в 
мирное время и ради сохране-
ния мира. В том числе и наш му-
зей не возник в результате вой-
ны. Как и другие исторические 
музеи, мы храним память о мно-
гих войнах, предостерегая чело-
вечество от повторения страш-
ных ошибок прошлого. И здесь 
мы выступаем тоже как храни-
тели мира. Войны начинают не 
музеи, их начинают политики. 

Выставка в Историческом 
музее, запланированная к 
75-летию Победы, должна 
была рассказать о медиках на 
войне. Совпадения с текущей 
эпидемической ситуацией, 
разумеется, случайны. Но все 
же, каким образом музей вы-
шел на эту тему?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: На самом деле 
закономерного в нашем выборе 
больше. Очень хорошая коллек-
ция, связанная с работой вра-
чей, медсестер в госпиталях и 
на фронте, была собрана со-
трудниками Исторического му-
зея еще в военные годы. К тому 
же к теме подвига медиков в 
годы войны нечасто обращают-
ся. По статистике боевые поте-
ри военных медиков в годы Ве-
ликой Отечественной войны за-
нимают второе место после по-
терь среди солдат стрелковых 
рот и батальонов. Иначе говоря, 
это одни из самых высоких по-
терь. Только в 1941—1942 годах 
безвозвратные потери врачеб-
ного и среднего медицинского 
состава составили 11,5 тыс. че-
ловек. Потери санинструкторов 
и санитаров тогда же — 22 217 
человек. Другая цифра. 70 про-
центов раненых благодаря ста-
раниям медиков вернулись в 
строй. И помимо спасенных 
жизней это было важно и в стра-
тегическом отношении — «об-
стрелянные» солдаты по срав-
нению с новобранцами лучше 
чувствовали опасность, умели 

ориентироваться в бою. В при-
нятии решения об организации 
этой выставки есть и личный 
момент для меня. Мой отец про-
шел войну и он рассказывал, 
как во время прорыва «Голубой 
линии» на Северном Кавказе 
один из батальонов его полка 
попал в сложнейшие условия, 
был контратакован немцами. 
Две медсестры ночью вместе с 
музыкантами вынесли всех ра-
неных. История 1-го батальона 
308-го полка трагична — он по-
гиб. Но все раненые, которых 
вытащили эти две девочки, 
остались живы. Это было ве-
сной 1943 года.

Каким вы видите соотноше-
ние личных историй и исто-
рии страны, которую презен-
тует музей?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Когда я учился в 
аспирантуре МГУ, конечно, в 
большей степени мы обращали 
внимание на мощные историче-
ские процессы, изучали законо-
мерности,  часто отодвигая 
историю небольших событий 
или личные истории людей.

Сейчас интерес к «микрои-
стории» растет, поскольку от-
крываются архивы, появляется 
много новых материалов для ис-
следования. В этом есть и плю-
сы, и минусы. Минус в том, что 
широта используемых источни-
ков не влечет за собой гарантии 
компетентности тех, кто ими 
пользуется. Плюс в том, что мы 
видим очевидный интерес об-
щества к истории. Обратите 
внимание, как востребован се-
годня интерес к истории своей 
семьи в истории большой стра-
ны. Я сам этому искушению не 
смог противиться. Этому, на-
верное, еще способствовал 
отец, который успел написать 
воспоминания, рассказать о 
своей деревне, о семье. Микрои-
стория действительно очень 
важна. 

Тем не менее, несмотря на ин-
терес к истории, историче-
ские и краеведческие музеи по 
популярности уступают ху-
дожественным. 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В целом, да. Но 1 
миллион 300 тысяч посетите-
лей в год, которые приходят в 
Исторический музей, — это до-

статочно высокий показатель, 
которого достигают немногие 
художественные музеи.

Что такое актуальный исто-
рический музейный проект 
сегодня?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Любая тема мо-
жет быть актуальной, если она 
представлена интересно, на бо-
гатом историческом материале. 
Скажем, выставка «Фаберже и 
придворные ювелиры» в нашем 
музее пользовалась вниманием 
и прессы, и публики. За рядом 
предметов стоит яркая история 
мастеров и владельцев. Мы мо-
жем оценить эстетические вку-
сы того времени, представить 
повседневный быт конца XIX — 
начала XX века. Наконец, мы 
впервые показали сокровища 
полковых музеев, их вообще до 

этого видели только хранители 
музея. Мы решили продлить вы-
ставку, чтобы у москвичей еще 
была возможность ею насла-
диться.

За рубежом очень популяр-
ны археологические выставки, 
посвященные отдельным эпо-
хам. Скажем, огромным успе-
хом пользовалась выставка 
«Викинги», показанная в музе-
ях Берлина, Национальном му-
зее Дании, Британском музее. К 
слову, на ней были представле-
ны сотни экспонатов из нашего 
музея. Мы тоже решили подго-
товить выставку о викингах, но 
сфокусировать внимание на их 
роли в истории России. Они 
сформировали ядро древней го-
сударственности.

Достаточно до Новгорода дое-
хать, чтобы в этом убедить-
ся...

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Можно и до Смо-
ленска, до Гнездово, где наш му-
зей проводит раскопки. Смо-
ленская земля сыграла огром-
ную роль в создании Древнерус-

ского государства. Здесь был 
конгломерат поселений, где 
действовали славянские племе-
на, племена викингов, где шла 
торговля со всем миром. Напри-
мер, в нашем собрании хранит-
ся китайское платье Х века, ко-
торое было найдено в захороне-
нии девушки из рода викингов в 
одном из курганов Смоленщи-
ны. Конечно, этот памятник бу-
дет присутствовать на выстав-
ке. Надеюсь, мы сможем от-
крыть эту выставку в конце 
года. 

Памятник с миром
Очевидно, что мещанин Кузь-
ма Минин и князь Дмитрий 
Пожарский для вас не только 
бронзовые фигуры у храма Ва-
силия Блаженного, но люди, 
входящие в круг ваших науч-

ных размышлений. Но если го-
ворить о памятнике им, ко-
торый находится на балансе 
Исторического музея и на ко-
торый был объявлен крауд-
фандинг, то его реставрация 
должна была начаться после 
Парада Победы 9 мая. Что 
сейчас с реставрацией?

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н :  В результате 
краудфандинга музеем было со-
брано более 16 миллионов ру-
блей. Свой вклад в сбор средств 
на реставрацию внесли и нерав-
нодушные граждане. Серьез-
ную финансовую поддержку 
проекту реставрации оказали 
Российское военно-историче-
с к о е  о б щ е с т в о  ( Р В И О )  и 
Промсвязьбанк. Сейчас идет 
процесс согласования заявки на 
конкурс по проведению рестав-
рационных работ. Мы постара-
емся закончить процесс согла-
сования документов в июле.На 
настоящий момент сметная 
цена реставрации с учетом со-
здания всех инженерных кон-
струкций — 58 млн рублей. Со-
брано более 16 миллионов, а не-
достающая сумма покрывается 
РВИО. Скоро будет подписано 
соответствующее соглашение 
между музеем и РВИО.

Есть ли аналоги краудфан-
динга на реставрацию па-
мятников в мире? Вы здесь 
ориентировались на какой-
то опыт?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мы ориентиро-
вались прежде всего на опыт со-
здания памятника Минину и 
Пожарскому. Он возводился на 
народные пожертвования. Даже 
государь император участвовал 
как общественное лицо. 

Памятник Гоголю по проекту 
Николая Андреева тоже созда-
вался на народные пожертвова-

ния. Москва начала его рестав-
рацию в 2019 году.
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Есть и мировые 
прецеденты. Лувр, например, 
объявил краудфандинг на ре-
ставрацию Триумфальной арки 
в саду Тюильри.

Выставка, которой не было
К 150-летию В.И. Ленина 
Исторический музей подгото-
вил проект, который не был 
показан из-за пандемии. Судя 
по всему, он мог бы стать ре-
зонансным, вызывающим 
жаркую полемику. Впрочем, 
если вспомнить, что Ленин 
терпеть не мог музеи, может, 
в этой случайности легко ус-
мотреть перст судьбы?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Откуда это из-
вестно, что он терпеть не мог 
музеи? Это очередной расхо-
жий штамп. Ленин был умней-
шим, широкообразованным че-
ловеком. А полноценное обра-
зование без воспитания общей 
культуры невозможно. Ленин 
писал многие свои работы, сидя 
в библиотеке Британского му-
зея. А значит, проходя в библио-
теку, не мог не заметить экспо-
зиций этого великого музея. 
История музеев в советское 
время неоднозначна и сложна. 
Очень грустно смотреть на ТВ 
псевдоисторические фильмы, 
где рассказывают, как совет-
ское государство только и стре-
милось, чтобы из музея что-то 
забрать и продать.

Но распродажи картин из Эр-
митажа были. Правда, не во 
времена Ленина, а двадцать 
лет спустя после его смерти. 
И 1970-е были проданы две 
картины Малевича из Треть-
яковской галереи.

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Это было в на-
шей истории, и факт продаж 
ценностей за рубеж никто не от-
рицает. Но именно в советское 
время сформировалась разви-
тая музейная система страны.

Какие акценты при подготов-
ке выставки для вас были наи-
более важны?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Объективность. 
Для истории сейчас важен объ-
ективный подход к событиям, 
использование широкого круга 
источников, которые открыты. 
Эту выставку мы делали совмес-
тно с Архивом современной по-
литической истории. Он хранит 
уникальные памятники, на фоне 
которых можно было совершен-
но по-новому представить эк-
спонаты собрания бывшего Му-
зея В.И. Ленина в составе ГИМа. 
Мы могли бы дать объективную 
картину жизни этого политика, 
который сыграл большую роль в 
мировой истории.

Зрители смогут увидеть вы-
ставку?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Мы создадим ее 
мультимедийный вариант. Воз-

можно, он будет гораздо шире 
по составу экспонатов, нежели 
мы могли себе позволить в ре-
альных пространствах экспози-
ции. Есть идея представить в 
виртуальном пространстве Му-
зей Ленина, фонды которого по-
ступили в 1993 году в ГИМ.

Это звонкое слово 
«Коммунарка»

Сейчас слово «Коммунарка» 
звучит в связи с больницей и 
людьми, которые заразились 
коронавирусом и лечатся 
там. Но в Коммунарке плани-
руется построить фондохра-
нилище для ряда музеев, в том 
числе ГИМа. Как сделать так, 
чтобы оно не превратилось в 
большую коммунальную квар-
тиру? Какое пространство 
ГИМ получит в этом фондох-
ранилище? Что планируете 
показывать там? 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В Коммунарке 
будут фондохранилища четы-
рех федеральных музеев — Исто-
рического музея, Третьяков-
ской галереи, Музея Победы и 
РОСИЗО. Сейчас проект в ста-
дии разработки. Идет согласо-
вание заданий на проектирова-
ние и фондовых помещений, и 
общественного пространства.

Это решит проблему фондох-
ранилища ГИМа?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Конечно, нет. 
Для того чтобы решить пробле-
му, нам нужно фондохранилище 
только для Исторического му-
зея не менее, чем 100—120 тыс. 
кв. м, где разместились бы фон-
ды и мастерские реставраторов, 
экспозиции открытых фондов и 
пространство для выставок. Но 
если учесть, что сейчас наши 
фонды размещаются на 10—12 
тысячах кв. м, то прибавка еще 
10 тысяч кв. м, конечно, улуч-
шит ситуацию с хранением и 
даст возможность определенно-
го маневра. Хотя  полностью не 
решает всех наших проблем.

А перспективы есть ?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Есть пример. В 
Эрмитаже создано уникальное 
фондохранилище.

В «Старой деревне»?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Да. Это уникаль-
ный проект мирового масшта-
ба. Не всякий мировой музей 
располагает таким фондохрани-
лищем. Коллекции Историче-
ского музея приближаются к 5 
млн единиц хранения, и пример 
Эрмитажа нас вдохновляет. А 
пока мы стараемся улучшить те 
хранилища, которые есть. Раз-
виваем наши площадки в «Из-
майлово» как реставрационный 
центр. Фондохранилище в Ком-
мунарке тоже очень поможет 
снять нагрузку с исторического 
здания на Красной площади. 
Сейчас идет проектирование 
музейного квартала рядом с 
Историческим музеем. Мы за-
кладываем в его проект и фон-
дохранилище, и возможность 
создания открытых фондов.

И где будет этот музейный 
квартал?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В самом центре 
Москвы — это комплекс зданий 
Старого монетного двора. К 
2024 году здесь будут открыты 
выставочные пространства, 
площадки открытого фондохра-
нилища Исторического музея. 
Проектирование должно закон-
читься в конце 2021 года. Ну а 
потом начнется работа по созда-
нию музея в этом уникальном 
памятнике архитектуры старой 
Москвы.  

А К Ц Е Н Т

У нас хранится китайское платье Х века, 
которое было найдено 
в одном из курганов Смоленщины
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— Знаковые выставки, 
которые мы увидим 
несмотря на коронавирус 
rg.ru/art/1888936Рядом с Историческим музеем идет проектирование музейного квартала, который появится в центре Москвы в 2024 году.

Алексей Левыкин: Сегодня востре-
бован интерес к истории своей 
семьи в истории страны. 

Он собирал много-
миллионные 
аудитории, просто 
сидя в кресле 
и вспоминая 
о чем-то, кажется, 
элитарном

Виталий Вульф был частым и дорогим гостем редакции «РГ». 
Вот он заглянул на один из наших «семейных праздников».

Прямая речь 

Михаил Пиотровский, президент Союза Музеев России, 
генеральный директор Государственного Эрмитажа:
— Фестиваль «Интермузей» прекрасно справляется с задачей, которая 

стоит и перед Союзом музеев России, — сохранение и развитие единст-

ва музейного пространства страны. Сейчас в кризисный момент на пер-

вый план выходит забота о музеях региональных, муниципальных, ве-

домственных. Музеи должны почувствовать поддержку властей. Нельзя 

допустить, чтобы просвещение и музеи оптимизировали так, как опти-

мизировали медицину. У нас есть примеры. Нам нужны системы ком-

пенсаций, которые помогли бы музеям продержаться в нынешней ситу-

ации. Очень важно поддержать небольшие музеи в небольших населен-

ных пунктах. Этой цели, в частности, служит конкурс «Музей в городе 

N», который проводит Союз музеев России. Региональные и муници-

пальные музеи должны ощущать наше внимание и поддержку. В том чи-

сле на «Интермузее». 

ЧТО НЕЛЬЗЯ 
ПРОПУСТИТЬ 
НА «ИНТЕРМУЗЕЕ-2020» 

— Интерактивную выставку на пор-

тале imuseum.ru, где участвуют по-

чти 400 музеев России. Истории 

спасенных шедевров, дневнико-

вые записи хранителей, фотогра-

фии и кинохроника военных лет: в 

фокусе — черно-белые военные 

будни музеев… Все, что доказыва-

ет, что музеи — «Хранители мира». 

— Три музея на стенде Калужской 

области. Каждый год у фестиваля 

есть регион-партнер. В этом году 

это Калужская область. На ее 

стенде — три музея: Калужский му-

зей изобразительных искусств, 

музейно-краеведческий комплекс 

«Усадьба Золотарёвых» и, конеч-

но, музей-заповедник «Полотня-

ный Завод», тот самый, связанный 

с Гончаровыми и с Пушкиным. 

— Программу «Музейный гид», 

подготовленную фондом Владими-

ра Потанина. Тема — «Музеи и бу-

дущее, которое мы хотим». Это ди-

скуссионная программа: в ней за-

действованы 24 музея и 45 высту-

пающих из 7 стран. Если вы хотите 

понять, почему музеи — один из 

главных инструментов устойчиво-

го развития, то вам сюда.
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ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Трусова снова 
попала в Книгу 
рекордов 
Гиннесса

ЧЕТВЕРНЫЕ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Анна Козина

Россиянка Александра Трусова 
в третий раз попала в Книгу ре-
кордов Гиннесса — за исполне-
ние первого в истории женско-
го фигурного катания четвер-
ного флипа.

С 2019 года Трусова уже зна-
чится в числе рекордсменок за 
два других «квада» — тулуп и 
лутц. А флип Александра скру-
тила и приземлила 7 декабря 
2019 года в финале Гран-при, 
который проходил в итальян-
ском Турине и где Саша в итоге 
заняла третье место после те-
перь уже экс-напарниц по груп-
пе Этери Тутберидзе — Алены 
Косторной и Анны Щербако-
вой.

Напомним, что в сезо-
не-2019/20 Трусова празднова-
ла победу на двух этапах Гран-
при, но на чемпионате России и 
чемпионате Европы оставалась 
с бронзовыми наградами и в 
тени подруг-соперниц. 

Баллов Трусова недополуча-
ла, потому что не могла чисто 
сделать все заявленные четвер-
ные и падала. Но после того, как 
стало известно об отмене ка-
надского чемпионата мира из-
за пандемии коронавируса, 
Трусова разместила в «Ин-
стаграме» видеозапись, на ко-
торой она выполняет произ-
вольную программу с пятью 
«квадами»: четверными фли-
пом, сальховом, лутцом, каска-
дом «четверной тулуп — ойлер — 
тройной сальхов», а также 
сольным четверным тулупом. 
«Жаль. Было бы интересно!» — 
подписала видео Трусова, кото-
рая, очевидно, была в прекра-
сной форме.

Но теперь за развитие талан-
та Трусовой отвечает другой 
специалист. В мае стало извест-
но, что спортсменка перешла 
тренироваться под руководст-
во двукратного олимпийского 
чемпиона Евгения Плющенко.

Напомним, что еще одна 
ученица Этери Георгиевны — 
Алина Загитова, взявшая паузу 
в карьере, победила в голосова-
нии за звание олимпийской 
иконы стиля. В финале Загито-
ва с большим преимуществом 
опередила американского фи-
гуриста Джонни Вейра. Росси-
янка набрала 62 процента.

— Спасибо всем, кто голосо-
вал за меня, за вашу поддержку. 
Вы самые лучшие!» — написала 
Загитова в «сториз» своей стра-
ницы в «Инстаграме».

И еще одна впечатляющая 
цифра от Загитовой. Видео с от-
рывком показательного номе-
ра, когда олимпийская чемпи-
онка предстала в образе Лары 
Крофт, собрало более 22 мил-
лионов просмотров в популяр-
ной социальной сети TikTok. 
Фишка в том, что во время про-
ката у Загитовой возникла за-
минка из-за того, что на куртке 
заклинила молния.  

ХОККЕЙ

В НХЛ будут 
заниматься 
по новым 
правилам

НА ЛЕД 
ПО ОЧЕРЕДИ
Анна Бекетова

Национальная хоккейная лига 
(НХЛ) установила правила, со-
блюдая которые команды смо-
гут вернуться к тренировкам 
ориентировочно в начале июня.

Точная дата пока не называ-
ется, но за две недели до возоб-
новления занятий на террито-
рии базы клуба все игроки и 
персонал уйдут на карантин, а 
за 48 часов пройдут тестирова-
ние на коронавирус. Далее ана-
лизы у хоккеистов будут брать 
два раза в неделю.

Чтобы добраться на базу, иг-
рокам запрещено пользоваться 
общественным транспортом, в 
том числе и такси. На террито-
рии необходимо постоянно но-
сить маски, за исключением 
времени нахождения на ледо-
вой площадке и в спортзале. 
Тренировки будут проходить в 
группах, состоящих максимум 
из шести человек, причем тре-
неры и другой персонал не 
должны принимать активного 
участия в процессе. 

Представителям СМИ, род-
ным, агентам хоккеистов и 
даже массажистам допуск на 
базу будет закрыт.  

БАСКЕТБОЛ Евролига решила завершить сезон 2019/2020 досрочно

Замкнули кольцо
Илья Соболев

С
езон 2019/20 баскетболь-
ных Евролиги и Еврокуб-
ка не будет доигран. Об 

этом стало известно по итогам 
заседания совета акционеров 
Евролиги, состоявшегося нака-
нуне.

Напомним, сезон находился 
на паузе с 12 марта. На момент 
остановки в Евролиге было сыг-
рано 28 туров регулярного чем-
пионата из 34. Турнирную та-
блицу возглавлял турецкий 
«Анадолу» (24 победы— 4 пора-
жения). Что касается россий-
ских клубов, ЦСКА (19-9) зани-
мал четвертое место, «Хим-
ки»(13-15) — седьмое , а питер-

ский «Зенит» (8-20) последнее, 
18-е.  В Еврокубке дело дошло до 
четвертьфинальной стадии, в 
которую пробился и казанский 
УНИКС.

По информации Eurohoops, 
руководство Евролиги было на-
строено довести сезон до конца. 
В субботу президент организа-
ции Жорди Бертомеу встретил-
ся с игроками, чтобы рассказать 
о вариантах возобновления тур-
нира. Напомним,  приоритет-
ным считался план, при кото-
ром команды доиграют регуляр-
ный чемпионат, а затем сразят-
ся в «Финале восьми», причем 
все матчи предполагалось про-
вести в одном городе.

 Однако, как сообщается, по-

давляющее большинство участ-
ников мероприятия, проходив-
шего в формате видеоконферен-
ции, высказались против доиг-
ровки Евролиги. Вчера 11 клу-
бов, обладателей долгосрочной 
лицензии «А», должны были 
проголосовать по поводу даль-
нейшей судьбы сезона. Однако 
Бертомеу сразу предложил не 

продолжать турнир, и необходи-
мость в голосовании отпала. 

«Вне сомнения, нам при-
шлось принять тяжелейшее ре-
шение за все 20 лет существова-
ния Евролиги. По причинам, на 
которые невозможно повлиять, 
мы досрочно завершаем самый 
успешный и увлекательный се-
зон в европейской баскетболь-
ной истории», — говорится в за-
явлении Бертомеу. 

В числе основных причин 
остановки сезона: неопределен-
ность ситуации с коронавиру-
сом, отсутствие гарантий сво-
бодного перемещения команд, 
повышенный риск получения 
игроками травм из-за недостат-
ка времени на полноценные тре-
нировочные лагеря. Отдельно 
подчеркивается, что дальней-
шее откладывание решения по 
сезону 2019/20 было невозмож-
но, поскольку это могло навре-
дить сезону 2020/21. 

«Спасая этот сезон, мы ри-
сковали бы потерять следую-
щий, — подчеркнул президент 
ЦСКА Андрей Ватутин, слова ко-
торого приводит официальный 
сайт армейского клуба. — Перед 
нами стоят куда более серьез-
ные вызовы — турбулентность 
рынков, экономический кризис, 
вероятность проведения матчей 
без зрителей. Лучше уступить в 
сражении, но выиграть войну».

К слову, новый сезон Евроли-

ги начнется 1 октября.  Место 
проведения «Финала четырех» 
пока неизвестно. В этом розыг-
рыше его должен был принять 
немецкий Кельн. «Пока рано го-
ворить, что следующий «Финал 
четырех» пройдет в этом же го-
роде. Мы предпримем усилия, 
чтобы  это осуществить», — от-
метил Бертомеу.

А вот что на следующий се-
зон точно не поменяется, так это 
состав участников. Таким обра-
зом, впервые в двух сезонах под-
ряд Единую лигу в Евролиге 
представят три клуба. 

В этом плане меньше всего 
поводов для волнений было у 
ЦСКА, который владеет лицен-
зией «А». А вот у «Химок»и «Зе-
нита» никаких гарантий на се-
зон 2020/21 не было. В руковод-
стве  подмосковной команды 
без обиняков говорили, что 
бюджет команды будет напря-
мую зависеть от турнира, в ко-
торый она попадет.

«Химки» были готовы к лю-
бому решению Евролиги. Выбор 
в пользу завершения сезона 
представляется логичным, пото-
му что, несмотря на всеобщее 
желание скорее вернуться к 
нормальной жизни, вопросы 
здоровья и безопасности всех 
участников являются приори-
тетными. Теперь нам предстоит 
проанализировать текущую си-
туацию и начать готовиться к 
следующему сезону»,  — отметил 
генеральный директор БК «Хим-
ки» Павел Астахов.

В Еврокубке сезон стартует 
30 сентября. В нем точно высту-
пят восемь команд, пробивших-
ся в 1/4 финала. Остальные 16 
мест будут распределены по 
итогам национальных чемпио-
натов.  

ФУТБОЛ Игрок «Аугсбурга» Эдуард Левен забил первый 
после карантина российский гол в топ-5 лиги Европы

Король Левен
Артур Нанян

В 
первенстве Германии 
— единственной из ве-
дущих европейских 
лиг, где возобновился 
сезон, — произошло 
знаковое событие. В 
м а т ч е  2 7 - г о  т у р а 
«Шальке» — «Аугс-
бург» (0:3) важней-

ший мяч забил обладатель рос-
сийского гражданства Эдуард 
Левен. Он открыл счет эффек-
тным ударом со штрафного и 
положил начало разгрома одно-
го из флагманов Бундеслиги.

Таким образом, 
Левен стал автором 

первого российского гола после 
возвращения большого футбола. 
Судьба этого игрока весьма лю-
бопытна и в ней было немало ин-
тересного. Хотя защитнику всего 
23 года.

Родился Эдуард в январе 1997 
года в семье эмигрантов из Рос-
сии. Его родители Андрей и Ири-
на Левины (в Германии их фами-
лия трансформировалась в Ле-
вен) переехали в Германию из 
Сибири двумя годами ранее. У 
Левена есть как немецкое, так и 
российское гражданство.

Заниматься футболом Эдуард 
стал в школе «Хоттенбах». В воз-
расте 11 лет он перешел в акаде-
мию «Кайзерслаутерна», где 
пробыл до 2015 года. Еще пару 
лет игрок провел в низших диви-
зионах, пока в 2018 году вместе с 
«Нюрнбергом» Левен не поднял-
ся в Бундеслигу. Дебют в высшей 
лиге чемпионата Германии при-
шелся на 1 сентября 2018 года, 
когда Эдуард вышел на замену в 
матче с «Майнцем».

А за полгода до того Левен мог 
вернуться на историческую ро-
дину — в Россию. В СМИ появи-
лась информация, что им инте-
ресуется московский «Спартак». 
Переговоры и правда шли, но 
футболист остался в Германии. 
Летом же прошлого года Эдуард 
перешел в берлинскую «Герту», с 
которой у него есть действую-
щий контракт. За «Аугсбург» он 
выступает на правах аренды.

Может ли Левен оказаться в 
сборной России? Теоретически — 
да, хотя он и заигран за немец-
кую «молодежку». Прошлым ле-
том Эдуард был в составе коман-
ды на молодежном чемпионате 
Европы, но во всех матчах оста-
вался в запасе. Дебют Левена со-
стоялся в ноябре, когда он вышел 
на замену во встрече отборочно-
го турнира Евро-2021 против Из-
раиля и провел на поле 11 минут.

Как заявлял сам Левен, его 

звали в сборную России перед 
домашним чемпионатом мира в 
2018 году. По словам игрока, он 
ответил отказом. При этом в том 
же интервью Эдуард признался: 
его воспитывали по-русски и он 
остался русским по духу. Так что 
не исключено, что он еще переду-
мает. Тем более перед ним есть 
примеры тех же Константина Ра-
уша и Романа Нойштедтера, ко-
торые имели опыт выступлений 

за немецкую «молодежку», 
однако затем решили иг-

рать за Россию. 

Дерби на первое 
Уже в ближайшие 

недели должны воз-
обновиться нацио-

нальные чемпио-
наты в Испании и 
Италии. Первыми 
из этого дуэта, по 

всей видимости, из 
карантина выйдут испан-

цы. По крайней мере, прези-
дент «Ла Лиги» Хавьер Тебас 
накануне заявил, что высока 
вероятность рестарта сезона 
11 июня принципиальным 
дерби между «Севильей» и 
«Бетисом».

Что касается итальянцев, 
то по словам министра спорта 
страны Винченцо Спадафоры, 
«серия А» может вернуться в 
одну из следующих двух дат — 13 
или 20 июня. Ранее большинство 
клубов в ходе собрания выбрали 
13 число в качестве срока возоб-
новления первенства.

— Мы получили медицинский 
протокол для возобновления се-
зона. Он очень похож на тот, ко-
торый согласован для трениро-
вок. На неделе примем решение, 
— отметил Спадафора.

Между тем в Беларуси опре-
делился победитель розыгрыша 
Кубка страны. Им стал БАТЭ, по-
бедивший в финале действующе-
го чемпиона страны брестское 
«Динамо» — 1:0. Единственный 
мяч в дополнительное время за-
бил Захар Волков. Борисовчане в 
рекордный четвертый раз в исто-
рии выиграли Кубок. 

Тем временем авторитетное 
британское издание Four Four-
Two опубликовало свой рейтинг 
лучших трансферов в истории 
английской Премьер-лиги 
(АПЛ). Пятнадцатое место в спи-
ске занял переход Неманьи Види-
ча из «Спартака» в «Манчестер 
Юнайтед» в 2005 году за семь 
миллионов фунтов. 

Первую строчку в рейтинге 
занимает трансфер Эрика Кан-
тоны из «Лидса» в «МЮ» в 1992 
году. В тройку также попали пе-
реходы Сола Кэмпбелла из «Тот-
тенхэма» в «Арсенал» в 2002 
году и Н’Голо Канте из «Лестера» 
в «Челси» в 2015 году. Что инте-
ресно — в топ-10 не попал тран-
сфер Криштиану Роналду в 
«МЮ» из «Спортинга» в 2003 
году.  

В игре с «Шальке» Эдуард Левен (слева) забил свой второй мяч в нынешнем розыгрыше чемпионата Германии.

А К Ц Е Н Т

Родители Левена переехали в Германию 
за два года до его рождения. По словам Эдуарда, 
его воспитывали по-русски и он остался 
русским по духу и характеру

В следующем сезоне баскетболисты ЦСКА и «Химок» снова встретятся не только в Единой лиге, но и в Евролиге.

ТУРНИР Лионель Месси
признан лучшим игроком
в истории финалов
Лиги чемпионов 

Блеснул
на «Уэмбли»

Сергей Литвинов

Авторитетный портал Squawka составил рейтинг луч-
ших футболистов финалов Лиги чемпионов за последние 
20 лет. 

Возглавил список капитан и лидер «Барселоны» Лио-
нель Месси за победу над «Манчестер Юнайтед» в 2011-
м. В той встрече на легендарном лондонском «Уэмбли» 
аргентинец забил второй мяч своей команды при счете 
1:1. Матч завершился 3:1 в пользу каталонцев.

Второе место в рейтинге занял Зинедин Зидан. Эк-
сперты отметили игру француза в решающем поединке 
Лиги чемпионов в 2002 году, когда «Реал» победил 
«Байер» (2:1), а Зидан забил роскошный мяч с левой 
ноги. Замыкает тройку лидеров бывший полузащитник 
«Барселоны» Хави (победа над «МЮ» 2:0 в 2009 году). 

В топ-10 рейтинга также попали: Стивен Джеррард 
(«Ливерпуль» — «Милан» — 3:3, по пенальти 3:2, 2005 
год), Оливер Кан («Бавария» — «Валенсия» — 1:1, по пе-
нальти 5:4, 2001 год), Дидье Дрогба («Челси» — «Бава-
рия» — 1:1, по пенальти 4:3, 2012 год), Арьен Роббен 
(«Бавария» — «Боруссия» — 2:1, 2013 год), Анхель Ди Ма-
рия («Реал» — «Атлетико» — 4:1, 2014 год), Гарет Бэйл 
(«Реал» — «Ливерпуль» — 3:1, 2018 год), Диего Милито 
(«Интер» — «Бавария» — 2:0, 2010 год). 

Тем временем главный тренер «Барселоны» Кике Се-
тьен отметил, что его команда может выиграть Лигу чем-
пионов в нынешнем сезоне. Разумеется, основные над-
ежды специалист связывает с Месси. «Мы оба убеждены, 
что можем завоевать трофей. У нас достаточно ресурсов, 
чтобы выиграть Лигу чемпионов», — сказал Сетьен. 

Напомним: до приостановки сезона из-за пандемии 
коронавируса «Барселона» сыграла первый матч 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов в гостях с «Наполи». Встреча в 
Италии завершилась вничью 1:1.   

ЕДИНОБОРСТВА 53-летнему 
Тайсону предложили 
кулачный бой 
за 20 млн долларов

Старикам 
тут место

Илья Соболев

Легендарному Майку Тайсону, который в 53 года ре-
шил вернуться на ринг, предложили поучаствовать в 
кулачных боях. Цена вопроса — 20 миллионов долла-
ров.

После того как пару недель назад Тайсон удивил 
всех видеороликами, демонстрирующими его отмен-
ную физическую подготовку, а также сообщил о жела-
нии провести несколько благотворительных боев — 
«боги войны разбудили меня», вокруг фигуры культо-
вого боксера начался форменный аукцион. Боксеры, 
бойцы смешанных единоборств, промоутеры и самые 
разные организации делают все, чтобы возвращение 
«Железного Майка» состоялось непременно с их уча-
стием.

Среди возможных соперников, разумеется, упоми-
нают Эвандера Холифилда, того самого, которому в 
1997 году Тайсон укусил ухо, Шеннона Бриггса. По-
следний, к слову, объявил, что «официально» догово-
рился о поединке с 
Тайсоном, но сам 
Майк эту информа-
цию никак не под-
твердил. К слову, 
речь не идет о воз-
вращении именно 
на боксерский ринг, 
на котором Тайсон в 
свое время стал аб-
солютным чемпио-
ном мира в тяжелом весе. Похоже тяжеловес готов по-
пробовать свои силы и в других видах единоборств. На-
пример, в тех же MMA, хоть президент UFC Дэйна Уайт 
и заявил, что «умоляет» боксера не возвращаться. «Все 
возможно. Чувствую себя прекрасно», — отметил сам 
Тайсон.

И вот нарисовался новый вариант. Лига кулачных 
боев (BKFC), зазывающая Тайсона, — организация мо-
лодая (первый турнир состоялся в 2018 году), но стре-
мительно завоевывающая популярность. Главная отли-
чительная особенность боев под эгидой BKFC — бойцы 
выходят в ринг с голыми кулаками. Ринг в кулачных 
боях отличается от традиционного как минимум тем, 
что он круглый. Легко предположить, что кулачные 
бои, длящиеся пять раундов по две минуты, получают-
ся крайне кровопролитными. Неудивительно, что с 
1889 года до недавнего времени этот вид единоборств 
был запрещен на территории Соединенных Штатов. 
BKFC стал первым промоушеном, получившим разре-
шение на легальный турнир по кулачному бою.

Вот сюда и зовут Тайсона. Подобрали ему даже со-
перника — некогда грозного бойца смешанных едино-
борств бразильца Вандерлея Сильву. Впрочем, если ве-
рить президенту BKFC Дэвиду Фельдману, «Железный 
Майк» уже успел отклонить первое предложение орга-
низации. Но Фельдман не отчаивается. Ведь, как сказал 
сам Тайсон, «все возможно».  

Судя по видеороликам, которые выкладывает Майк Тайсон, 
в свои 53 года он действительно в отличной форме.
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53-летний Майк 
Тайсон заявил, 
что его разбудили 
боги войны

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории Единую лигу 
в двух сезонах Евролиги подряд 
представят сразу три клуба 
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